
В день важного четвертого раунда 
украинско-российских переговоров о 
мире нацбатальоны устроили Донбас-
су «локальный ад». С утра заполыхал 
крупнейший в Европе коксохимический 
завод в Авдеевке под Донецком, поста-
вив весь регион на грань экологической 
катастрофы. А днем в центр столицы 
Донбасса прилетел снаряд «Точка-У», 
осколки которого унесли жизни 20 мир-
ных граждан, в том числе детей. 

Утром управление Народной милиции ДНР 
сообщило о диверсии на крупнейшем химиче-
ском предприятии региона. По сообщениям 
донецкой стороны, команду на поджог завода 
отдал генерал-лейтенант Александр Павлюк, 
командующий Операцией объединенных сил 
Украины.

На заводе хранится более полумиллиона 
тонн отходов коксохимического производства, 
что является колоссальной проблемой для 

экологии всего региона. Опасность представля-
ют фенолы и формальдегиды, использующиеся 
при производстве кокса, которые способны 
уничтожить все живое, вплоть до микроорга-
низмов. Эти вещества вызывают химические 
ожоги, поражая ЦНС, почки и печень человека и 

животных. Однако тушение пожара невозможно 
осуществить из-за блокирования подъездов к 
заводу экстренных служб боевиками запрещен-
ного в РФ экстремистского «Правого сектора» 
и 25-й воздушно-десантной бригадой.
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СОГЛАШЕНИЕ С КИЕВОМ 
УЖЕ НА ГОРИЗОНТЕ 
Мирные соглашения России и Украины 

возможны уже в самом ближайшем будущем 
— как рациональному, но при этом глубоко 
суеверному человеку мне страшно писать 
что-то подобное: уж очень не хочется ничего 
сглазить. Но ответив пять раз подряд в своей 
голове на вопрос «не выдаю ли я желаемое 
за действительное?», я каждый раз приходил 
к одному и тому же выводу: скорое прекра-
щение боевых действий не неизбежно, но и 
возможно, и вероятно. И основывается этот 
мой вывод вовсе не только на «сдержанном 
оптимизме», который сочится из скупых, 
обтекаемых заявлений официальных пере-
говорщиков. Более важный и надежный ин-
дикатор — баланс интересов. Прекращение 
вооруженного противостояния на Украине 
возможно при совпадении двух условий. Это 
будет выгодно каждому из трех участников 
конфликта: Москве, Киеву и коллективному 
Западу. Каждый из трех участников конфликта 
будет иметь веский повод объявить о своей 
победе — если не военной (такую победу мо-
жет одержать только одна сторона — Россия), 
то хотя бы моральной и политической. Мне 
представляется, что оба эти условия имеют 
место уже сейчас или будут иметь место со-
всем скоро. 

Начну с России. Ни одна страна в со-
временной мировой истории не шла на такие 
жертвы ради достижения одной-единственной 
политической цели. Москва поставила на 
карту все. И ей, естественно, хочется по мак-
симуму сохранить тот объем этого «всего», 
который еще можно сохранить. Впрочем, чего 
это я здесь разглагольствую? 

Читайте 2-ю стр.

НОУТБУКАМ ПРИПАЯЮТ 
НОВЫЙ СРОК ГОДНОСТИ

Что заменит компьютерные бренды, 
приостанавливающие продажи в РФ

Ситуация вокруг Украины про-
должает сопровождаться уходом с 
российского рынка привычных марок 
потребительских товаров. Так, 14 
марта о приостановке продаж зая-
вил тайваньский бренд цифровых 
товаров ASUS. Хотя, как и в случае 
со многими другими корпорациями, 
речь идет скорее о логистических и 

валютных трудностях, чем о санк-
циях, проблема импортозамещения 
для российского потребителя вста-
ет в полный рост. «МК» узнал, какие 
существуют альтернативные пути 
удовлетворения спроса на компью-
теры в России.
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Россияне поддались пани-
ке и стали приобретать сахар в 
большом объеме, опасаясь роста 
цен и дефицита. Есть ли фунда-
ментальные условия для подо-
рожания этого товара? По словам 

экспертов, цены восстановятся, 
как только схлынет искусственный 
ажиотажный спрос. Но проблемы 
с логистикой пока берут верх.

Читайте 3-ю стр.

САХАРНАЯ КОМАСАХАРНАЯ КОМА
Сладкого товара 

в стране достаточно, 
но логистика дала сбой

ТОЧКА СМЕРТИ
В Донецке погибли 

десятки мирных жителей
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Ольга Бузова 
рыдала, 
прощаясь 
с фолловерами.

Сотрудники «Макдоналдса» 
на «Пушкинской» 

рассказали об аншлаге 
перед закрытием

В воскресенье россияне прощались с 
«Макдоналдсом». По всей стране в ресто-
раны быстрого питания выстроились оче-
реди за последним бигмаком. Под конец 
вечерней смены сотрудники американской 
сети валились с ног. Мы поговорили с работ-
никами «Макдоналдса» на «Пушкинской» об 
уходящей эпохе.
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В ВОЙНЕ ВОДИТЕЛЕЙ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ БУРГЕРЫ 

ПОСТРАДАЛИ ДЕТИ

Во время дорожных раз-
борок у известного ресто-
рана быстрого питания на 
Чертановской улице, кото-
рый объявил о закрытии с 
14 марта, получили трав-
мы трое маленьких детей. 
Их родители не поделили 
очередь к кассе.

Как стало известно 
«МК», 13 марта на подъ-
езде к американской точ-
ке общепита скопилась 
большая очередь. Одним 
из гостей ресторана был 
Антон на автомобиле 
«Киа» (все имена измене-
ны). В салоне авто нахо-
дились его супруга и сын. 
В какой-то момент перед 
корейской иномаркой от-
чаянно пытался влезть 
без очереди «Ягуар», за 
рулем сидел Константин. 
Водителю «Киа» такая на-
глость не понравилась. 

Антон отказался 
уступать место. 
Тогда Константин 
вышел из маши-
ны на разборки. 
Жена водите-
ля автомобиля 
«Киа» испугалась 
и решила отве-
тить нападением. 
Дама выбежала 

из машины и брызнула 
внутрь салона «Ягуара» 
перцовым баллончиком. 
В машине сидели две 
дочери Константина 1 и 
3 лет от роду, ядовитая 
жидкость попала на их ли-
чики. Разъяренный отец, 
защищая дочек, накинул-
ся на машину оппонента 
с ножом и лопатой. Он 
проткнул ножом заднее 
колесо, а лопатой раз-
бил лобовое стекло. Во-
дитель «Киа» сдал назад, 
но потом все же вернулся 
в очередь. Константин, 
увидев, что оппонент не 
уехал, бросился на маши-
ну уже с топором. Антон, 
не на шутку испугавшись, 
спешно ретировался и от-
ъехал на ближайшую сто-
янку, куда вызвал «ско-
рую помощь» и полицию. 
Медики диагностировали 
у его сына порезы кожи 
и госпитализировали. 
Осколки от разбитого 
лобового стекла отлете-
ли в сторону от ребенка, 
чудом не травмировав 
глаза. В больнице ока-
зались также и дети из 
«Ягуара». Ожога роговицы 
после газового баллончи-
ка избежать удалось, но у 
девочек диагностировали 
конъюнктивит. Водители 
написали друг на друга 
заявления в полицию.

СЫЩИК, РАСКРЫВШИЙ УБИЙСТВО 
ПОЛИТКОВСКОЙ, ОКАЗАЛСЯ 

БАНАЛЬНЫМ ШАНТАЖИСТОМ
Серьезные сроки и 

многомиллионные штра-
фы получили бывшие 
высокопоставленные со-
трудники Главного управ-
ления уголовного розы-
ска МВД Евгений Кузин и 
управления «К» СЭБ ФСБ 
Игорь Фролов. Полицей-
ский, кичившийся тем, что 
участвовал в раскрытии 
убийства журналистки 
Анны Политковской, а так-
же чекист были признаны 
виновными в вымогатель-
стве. 

Полковники Кузин и 
Фролов, согласно вер-
сии следствия, «окучи-
вали» предпринимателя 
Амадяна с октября 2019-
го по январь 2020 года. 
По некоторым данным, 
вышедший в отставку 
контрразведчик Фролов 
еще во время работы в 
ФСБ сошелся с прибли-
женными криминального 
авторитета Деда Хасана. 
После смерти авторитета 
в 2012 году Фролов стал 
патронировать членов его 
команды, среди которых 
якобы затесался предпри-
ниматель Миро Амадян. В 
2019 году Фролов изменил 
тактику и вместо помощи 
стал банально разводить 
знакомых коммерсан-
тов. Так, он познакомил 
Амадяна со «страшным 
человеком» Кузиным и 
настоятельно советовал 
откупиться от него. Тот 
же намекал, что пове-
сит на Амадяна убийство 
бизнесмена Владислава 
Ельчина и его водителя, 
пропавших в Пушкино. Во 
время переговоров Кузин 
рассказывал о своих бое-
вых заслугах и раскрытых 
уголовных делах, особен-
но полицейский гордился 
раскрытием уголовного 
дела Анны Политков-
ской. Хотя на самом деле 
он всего лишь входил в 
следственную группу и 
был одним из многих, кто 

участвовал в раскрытии 
этого резонансного пре-
ступления. После каждой 
встречи Фролов еще боль-
ше нагнетал обстановку, а 
напуганный Амадян про-
должал платить. В итоге 
предприниматель отдал 
100 тысяч долларов, по-
том еще 200 тысяч долла-
ров и, наконец, переофор-
мил на Кузина земельный 
участок в Подмосковье 
площадью около 5 га.

В декабре 2019 года 
Миро признался Кузи-
ну, что у него больше не 
осталось денег. Тогда тот 
сообщил, что посадит его 
за занятие высшего по-
ложения в преступной ие-
рархии. Бизнесмен попы-
тался убедить вымогателя 
в том, что с Дедом Хаса-
ном его объединяет толь-
ко национальность — оба 
курды-езиды. Полицей-
ский не проникся и потре-
бовал еще 4,5 миллиона 
рублей. Тогда Амадян 
обратился в ФСБ. Пред-
приниматель согласился 
на участие в оперативном 
мероприятии и даже вы-
делил свои 4,5 миллиона 
рублей для этих целей. 
Было решено, что Амадян 
встретится с Фроловым в 
январе 2020 года в ресто-
ране «Босфор» на Арбате и 
передаст полковнику его 
последнюю взятку. Сдел-
ка прошла успешно, и уже 
на следующий день оба 
взяточника были задержа-
ны сотрудниками ФСБ. 

В понедельник, 14 мар-
та, Мосгорсуд приговорил 
Кузина к 11 годам колонии 
строгого режима, Фролов 
получил 9,5 года колонии. 
Кроме того, Кузин обязан 
выплатить штраф, трех-
кратный сумме взятки, 
— почти 84 миллиона 
рублей. Фролов должен 
выплатить штраф в дву-
кратном размере суммы 
взятки — почти 56 миллио-
нов рублей.  

ГАСТАРБАЙТЕР БРОСИЛСЯ 
НА РЕЛЬСЫ, ЧТОБЫ СПАСТИ 

ШКОЛЬНИКА
Гастарбайтер из Тад-

жикистана спас от неми-
нуемой гибели 10-летнего 
школьника, упавшего на 
пути в столичном метро-
политене. Мальчик засмо-
трелся в телефон и упал 
на рельсы. 

Как стало известно 
«МК», несчастный слу-
чай произошел 13 марта 
на станции «Библиотека 
имени Ленина». В вос-
кресный день ученик 
4-го класса Максим (имя 
изменено) ехал домой с 
курсов по ремеслу, там 
ребенок учится пилить и 
строгать. Мальчик сле-
довал до своего района 
Сокольники по знакомому 
маршруту. Но на станции 
метро «Библиотека имени 
Ленина» школьник упал на 
пути. 

— Я услышала шлепок, 
потом увидела мальчика. 
Ребенок не двигался от 
шока. Слава богу, поезд 
не шел, — позже расска-
зала одна из пассажирок 
подземки. — Один из муж-
чин на платформе сразу 
же крикнул: «Вытаскивай-
те!» А другой, азиатской 
внешности, прыгнул на 

пути, вытащил ребенка и 
сам забрался обратно на 
платформу. Мы положи-
ли мальчика на спину. Я 
взяла его за руку и начала 
успокаивать. В сумке на-
шатырь оказался — височ-
ки ему потерла. Кто-то по-
шел вызывать «скорую».

По словам женщины, ре-
бенок показывал на бок и 
жаловался на очень силь-
ную боль. Мальчик смог 
вымолвить, что засмо-
трелся в телефон и осту-
пился. Школьника увезли 
в больницу, где сразу же 
поместили в реанимацию. 
Состояние пациента тяже-
лое — у него разрыв почки 
и селезенки. 

Его спасителю, 40-
летнему уроженцу Тад-
жикистана, пришлось 
пообщаться со стражами 
порядка. Мужчина под-
робно рассказал все об-
стоятельства. Он видел, 
как ребенок не заметил 
края платформы и упал. 
Сам герой в Москве про-
живает уже двадцать лет 
и зарабатывает на жизнь 
работой на стройках и 
ремонтом. Но сейчас не 
трудоустроен. 

О СМЕРТИ СЫНОВЕЙ-БЛИЗНЕЦОВ ИХ МАТЬ 
ДОГАДАЛАСЬ ПО ОТСУТСТВИЮ БУКЕТА НА 8 МАРТА

О здоровье соседей и 
спасателей позаботились 
близнецы-самоубийцы, 
покончившие с собой в 
съемной квартире на юго-
западе столицы. Рядом с 
трупами нашли шесть бал-
лонов с азотом и разве-
шенные на дверях и стене 
в квартире отпечатанные 
на компьютере записки: 
«Внимание, в квартире 
может быть опасное со-
держание газа азота». 

Как стало известно 
«МК», квартирная хозяйка 
не видела 34-летних бра-
тьев уже два месяца — они 
сообщили, что заболели 
коронавирусом и, чтобы 
не заразить ее, регуляр-
но отменяли встречи. 7 
марта мужчины все-таки 
договорились пересечь-
ся, пообещали выйти на 
связь 9 марта, но больше 
на звонки не откликались. 
Тогда женщина поехала 
на адрес, почувствовала, 
что из-за двери неприят-
но пахнет, и вызвала по-
лицию.

По словам родных, муж-
чины всю жизнь были как 
одно целое, все решения 
принимали вместе. Род-
ственники считают, что 
решение о суициде также 
было продумано. Хозяйка 
квартиры, где случилась 
трагедия, также харак-
теризовала братьев как 
людей, серьезно относя-
щихся к чистоте и очень 
пунктуальных. Работали 
братья в компьютерной от-
расли IT-технологий. Ранее 
у них была фирма, зани-
мавшаяся производством 
игр и их оптовой торгов-
лей, но несколько лет на-
зад братья ее закрыли. 

Отца близнецы потеря-
ли в шесть лет, мужчина 
скончался от сердечного 
приступа. Мама растила 
их одна. Ей они ежемесяч-
но присылали деньги и бу-
кет цветов с курьером на 8 
марта. В этот раз женщина 
не получила подарок. Она 
отправила сыновьям со-
общение, но отсутствие 
ответа ее не встревожило, 

иногда мужчины могли не 
выходить на связь в тече-
ние недели, сообщали 
лишь, что заняты. 

На кредитных картах 
братьев остались неболь-
шие долги. Также один из 
близнецов страдал голов-
ными болями. Но род-
ные склонны связывать 
трагическое решение с 
кризисом среднего воз-
раста и общей тревожной 
обстановкой. Жили братья 
уединенно, с мамой пред-
почитали обсуждать та-
кие невинные темы, как 
модная одежда и питание 
в ресторанах. По поводу 
личных отношений они от-
шучивались, что женаты 
на работе. Не исключено, 
что в свете последних со-
бытий мир для них разва-
лился. 

Близнецы просили их 
кремировать и прах раз-
веять в живописном месте 
на природе. Также братья 
оставили завещание — по 
нему их квартирные доли 
должна получить мама. 

АКТРИСА ЕВГЕНИЯ ДОБРОВОЛЬСКАЯ 
РАЗВЕЛАСЬ МИРНО И БЫСТРО

Актриса Евгения До-
бровольская развелась с 
мужем, оператором Дми-
трием Мананниковым. 
Третий по счету брак ки-
нозвезды 14 марта офи-
циально расторг суд. 

Как стало известно 
«МК», на развод Евгения 
Добровольская подала в 
январе этого года. Рас-
сталась пара, которая 
прожила вместе 12 лет, 
максимально тихо и мир-
но. По большому счету и в 
суд-то народную артистку 
и кинооператора приве-
ла чистая формальность. 
Дело в том, что у супру-
гов есть общая 13-летняя 

дочь. По закону муж и 
жена, у которых есть не-
совершеннолетний ребе-
нок, должны расставать-
ся через суд. С иском о 
разводе в 363-й судебный 
участок района Хамовни-
ки обратилась именно До-
бровольская, однако все 
материальные вопросы 
стороны уладили без при-
влечения Фемиды. Дочь 
останется жить с мате-
рью, но отец будет при-
нимать участие в ее вос-
питании и содержании. 
Уже на втором судебном 
заседании мировой судья 
принял решение в пользу 
Добровольской. 

ПЕДОФИЛ ПРИМАНИВАЛ ЮНЫХ ХОККЕИСТОВ 
ПИЦЦЕЙ И КАРТАМИ

Житель Воскресенска 
развращал малолетних 
хоккеистов, приглашая 
к себе домой после игр. 
Жертвами 48-летнего 
спортивного активиста 
стали как минимум два 
школьника.

Как удалось выяснить 
«МК», на протяжении 
трех месяцев негодяй 
удовлетворял свои сек-
суальные потребности с 
мальчиками 10 и 11 лет 
от роду. Их папа и мама, 
ставшие родителями в 
первых браках, позна-
комились в 2017 году и 
стали жить одной семьей. 
Мальчики были практи-
чески ровесниками, поэ-
тому легко нашли общий 
язык. Около двух лет на-
зад ребята увлеклись 
хоккеем, благо недалеко 
от дома была хоккейная 

коробка. После школы и 
домашних заданий они 
часто спешили на каток, 
тем более что «дядя Юра», 
проживавший в соседнем 
доме, на добровольных 
началах ухаживал за пло-
щадкой — лед всегда был 
залит и почищен.

Но на днях мальчики по-
ведали своим родителям 
одну историю, от которой 
те пришли в ужас. Начи-
ная с декабря 2021 года 
дядя Юра после трени-
ровок неоднократно при-
глашал их к себе домой. 
Там они разговаривали 
о хоккее, играли в кар-
ты и ели пиццу. А в один 
из дней мужчина повел 
себя странно — он раз-
делся догола и в при-
су тствии мальчишек 
самоудовлетворился, 
попросив об этом никому 

не рассказывать. В дру-
гой раз он прикасался к 
ним своим половым ор-
ганом, трогая при этом 
за интимные места. А 
однажды один из пар-
ней проиграл в карты и 
по условию игры своей 
рукой удовлетворил мер-
завца.

Услышав рассказ сы-
новей, их папа и мама 
помчались в полицию. 
Педофила задержали. В 
его жилище изъяли сек-
суальные игрушки. Сей-
час мужчину проверяют 
на причастность к другим 
аналогичным эпизодам.

ГСУ СК по Московской 
области возбуждено уго-
ловное дело по пункту Б 
части 4 статьи 132 УК РФ 
(«Насильственные дей-
ствия сексуального ха-
рактера»).   

telegram:@mk_srochno
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Тезис о том, что интересам Рос-
сии отвечает скорейшее завер-
шение специальной военной 
операции на Украине, настолько 

очевиден, что не требует доказательств. 
Разумеется, такое завершение возможно 
только при условии достижения поставлен-
ных целей. Давайте кратко по ним 
пробежимся. 

Вопрос о членстве Украины в НАТО снят 
с повестки дня и может вновь в нее вернуть-
ся только в случае полной дезинтеграции 
России по типу той, которая имела место во 
время Гражданской войны 1917–1922 годов. 
Превращение Украины в неформального 
члена Североатлантического альянса — 
официально в блоке не состоит, но на деле 
является его составной частью — тоже не 
является реалистичным рабочим вариантом. 
Что сделано однажды, то может быть сделано 
и дважды. Угроза повторения специальной 
военной операции РФ отныне будет еще 
очень долго висеть над Киевом словно дамо-
клов меч. Готовность обсуждать признание 
российского статуса Крыма и независимо-
сти ЛНР и ДНР официальные киевские лица 
уже выражали — причем не раз. Конечно, 
примирительные заявления украинского 
начальства каждый раз чередуются с прямо 
противоположными. Но такова уж специфика 
киевского политического класса. Главное в 
том, что украинское политическое руковод-
ство уже поняло: Россия не отступится, пока 
не получит желаемое. 

Может ли официальный Киев пойти на 
выдачу этого желаемого без потери лица? 
На мой взгляд, очень даже может. Вспомним 
Грузию 2008 года — то, как режим Саакашви-
ли мгновенно растерял свою «молодецкую 
удаль» и был готов рассыпаться на части в 
случае нового, пусть даже самого слабого 
толчка со стороны Москвы. На Украине 2022 
года «жевания галстуков» не наблюдается. 
Политическое лицо Зеленского сохранено. 
Дальше у этого «политического лица» только 
два варианта: наблюдать за дальнейшим 
увеличением количества жертв и разруше-
ний с тем, чтобы в конечном итоге все равно 
пойти на соглашение с заранее известными 
условиями. Или пойти на соглашение сейчас 
и максимально быстро стать получателем 
масштабной экономической помощи Запада. 
Времена, когда официальному Киеву над-
менно заявляли: «Европейский союз — это 
вам не банкомат и не благотворительная 
организация» — прошли и вернутся нескоро. 
После окончания боевых действий Украину 

будут заваливать деньгами и экономическими 
ресурсами — с соответствующими возмож-
ностями для элиты страны кое-что (или даже 
совсем не кое-что) прихватизировать. 

Переходим теперь к Западу. США и ЕС 
врубили на полную (или почти полную) катуш-
ку санкционный механизм. И что? Да ничего. 
Если санкции и подействуют на политику 
Москвы, то это дело будущего. А в настоя-
щем Россия продолжает упорно гнуть свою 
линию и продвигаться вперед. Для Запада 
это грандиозное политическое унижение 
невиданного масштаба, которое необходимо 
как можно быстрее прекратить. И если бы 
только в унижении было дело! Каждый день 
интенсивных боевых действий в центре Евро-
пы увеличивает шансы на то, что эти действия 
выплеснутся за пределы Украины. Нужно 
ли это Западу с его привычкой к сытому и 
безопасному существованию? 

Вот почему я считаю, что перспекти-
ва скорого прекращения вооруженного 
противостояния на Украине уже замаячи-
ла на горизонте. Вопрос лишь в том, какой 

именно срок в данном случае скрывается за 
словом «скоро». Как мы все теперь хорошо 
знаем, рациональные соображения в поли-
тике далеко не всегда являются главными и 
определяющими. Иррациональные мотивы, 
личные заморочки тех или иных политических 
игроков, случайные и непросчитываемые 
факторы — все это может оказаться не менее 
важным. В конце концов все в любом случае 
закончится компромиссом. Иного не дано, 
учитывая, что Россия и Украина все равно 
обречены оставаться соседями (боюсь, что 
теперь только соседями — все прилагатель-
ные, с помощью которых ранее было принято 
описывать близкие отношения двух народов, 
в этом плане станут архаизмами). Дело лишь 
в условиях этого компромисса — когда ставки 
так высоки для всех сторон, ни одна из них не 
захочет попадать впросак. Остается лишь на-
деяться на скорейший триумф рациональных 
политических соображений. Надежда — это, 
как известно, почти единственное из того, 
что у нас сейчас осталось. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Угроза экологической катастро-
фы была очевидна для всех сто-
рон конфликта. Для безопасной 
работы завода с 2014 года не-

однократно прерывались боевые действия. 
Однако в этот раз украинские боевики делают 
все возможное, чтобы произошла трагедия 
небывалых масштабов. До Донецка ядовитое 
облако, по счастью, пока не дошло.

Однако днем произошла еще одна ката-
строфа: примерно в 11.30 в центре Донецка 
прогремел оглушительный взрыв, за которым 
последовало еще несколько. Очевидцы сразу 
отметили дым в самом центре города: на буль-
варе Пушкина, по улице Университетской и 
Артема, а также на Театральном проспекте. 

Прибывшие на место службы зафиксиро-
вали обломки ракеты «Точка-У» в районе Дома 
правительства. До здания ракета не долетела 
несколько десятков метров. Рядом горели 
автомобили и пассажирский автобус. Осколки 
боеприпаса разлетелись по соседним улицам, 

зацепив людей, которые шли по своим делам. 
Жертвами обстрела была усыпана вся улица. 
Даже у привыкшей ко всему Народной ми-
лиции ДНР от увиденного захватило дух. На 
данный момент официальное количество по-
гибших составляет 23 человека, в больницах 
находится 18 раненых. Как заявил глава ДНР 
Денис Пушилин, среди погибших есть дети. 

Также в ДНР подтвердили, что в исполь-
зованной при ударе по центру Донецка ра-
кете был запрещенный к применению кас-
сетный заряд, что подтверждается радиусом 
поражения. Остается только догадываться, 
какой удар ожидал бы столицу ДНР, если бы 
ракета не была сбита в воздухе, а достигла 
цели...

Самый главный вопрос — почему все это 
произошло именно в день очередного раунда 
переговоров. По мнению эксперта Института 
стран СНГ, политолога Александра Дудчака, 
«у украинских переговорщиков странная по-
зиция»: «Перед первой встречей Давид Ара-
хамия у себя на странице повесил картинку с 
«русским кораблем», перед этой — Дмитрий 
Кулеба в интервью призвал к физическому 
уничтожению президента России. Теперь во 
время переговоров ВСУ бьет по жилым квар-
талам «Точкой-У» с кассетным зарядом... Они 
точно переговоров хотят? Они ведут себя как 
террористы, а как нужно вести себя с терро-
ристами, все знают», — отмечает он.

Галина КОНДРАШОВА, Евгения 
ФОКИНА, Михаил АЛИМОВ.

ТОЧКА СМЕРТИ

Российская армия продемон-
стрировала умение воевать по-
современному. В воскресенье ра-
кетным ударом уничтожена база 
подготовки подразделений ино-
странных наемников на Яворовском 
полигоне на западе Украины. Кроме 
прямого военного значения этот удар 
имеет еще и военно-политический 
смысл. Он поставил крест на планах 
киевского руководства интернацио-
нализировать конфликт на Украине за 
счет привлечения тысяч иностранных 
наемников.

Яворовский полигон давно был превра-
щен в полулегальную базу НАТО на Украине. 
Именно здесь инструкторы из Прибалтики, 
США, Канады, других стран натаскивали дивер-
сантов и снайперов украинских вооруженных 
сил перед командировкой на Донбасс. Учили, 
как грамотно убивать людей, организовывать 
диверсии, выводить из строя гражданскую 
инфраструктуру, прикрываться гражданским 
населением. Все это украинское войско де-
монстрирует сейчас в Мариуполе, Житомире, 
Харькове и других городах.

По некоторым данным, на Яворовском 
полигоне на ротационной основе круглый год 
было до 200 иностранных военных спецов. Не 
дожидаясь начала российской военной опера-
ции, США и НАТО вывезли всех своих военных 
инструкторов до 24 февраля.

Однако потом учебную базу полигона ре-
шено было использовать для формирования 
подразделений из иностранных наемников. 
Их призвал приезжать на Украину президент 
Зеленский. Он объявил, что чуть ли не 16 тысяч 
иностранцев готовы с оружием в руках приехать 
на Украину.

Правда, некоторые западные страны по-
спешили объявить, что официально не участву-
ют в отправке наемников. И даже предостерегли 

своих граждан, что никаких гарантий им не 
обещают.

В последние дни в западных СМИ стали 
появляться материалы, которые вряд ли до-
бавляли энтузиазма желающим повоевать на 
Украине. Так, британская Sun взяла интервью у 
вернувшегося с украинского фронта пехотинца, 
который с ужасом рассказывал о том, как его 
группа попала под огонь ударных российских 
вертолетов. По его словам, он такого ужаса 
никогда не испытывал. Поэтому предпочел за-
вершить свою неудачную миссию и побыстрее 
через Польшу вернуться домой.

И вот 13 марта российское военное ведом-
ство сообщило еще об одном высокоточном 
ударе. Как рассказал генерал-майор Игорь 
Конашенков, ракетами большой дальности на-
несен удар по учебным центрам вооруженных 
сил Украины в населенном пункте Старичи и на 
военном полигоне Яворовский.

По данным Минобороны РФ, на этих объ-
ектах были развернуты пункт подготовки и 
боевого слаживания иностранных наемников 
перед отправкой в районы боевых действий 
против российских военнослужащих, а также 
база хранения поступающего от зарубежных 
стран вооружения и военной техники.

Итог: уничтожены до 180 иностранных 
«солдат удачи», а также крупная партия ино-
странного вооружения, которым все последние 
недели страны НАТО снабжали Украину, — как 
оказалось, напрасно. 

Российские военные пообещали и дальше 
уничтожать прибывших на территорию Украины 
иностранных наемников.

Комментируя удар, известный израильский 
военный эксперт Яков Кедми написал в своем 
Telegram-канале: Вооруженным силам России 
для уничтожения «иностранного легиона» ВСУ 
потребовалось 2 минуты и 7 «Калибров». По 
его словам, этот «день станет днем разгрома 
«Иностранного легиона» ВСУ, о котором так 

много говорили на протяжении последних дней 
и который, по сути, вчера был разгромлен за 2 
минуты далеко от линии фронта».

В свою очередь, российский политолог, 
главный редактор журнала «Национальная 
оборона» Игорь Коротченко обратил внимание 
на сообщение польского Генштаба о том, что 
он «приступил к анализу всей доступной ин-
формации по российскому ракетному удару, в 
результате которого был уничтожен комплекс 
административных зданий Яворовского по-
лигона на Украине». Одновременно польский 
Генштаб, который наверняка приложил руку к 
вербовке наемников для Украины, оценит воз-
можности польской ПВО парировать подобные 
удары. Не о том бы надо думать.

В США информация об ударе тоже, судя по 
всему, произвела впечатление. Как отмечает 
Коротченко в своем Telegram-канале, одно-
моментное уничтожение в результате ночного 
российского ракетного удара 180 иностранных 
наемников, прибывших на Украину для уча-
стия в боевых действиях против Вооруженных 
сил Российской Федерации, вызвало шок в 
Вашингтоне и европейских столицах. О слу-
чившемся проинформирован президент США 
Джо Байден.

«Почувствуй мощь российского ору-
жия!» — прокомментировал эти сообщения 
Коротченко.

В Сети появилось уже свыше десятка ви-
деосвидетельств удара по Яворовскому по-
лигону. Есть видео, сделанные иностранцами. 
Судя по ненормативной английской лексике, 
снимавшие были в полной прострации, от-
метил Коротченко.

В свою очередь, известный военный 
репортер Евгений Поддубный, комментируя 
удар по Яворово, написал в Telegram-канале, 
что так называемый «Интернациональный ле-
гион» Украины постепенно сдувается». СМИ 
сообщают, например, что организатор от-
правки французских добровольцев приоста-
новил набор желающих ехать на Украину. И 
это правильно.

Кстати, поставленное странами НАТО на 
Украину оружие не только уничтожается ра-
кетными ударами, но и находит новых хозяев. 
Об этом рассказал «МК» офицер народной 
милиции ЛНР Андрей Марочко.

«В наше пользование, — рассказал офи-
цер, — перешли современные противотанко-
вые ракетные комплексы Javelin (американ-
ский переносной противотанковый ракетный 
комплекс, предназначенный для поражения 
бронетехники и низколетящих малоскоростных 
целей. — «МК») и NLAW (шведская переносная 
противотанковая управляемая ракета. — «МК»), 
а также другие гранатометные системы. Огром-
ное количество стрелкового оружия натовского 
производства. Сейчас можно смело говорить, 
что все то, чем напичкивали Украину, попало в 
руки народных милиций республик Донбасса… 
То оружие, которое было призвано убивать 
жителей Донбасса, теперь послужит для уни-
чтожения националистов».

Лина КОРСАК, Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

СОГЛАШЕНИЕ С КИЕВОМ 
УЖЕ НА ГОРИЗОНТЕ

После многих лет теплых 
встреч и объятий генсек 
НАТО Йенс Столтенберг 
заявил, что альянс 
никогда не утверждал, 
что членство Украины — 
«неизбежность» и вопрос 
ближайшего будущего.

«СОЛДАТЫ НЕУДАЧИ»
Эксперты оценили эффект удара по наемникам на украинском 
Яворовском полигоне

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

ФАУНА

ИНИЦИАТИВА

В МОСКВЕ ПОЯВИЛИСЬ ТАРАКАНЫ РАЗМЕРОМ С МЫШЬ

СЫН ГУБЕРНАТОРА ПРИМОРЬЯ ПРИГЛАСИЛ БЛОГЕРОВ В ТЕПЛИЦЫ

МОСКВА ПОПРОЩАЛАСЬ С МАСОЧНЫМ РЕЖИМОМ

В Институте дезинфекто-
логии Роспотребнадзора 
России сообщают, что 
в столице сформирова-
лась устойчивая попу-
ляция мадагаскарских 
тараканов. От привычных 
домашних паразитов они 
отличаются размером — 

взрослые особи достига-
ют в длину 10 см, то есть 
примерно как домашняя 
мышь, и умением издавать 
шипяще-свистящие звуки, 
которыми в дикой природе 
они отпугивают врагов. 
Мадагаскарские тараканы 
появились у нас как экзоти-

ческие питомцы, их обычно 
содержат в террариумах. «К 
сожалению, из различных 
контейнеров и домиков, в 
которых их держат в квар-
тирах, они часто убегают», 
— объясняет завотделом 
дезинсекции института 
Светлана Рославцева. В 
отличие от других видов 
экзотических животных 
тараканам удается выжи-
вать даже в нашем суровом 
климате — впрочем, только в 
пределах жилых домов. 
Эксперты по дезинсек-
ции советуют проверять 
верхнюю одежду и ручную 
кладь при возвращении 
из гостей, если в доме за-
мечены такие тараканы. Для 
борьбы с ними используют 
те же химикаты, что и против 
обычных тараканов, но в 
большей концентрации.

Никита Кожемяко в 
своем Инстаграме 
предложил блогерам и 
инста-дивам необычную 
альтернативу в связи с 
блокировкой популяр-
ной социальной сети. «...
Предлагаем вам настоящую 
работу, которая способна 
принести реальную пользу 

обществу! Собирайтесь 
большой дружной компа-
нией и приезжайте к нам на 
Михайловские теплицы». 
Там, по его словам, скоро 
поспеют огурцы и поми-
доры. Для связи он даже 
оставил номер телефона. 
Пользователи социальных 
сетей пришли в восторг от 

объявления: «Никита, вы — 
наш спаситель! А трудовая 
книжка нужна? Или только 
рост? Вес? Объем груди?» 
На что Кожемяко-младший 
тут же ответил, что это 
«прям необходимые пара-
метры при приеме на рабо-
ту». Но трудовую попросил 
все же с собой захватить. 

Два года масочной эпохи 
остались позади — в 
понедельник, 14 марта 
2022 года, мэр Москвы 
подписал указ об отмене 
ограничений, связанных 
с «введением режима 
повышенной готовности». 
Проще говоря, долой маски! 
Социальную дистанцию, судя 
по всему, также можно будет 
не соблюдать. Кроме того, 
отменяется требование ста-

вить перегородки на рабочих 
местах и регулярно измерять 
сотрудникам температуру. 
Судя по всему, пандемия в 
Москве официально осталась 
позади, однако врачи напо-
минают: коронавирус — не 
единственная болезнь на 
свете, и о разумных мерах 
безопасности забывать не 
стоит.
— Многие моменты, к кото-
рым мы привыкли за время 

пандемии, пригодятся нам 
не единожды. Например, во 
время сезонной эпидемии 
гриппа. Не злоупотреблять 
объятиями и поцелуями, дер-
жать разумную социальную 
дистанцию, надевать маску, 
если чувствуешь недомога-
ние, — отметила в разговоре 
с «МК» врач-терапевт Татьяна 
Чарушина. — Самое главное 
— привычка оставаться дома 
при симптомах болезни. 

Президент Путин под-
писал закон «О внесении 
изменений в Воздушный 
кодекс». Документ принят в 
ответ на западные санкции 
в области авиации. Из-за 
них более 700 самолетов, 
которые эксплуатировались 
в российских авиакомпаниях 
на условиях лизинга, встало 
на прикол. Новый закон на-
деляет Правительство РФ 
полномочиями устанавли-
вать правила исполнения 
договоров финансовой 
аренды (лизинга), догово-
ров аренды иностранных 
воздушных судов, госу-
дарственной регистрации 
гражданских воздушных 
судов, а также особые права 
на воздушные суда и сделки 
с ними. Сделано это в целях 
обеспечения бесперебой-
ного функционирования 
гражданской авиации. Ины-

ми словами, правительство 
может теперь разрешить 
перерегистрацию лизинго-
вых самолетов на эксплуа-
тантов. 
Как пояснили «МК» в авиа-
ционной отрасли, данное 
решение вряд ли станет 
панацеей. Дело в том, что 
регистрация воздушных су-
дов — вопрос важный, но не 

основной. Главное обеспе-
чить исправность парка. А с 
этим неизбежно возникнут 
проблемы, поскольку «Бо-
инг» и «Эрбас» запретили 
поставку в Россию запасных 
частей. Имеющийся запас 
запчастей обеспечит воз-
душное сообщение месяца 
на два, а дальше неизбежно 
начнутся проблемы.

ЛИЗИНГОВЫЕ САМОЛЕТЫ ПЕРЕРЕГИСТРИРУЮТ ПО ЗАКОНУ

КИНОМАНИЯ

КРАСНОЯРЕЦ СЛЕТАЛ В КАЗАХСТАН РАДИ ФИЛЬМА «БЭТМЕН»
Сын владельцев сети 
магазинов сантехники из 
Красноярска в минувшие 
выходные опубликовал в 
соцсетях фото из алма-
атинского кинотеатра. 
Всё бы ничего, но прилетел 
в Казахстан он на премьеру 
нового фильма о Бэтмене, 

который так и не вышел в 
российский прокат. Снимок 
мужчина сопроводил над-
писью: «Почему бы не слетать 
посмотреть «Бэтмена» в 
Алма-Ату?» По его словам, в 
Казахстан он прилетел по де-
лам, а на фильм сходил, когда 
у него появилось свободное 

время. И очень удивился, что 
его поход в кино вызвал такой 
резонанс в социальных сетях. 
Как киноман долетел до 
Казахстана — неизвестно. 
Самый дешевый билет до 
Алма-Аты стоит не менее 60 
тысяч рублей в одну сторону с 
2 пересадками.

ЭПИДЕМИЯ

Портреты знаменитых людей, которые выглядят чрезвычайно реалистич-
но, выжигает на дереве художник Иван Джурич. Вид искусства, который он 

освоил в совершенстве, носит название «пирография». Из-под его руки выходят настоя-
щие шедевры.
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«Лучше меньше, да лучше». Под 
таким девизом, повторяющим на-
звание труда Владимира Ильича 
Ленина, прошло в понедельник 
в Общественной палате РФ об-
суждение новых инструментов 
оценки эффективности научных 
исследований российских ученых. 
Как известно, им в свете послед-
них событий перекрыли доступ во 
многие западные журналы, а но-
вых критериев успешности взамен 
и не оказалось. 

Не могли представители науки, при-
сутствующие за «круглым столом», не за-
тронуть горящих проблем, связанных с 
резким закрытием западного занавеса. 

Прежде чем говорить об индексе ци-
тируемости Хирша, надо отметить про-
блему номер один, которую надо решать 
прямо сейчас, — закупку оборудования и 
расходных материалов для химической и 
биологической отраслей науки. Если кто-то 
из западных поставщиков, от которых не-
которые области науки зависят чуть ли не 
на 99 процентов, еще не отказался от пере-
правки нам необходимых инструментов, 
то требует 100-процентной предоплаты. А 
она по действующим нормам запрещена. 
«Значит, надо изменить 44-й ФЗ, связы-
вающий руки директорам институтов», 
— говорят ученые. Вторая проблема — 
программное обеспечение. Лицензии на 
некоторые программы уже истекают, их 
надо продлевать, а возможности такой уже 
нет. «Надо быстрее покупать, возможно, 
через китайцев, бессрочные лицензии, с 
которыми программы работают без об-
новлений. Или уже разрешить организа-
циям использовать нелицензионное про-
граммное обеспечение». Пиратство? Да, 
пиратство. Но в условиях нового времени 
это единственный способ выжить. Еще 
во время существования ФАНО (Феде-
ральное агентство научных организаций) 
ученые убеждали чиновников в необхо-
димости развития своего программного 
обеспечения и создания отечественного 
приборостроения, но с тех пор радикаль-
ных улучшений не произошло.

Теперь, по мнению ученых, надо ис-
ходить из того, что есть, а именно — как 
можно быстрее наладить горизонталь-
ную коммуникацию между институтами, 
чтобы делиться простаивающими при-
борами, создать мониторинг занятости 
оборудования. 

Ну а что же все-таки будет с публика-
ционной активностью российских ученых, 
на которой до сих пор держалась вся си-
стема оценки их труда? Напомним, что 
высокая оценка была пропорциональна 
большому количеству публикаций в жур-
налах первого квартиля (категории) Q1. 
Поскольку в России таких журналов очень 
мало, а по некоторым областям науки и 
вовсе нет, наши исследователи были вы-
нуждены стремиться публиковать свои 
статьи только за рубежом.

Теперь, когда некоторые западные 
журналы сами отказали нам в возможно-
сти таких публикаций, да и вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко высказался за необ-
ходимость ухода из этой системы, возник 
вопрос: как оценивать труд ученых?

Все выступающие признали необ-
ходимость ухода от наукометрической 
системы как основополагающей в оценке 
работы исследователей. 

— Очевидно, что наши ученые не 
должны быть наказаны рублем за отсут-
ствие должного количества публикаций 
в высокорейтинговых западных журна-
лах, — поясняет профессор РАН Тимофей 
Нестик. — Но и полностью отказываться 
от публикации статей за рубежом нель-
зя. Нам надо продолжать участвовать в 
диалоге, обмениваться данными, дис-
кутировать. Но еще важнее сейчас раз-
вивать отечественные научные журналы. 
Примером может стать Китай, где еще до 
пандемии коронавируса отказались от 
гонки за англоязычными высокорейтин-
говыми публикациями в пользу развития 
своих журналов. 

Да и почему надо все время опираться 
на журналы? Такой вопрос поставил мо-
лодой участник встречи, старший научный 
сотрудник Института общей физики Вадим 
Седов. «Предлагаю взять за основу науч-
ную сеть и бесплатную площадку, на кото-
рой бы ученые размещали свои статьи на 
русском и английском языках для рецен-
зирования. Отказ от бумажного формата 
позволит использовать больше графики, 
анимации. Такие статьи будут активней 
комментировать. Вот такой я предлагаю 
новый русский индекс Хирша». 

После «круглого стола» мы поговорили 
с Тимофеем Нестиком о том, зачем во-
обще нужны индексы, которые заставляют 
ученых наращивать публикации, порой в 
ущерб качеству статей.

— Конечно, лучше, чтобы было меньше 
статей, но более качественных. Ведь для 
чего по сути нужна наукометрия, количе-
ство публикаций, ссылок, цитирований? 
В первую очередь это лишь вспомога-
тельные инструменты для самих ученых, 
по которым они могут определять, куда 
направлен основной вектор развития той 
или иной научной дисциплины. К примеру, 
исследование выполнено международной 
командой на стыке нескольких дисциплин 
или у статьи много скачиваний — значит, 
тема горячая.

— Кто же должен оценивать ученых 
и нужно ли это вообще?

— Считаю, что наукометрическая 
оценка деятельности ученых должна быть, 
но опять же в первую очередь не для раз-
дачи и лишения «пряников», а для анализа 
состояния науки самими учеными и поиска 
партнеров. Для этого у нас должна быть 
на первом месте содержательная экспер-
тиза. Целесообразно организовывать ее 
на базе экспертной системы Российской 
академии наук. Тем более что сама РАН 
является высшим экспертным органом 
страны.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПИРАТСТВО 
КАК СПОСОБ 
ВЫЖИВАНИЯ
Ученые предложили свой 
способ борьбы с санкциями

Одна из целей — административное 
здание полигона в Яворове.
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Хорошо помню то утро 24 февраля: Рос-
сия начала военную спецоперацию против 
Украины. Спецоперацию. Что характерно, 
кстати: Украина сама не объявила войну Рос-
сии, дабы продолжать получать кредиты от 
МВФ. Утром 24 февраля я, как и вы, вчиты-
вался в новости в телеграм-каналах и СМИ, 
отказываясь верить в происходящее. Соб-
ственно, я, наверное, до сих пор не осознал, 
что между Россией и Украиной — вот такое. 
Уверен, многие из вас также не осознали это. 
Но там, севернее Крыма, южнее Белгорода, 
продолжают гибнуть наши люди. 

Да, именно так — наши люди. С той и с 
другой стороны. И мирные, и военные. Еще 
недавно, каких-то 30 лет назад, они жили в 
одной стране. Да и после ее развала езди-
ли друг к другу в гости, создавали семьи, 
рожали детей. Тех детей, которые сидят под 
обстрелами сегодня в Донецке, Горловке, 
Мариуполе, Харькове. 

К нашим людям нельзя отнести «бесов» 
из украинских нацбатов. Это злокачественные 
образования на теле единого организма, а в 
том, что он изначально един, пусть сейчас и 
разорван, я никогда не сомневался. И опять 
же неслучайно использую слово «бесы». Ведь 
нацбаты претворяют в жизнь завет «беса» 
Лямшина из романа Достоевского «Бесы»: «…
всех обескуражить и изо всего сделать кашу, 
и расшатавшееся таким образом общество 
взять в свои руки…» 

То, что мы наблюдаем сегодня в укра-
инских городах, в Мариуполе прежде всего, 
— это из данной сферы. Терроризм нового 
образца, когда в логике злодеев не только 
разрешено убивать невинных людей, но и 
нужно это делать, используя их как живой 
щит. «Революционер знает только одну науку 
— разрушение… все чувства родства должны 
быть задавлены в нем…» — так писал когда-то 
Нечаев, чьи идеи исповедовал главный «бес» 
Верховенский. 

И общество насилия существует вместе 
с обществом спектакля, которое, как писал 
Ги Дебор, превращает иллюзии в самый хо-
довой товар. Одно питает другое, особенное 
в военное время. Отсюда такое количество 
фейков, дезинформации, отсюда тотальное 
зомбирование населения, подготовленного 
к войне. Мысленно, духовно оно уже нахо-
дилось в ней.

И неслучайно во главе нынешней Украи-
ны находятся бывшие медиаменеджеры — 
люди, всю жизнь ответственные за шоу. Пусть 
фактически страной руководят другие люди. 
Но кто тогда Зеленский, Арестович и прочие? 
У Брета Истона Эллиса есть книга «The Rules 
of Attraction». Она о «золотой молодежи», кото-
рая вот-вот должна стать элитой страны, что 
будет определять судьбу своего государства, 
да и чужих тоже. Это модные во всех смыслах 
ребята, сытно устроившиеся креативными 
директорами, генеральными продюсера-
ми, медиаменеджерами, — самые-самые 
сливки, чья жизнь проходит в «Айфоне» и 
parties, запертая где-то между plex-офисами 
и ночными клубами. 

Вот такие люди и пришли к власти. Матри-
ца вытеснила реальную жизнь, и медиатоп-
менеджеры, создававшие фабрики грез и 
нюхавшие кокаин, взяли под контроль целую 
страну — эту огромную съемочную площадку, 
где значение отныне имеют только рейтин-
ги. Шоу должно продолжаться. И чем оно 
кровавее, тем лучшее. Маршалл Маклюэн, 
теоретик медиа, писал, что «medium is the 
message», но в современных реалиях «medium 
is the massacre»; то есть «медиа — это резня, 
бойня». Мы наблюдаем это сегодня. 

«Дьявол с Богом борется, а поле бит-
вы — сердца людей», — писал все тот же 

Достоевский, и это не пафосная литература, 
а конкретный механизм действия. Потому что 
мы тоже несем ответственность. Возможно, 
в первую очередь мы и несем. Да, выпускать 
ракеты или организовывать гуманитарные 
коридоры — подобное решаем не мы, но мы 
выбираем, как реагировать на чужую беду. 

Происходящее в чем-то напоминает 
гражданскую войну — бойню родственных 
людей, но прошитых разной идеологией. 
Долгое время нас, по обе стороны от границы, 
прошивали соответствующими идеологиями, 
и вот результат. Оттого свою книгу «Дневник 
русского украинца» я посвятил всем разде-
ленным, русским и украинцам. Заканчивалась 
же она словами: «Осталось совсем немного 
до массового самоубийства. Тик-так». Весна, 
год 2016-й.

К сожалению, все это было чудовищно 
предсказуемо. Все началось не в феврале 
2022 года — конфликт шел давно. И у него есть 
множество причин: политических, военных, 
экономических, геополитических — все те 
проблемы и беды, которыми никто всерьез 
не хотел заниматься, потому одним махом 
решили разрубить дьявольский узел. Когда 
удавалось такое?

Оттого в этом конфликте довольно по-
тирает руки лишь Запад, стравивший два 
братских народа. Неслучайно Бжезинский 
в своей «Великой шахматной доске мира» 
писал, что Украина — важнейшая клетка, и 
без нее Россия теряет свою жизнеспособ-
ность. Американцы уже признали наличие 
на украинской территории 30 военных био-
лабораторий, не сомневаюсь, что со вре-
менем подтвердятся и украинские ядерные 
разработки. Но главные эксперименты — это 
те, которые Запад проводил с украинским 
сознанием, накачивая людей русофобски-
ми нарративами. Выдержали не все. Как и в 
России, впрочем.

Тем важнее сегодня сохранить здравый 
смысл. Хотя, казалось бы, тонкая красная 
линия уже преодолена. Тем важнее сохранить 
социальные связи — со своими родственни-
ками, друзьями, одноклассниками. С теми, 
кто по другую линию фронта. Сделать это 
крайне сложно, да, но необходимо. Потому 
что у этого конфликта есть масса причин, но 
одна из главных, как бы это сейчас ни про-
звучало, — то, что люди перестали слышать 
друг друга, разучились договариваться и 
находить компромиссы. Простые люди. Что 
уж говорить о политиках. 

И тем быстрее сейчас будут сбрасывать-
ся маски. Если Лев Толстой умолял отправить 
его на Крымскую войну, а проситься тогда в 
Севастополь было все равно что проситься в 
Грозный в 2000-м, то нынешние «властители 
умов», наоборот, бегут из России. Впрочем, 
так уже было. И тот же Толстой во время 
Русско-японской войны писал знаменитое 
«Одумайтесь!», а русская интеллигенция при-
ветствовала победы японского императора. 
Такое тоже уже было, да. 

Вот только Толстой, став очевидцем, дей-
ствительно смог увидеть войну в настоящем 
ее выражении — в крови, в страданиях, в 
смерти. Понял, что «или война есть сумасше-
ствие, или люди делают это сумасшествие». 
А вот что видели, что понимают, кроме денег, 
те, кого Запад годами использовал как таран 
против России, — вопрос риторический. 

Прямо сейчас Россия очищается — так 
называемые элиты самовыпиливаются, раз-
бегаясь. Россия обновляется — и это колос-
сальный вызов. Справимся ли мы? Сдюжим 
ли? Нам отвечать. Но совершенно точно: 24 
февраля 2022 года мы проснулись в новом 
мире. Теперь нужно постараться научиться 
жить в нем. Жить и выживать. 

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
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В связи с последними событиями 
вместе с крупами и мукой с прилав-
ков сметают и импортные корма для 
животных. О том, смогут ли отече-
ственные производители кормов 
заменить зарубежные поставки и на-
сколько сложно перевести питомцев 
на натуральное питание, рассказала 
«МК» ветеринарный врач и диетолог 
Анна Суаро. 

— Я могу понять владельцев животных, 
которые скупают промышленные зарубежные 
корма упаковками и даже сотнями килограм-
мов, — говорит Анна Суаро. — Потому что 
наш рынок еще недостаточно исследован 
диетологами. Только сейчас, в течение пяти 
дней, специалисты начали судорожно анали-
зировать большой, как оказалось, ассорти-
мент отечественных кормов. И не со всеми 
из них мы согласны. Где-то много углеводов, 
где-то вообще не указан состав. Есть произ-
водители, которые на наши вопросы отвечают 
матом. Мол, что вы докопались? А кто-то во-
обще не идет на контакт.

Пока же владельцы животных выгребают 
на складах все имеющиеся остатки. 

— Изучая сайты, мы видим везде со-
общения, что в связи с высоким спросом они 
не могут гарантировать, что доставят корма 
вовремя. Люди реально скупают все подряд. 
Ситуацией уже воспользовались спекулянты. 
И продают корма за бешеные деньги. За 12-
килограммовый мешок корма, который стоил 
7 тысяч рублей, теперь просят 35 тысяч. 

Специалисты говорят, что ситуация с 
экономкормами может все-таки стабили-
зироваться. Сложнее всего придется тем 
владельцам, у кого животные страдают за-
болеваниями желудочно-кишечного тракта 
или имеют почечную недостаточность. Им 
требуется специальный диетический корм. 

— А российских аналогов таким кормам 
практически нет. У некоторых отечественных 
производителей я видела влажный корм, 
предназначенный для животных с заболева-
ниями почек и желудочно-кишечного тракта, 
но помимо него нужен еще и сухой корм. И от-
дельные производители не смогут обеспечить 
диетическими кормами всю Россию. 

— Часть популярных зарубежных кор-
мов уже ведь производится и в России. 

— Но не все диетологические линейки на 
этих заводах присутствуют. И, на мой взгляд, 
они не являются хорошей альтернативой ка-
чественным зарубежным кормам, так как 
обладают худшей усвояемостью. Ну не может 
относительно недорогой корм иметь в своем 
составе говяжью вырезку, там используются 
субпродукты и всяческие отходы.  

Специалисты приходят к выводу, что кор-
ма премиум-класса позже все-таки появятся 
в России, но будут стоить уже существенно 
дороже. Так как будут поступать не напря-
мую, а, например, через Азию. Подорожают 
и отечественные корма, так как биологически 
активные компоненты и витамины тоже при-
дется привозить из-за рубежа. 

— Многие сейчас задумались о пе-
реводе своих питомцев на натуральное 
питание. Насколько сложно это будет 
осуществить?  

— Тут нужно учитывать, насколько вла-
делец животного обладает свободным вре-
менем и достаточными финансами. Ведь 
не всегда натуралка дешевле, чем корма 
премиум-класса. И не всегда состояние 
здоровья животного позволяет ему есть на-
туральную пищу. Но в связи с последними 
событиями иногда это лучший вариант, чем 
кормить питомца кормом, который ему со-
всем не подходит. 

— Сколько для этого потребуется 
времени?

— Кто-то быстро переходит на натураль-
ную пищу, а кому-то это не удается. Никто ведь 
не будет насильно заставлять животное есть 
натуралку, потому что это лишний стресс. И 
тогда они остаются на промышленных кормах. 
Но в большинстве случаев это все-таки не-
сложно, если у хозяев животных есть время. 
Другое дело, что и мясо сейчас очень дорогое. 
Если раньше люди не задумывались, что они 
будут покупать, то сейчас приходят сообще-
ния о том, можно ли заменить говядину на 
что-то подешевле. Но и сердце ныне уже стоит 
достаточно дорого. Приходится владельцам 
вместо мяса и индейки все чаще сейчас по-
купать курицу. 

Ветеринар говорит, что в ходу теперь 
будет также мышечное мясо и рубец. 

— Раньше очень многие животные не 
ели углеводы, а сейчас мы стали добавлять 
в их рацион различные крупы, чтобы его 
удешевить. Предлагаем, например, давать 
им говяжье сердце, курицу, рис и овощи. 
Плюс витамины и минералы. Но это опять 
же рацион для здоровых собак. Сложнее 
всего придется хозяевам, у чьих животных 
есть аллергия. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

НЕОБРАТИМОСТЬ Z
Россия очищается — и это колоссальный вызов

ВАШЕЙ КИСКЕ 
КУПИТЕ СОСИСКИ
Ветеринар рассказала, каких 
питомцев стоит перевести 
на натуральный корм

Вслед за сахаром и крупами росси-
янки начали сметать с полок женские 
прокладки. В некоторых супермар-
кетах сегодня их уже нет, в других 
— есть, но мало, либо уже по новой 
цене — в 1,5 раза дороже. Как выяс-
нил «МК», с импортозамещением на 
рынке прокладок действительно не 
все так просто.

Хотя одна из крупнейших западных ком-
паний, поставляющих товары личной гигиены 
в отечественные магазины, ушла с нашего 
рынка с оговоркой «это не касается предметов 
первой необходимости», один из ее дистри-
бьюторов в РФ уже объявил о повышении цен. 
Стоимость товаров детской гигиены выросла 
на 47%, а женской — на 33%. Увы, в некоторых 
магазинах цены взлетели еще выше.

— Моя дочка зимой родила. Буквально 
три дня назад она позвонила мне и огороши-
ла: мол, закупила памперсов ребенку на 50 
тысяч, а себе взяла 20 упаковок прокладок. 
Всё — по старым ценам, — рассказывает 

москвичка Альбина. — Я так ругала ее, мол, 
зачем, но оказалось, что она все сделала 
верно. Сегодня цены на том сайте, где она 
делала заказ, уже выросли на треть. 

А вот Елена из Питера не смогла зака-
зать прокладки любимой западной фирмы 
на крупных онлайн-платформах: были только 
по заоблачной цене — в четыре (!) раза выше 
прежней.

Но стоит ли беспокоиться о заграничных 
прокладках, ведь, как известно, в магазинах 
можно встретить аналоги российского про-
изводства? Причем многие из тех, кто ими 
пользовался, рассказывают, что качество 
отечественной продукции сейчас очень даже 
приближено к европейскому.

 «МК» позвонил в санкт-петербургскую 
компанию, которая выпускает товары 
санитарно-гигиенического назначения. В Ин-
тернете их прокладки с крылышками сейчас 
можно купить за 25 рублей, а без крылышек 
— за 17. Продукцию этой компании покупатели 
в отзывах хвалят, утверждая, что по качеству 

она не уступает импортной. Компания россий-
ская. Прокладки — тонкие, мягкие. 

— Проблем с выпуском прокладок у 
вас нет? — с надеждой спрашиваем у пред-
ставителя компании.

— Есть, — спешит разочаровать нас де-
вушка. — Сырье-то иностранное — не наше. 

— А кто вам его поставлял?
— Америка, Финляндия. Поставщики 

не отказались с нами сотрудничать, но воз-
никла проблема с логистикой. Мы не можем 
получить сырье, все пока в подвешенном 
состоянии.

Представитель компании пояснила, что 
они не знают, возобновятся ли поставки. Пока 
предприятие работает на запасах, выпуск 
продукции идет, но уже понятно, что объемы 
сократятся. 

— А если зарубежные компании боль-
ше не смогут поставлять вам сырье, вы 
сможете переориентироваться?

— Конечно. Будем работать с нашими рос-
сийскими поставщиками, но все произойдет 

не так быстро. Пока у них это все только в 
разработке, на это нужно время.

На еще одном предприятии, которое де-
лает прокладки по заказу российских сетей 
супермаркетов и располагается в Нижнем 
Новгороде, «МК» сообщили, что выпуск про-
дукции идет полным ходом.

— Работаем в текущем режиме, объемы 
не сокращаются, перебоев нет. 

Между тем на сайте компании указано, 
что она входит в холдинг, владелец которого 
некий иностранец. Помимо России у холдин-
га есть заводы в странах Западной Европы. 
Инвесторы у российского завода также ино-
странцы. Однако рассказать подробнее о 
западном участии в производстве по теле-
фону на предприятии отказались, осторожно 
сообщив: «Пришлите запрос, но не обещаем, 
что быстро дадим ответ».

Производимые этим заводом проклад-
ки сегодня в столичных супермаркетах еще 
можно было купить по 25 рублей за упаковку, 
но, как делятся покупатели, уже утром все 
разобрали.

— Я успела взять одну их упаковочку — 
последнюю. Еще на всякий случай прихватила 
две пачки «ночных» от известной западной 
фирмы. Посмотрела — производят их в Сло-
вакии, но неизвестно, сколько потом будут 
стоить. Не марлю же использовать! — рас-
суждает 32-летняя Екатерина.

— Лучше бегите в аптеку, — советует тем, 
кто еще не успел запастись прокладками, 29-
летняя Жанна. — Там вчера вечером они были 
по старым ценам. Сама же я заказала восемь 
упаковок российских в интернет-магазине за 
65,5 рубля. Еще сто заплачу за самовывоз, но 
все равно это очень выгодно. Уверена, что 
через месяц они будут стоить уже рублей 
двести.

Анна БЕЛОВА.
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Применительно к уходу ASUS 
стоит осознавать две вещи. Пер-
вая — речь идет о тайваньском 
(не китайском из КНР) произво-

дителе, и в данном случае это важно: тай-
ваньские компании традиционно куда более 
зависят от контрактов с США и ЕС, чем про-
изводители из материкового Китая. Вторая, 
основная причина заключается в трудностях 
с расчетами и логистикой.

— Все просто: расчеты велись в долларах, 
сейчас Россия не может делать долларовые 
проводки, — пояснил «МК» менеджер сети ма-
газинов цифровой техники. — С перевозками 
тоже непонятно — морем контейнеры толком 
не ходят. Нужно, чтобы логистика утряслась. 
Скорее всего, через полгода это устаканит-
ся, если не будет каких-то еще глобальных 
неожиданностей.

Тем не менее в ближайшие несколько 
месяцев выбор цифровых товаров на рос-
сийском рынке будет хуже, чем мы привыкли. 
«Расшивать» этот дефицит и закрывать по-
требности будут, с одной стороны, поиском 

новых поставщиков, с другой — продлением 
жизни уже имеющейся техники. 

«Желтая сборка»

Российские ретейлеры электроники сей-
час активно ищут варианты поставщиков из 
КНР, с которыми можно работать в юанях, 
рассказал «МК» представитель одного из 
ретейлеров. Поставки можно обеспечить 
сухопутным путем — железнодорожными 
контейнерами или автотранспортом. Иными 
словами, ассортимент современных ком-
пьютеров в магазинах сохранится. Другой 
вопрос — сколько они будут стоить. 

— И десктопы, и ноутбуки будут самой 
разной производительности, — отмечает 
Никита Орлов, инженер, участвовавший в 
запуске и работе одного из российских 
компьютерных брендов после кризиса 1998 
года. — Производство девайсов в Китае по 
российским заказам за последние четверть 
века отработано. За качество переживать не 
стоит: что китайцам заказываешь, то и делают. 
Единственная причина, почему мы знаем про-
изведенную в КНР технику с худшей стороны, 
— это то, что наши заказчики и импортеры 
пытаются сэкономить и заказывают дешево. 
А дешево заказывают — дешево и делают.

По мнению инженера, вопрос брендов 
— российские или аутентичные китайские 
— будут решать маркетологи. Качественные 
устройства — аналоги ушедших сейчас с рос-
сийского рынка топовых брендов — также мо-
гут быть произведены. Единственный вопрос 

— в ценах: сэкономить на отпускных ценах не 
удастся, логистика и валютные проблемы до-
бавят к условно долларовой цене около 20%. 
Это значит, что при сегодняшнем курсе рубля 
хороший ноутбук будет стоить те же «спеку-
лятивные» деньги — от 300 тысяч рублей, что 
и западные устройства этого класса. 

— Двадцать лет назад именно поэто-
му у нас «не пошли» отечественные марки 
в дорогом сегменте, — вспоминает Никита 
Орлов. — Потребитель на такую технику у 
нас был и есть, но тогда спокойно можно 
было купить импортный, брендовый товар, 
и смысла брать российскую марку у таких 
клиентов не было. Сейчас бренды недоступ-
ны, значит, есть пространство для работы в 
этом направлении.

Лудим, паяем

При этом для очень многих новые ком-
пьютеры, как портативные, так и настольные, 
окажутся недоступны. Цены в 20–30 тысяч 
рублей за «пишущую машинку» удержать 
не удастся, уверены сотрудники цифрового 
ретейлера. Ажиотаж спадет, но цены оста-
нутся новыми: дешевле 50–60 тысяч рублей 
за простую модель техника стоить не будет, 
отметили собеседники «МК».

В такой ситуации придется уповать на 
«внутренние резервы», то есть на вторичный 
рынок техники. И здесь на руку россиянам 
сыграет тот факт, что системные требования 
для работы в основных приложениях не будут 
слишком быстро расти. Более того, сейчас, 

когда санкции коснулись и программного 
обеспечения от основных западных произ-
водителей, исчезнет или заметно угаснет 
фактор обновления ПО ради обновления. А 
значит, старая техника еще послужит. 

— Практически все 64-разрядные ма-
шины, то есть весь парк 2010-х годов, справ-
ляются с большинством неузкоспециальных 
задач, — рассказывает Андрей, владелец 
мастерской по ремонту ноутбуков. — В боль-
шой печали будут дизайнеры, верстальщики 
и тому подобные специалисты, но здесь речь 
уже о профессиональном оборудовании, это 
отдельная статья. Что касается компьютеров 
для обычных офисных задач, вплоть до базо-
вого редактирования звука, составления «тя-
желых» презентаций и работы с 2D-графикой, 
— «прокачать» можно почти любой десктоп и 
многие ноутбуки.

Основным вопросом при модернизации 
будет наращивание оперативной памяти и, 
возможно, замена жесткого диска с вращаю-
щимися компонентами на твердотельный 
накопитель SSD. Соответствующие модули 
производят в КНР в большом количестве, 
проблемы могут быть только временные — 
с доставкой. И еще одна грань проблемы 
— физический износ корпусов ноутбуков, 
которые в 2010-е годы начали делать планово 
устареваемыми, подчеркнул собеседник «МК». 
Но эту проблему — например, хронически ло-
мающиеся петли — в российских мастерских 
уже научились решать при помощи клеев и 
3D-печати. 

Антон РАЗМАХНИН.

ПРОКЛАДКИ 
ПОМАХАЛИ 
КРЫЛЫШКАМИ
Производители российских 
гигиенических средств 
поделились опасениями: будут 
ли материалы? 

НОУТБУКАМ 
ПРИПАЯЮТ...
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9 марта Росстат сообщил, что с 
начала года сильнее общей ин-
фляции подорожал сахар (6,79%). 
Минсельхоз и Минпромторг раз-

решили торговым сетям ограничивать продажу 
социально значимых продуктов в одни руки. 
Один крупный гипермаркет уже ввел ограни-
чения. В объявлении в магазинах говорилось, 
что покупатель может приобрести не более 10 
кг сахара. Местные магазины в регионах, вслед 
за федералами, стали ограничивать россиян 
и просят не брать больше 3–5 упаковок сахар-
ного песка.

В попытке остановить растущие цены и до-
казать, что сахара хватит всем потребителям, 
таможенная подкомиссия приняла решение 
о запрете на экспорт из России сахара до 31 
августа. Запрет будет действовать на экспорт 
в третьи страны, а поставки в ЕАЭС возможны 
только на основании разрешений Минсельхо-
за. Иначе говоря, сахар не покинет пределы 
России. Но хватит ли товара для внутреннего 
потребления?

По словам экспертов, у России достаточно 
запасов сахара вплоть до будущего сезона. Ни-
какого дефицита быть не должно, подчеркивает 
финансовый эксперт, основатель школы 
независимых финансовых консультантов 
Finliberty Светлана Самойлова. Все, что сей-
час происходит, — это следствие ажиотажного 
спроса на сахар у населения (люди начали 
в панике закупаться не только этим продук-
том, но также крупами, консервами и прочими 
товарами длительного хранения). «Оптовые 
партии сахара наверняка придерживают дис-
трибьюторы, перекупщики, которые надеются 
на дальнейший рост цен», — отметила она. 

Между тем в стране потребление сахара 
много лет находится на уровне 5,8 млн тонн 
в год, а 70 заводов в России производят 6 
млн тонн продукции. В последние годы пере-
производство сахара привело к тому, что в 
России сформированы сверхнормативные 
запасы (их хватит на несколько лет вперед), 
а цены росли только на фоне глобальной ин-
фляции (во второй половине 2020 года и в 
прошлом году, до этого стоимость сахара 
была стабильной).

Сейчас правительство приостановило 
процесс поставок сахара в зарубежные стра-
ны, чтобы предотвратить дефицит товара и 
сохранить большую часть запасов в стране. 
В марте при содействии Федеральной анти-
монопольной службы ретейлеры решили не 
повышать цены больше чем на 5%. По словам 
первого вице-президента «Опоры России» 
Павла Сигала, резкий скачок цен произошел 
из-за покупательского ажиотажа и, соответ-
ственно, дефицита товара на полках, но он 

носит искусственный характер. «За послед-
ние годы нам удалось нарастить обороты по 
производству сахара, поэтому дальнейшего 
дефицита и, соответственно, повышения цен 
не предвидится. При этом ранее импорт саха-
ра в России составлял 300 тыс. тонн. Сейчас 
эта цифра значительно меньше, а уровень 
самообеспеченности сахаром колеблется в 
пределах 85–87%», — подчеркивает он.

Вместе с тем фиксируется рост отгрузоч-
ных цен на сахар. «Сегодняшняя цена находит-
ся на уровне 75 руб/кг, и это можно объяснить 
только экономической нестабильностью, ввиду 
которой сахарозаводы временно придержи-
вают товар, — рассказывает исполнитель-
ный директор ассоциации «Руспродсоюз» 
Дмитрий Востриков. — Для производителей 
готовой продукции это чревато еще большим 
ростом издержек и невозможностью выпуска 
продуктов питания, в рецептуре которых при-
меняется сахар. Для стабилизации ситуации 
со стороны государства были предприняты 

меры в виде закупки тростникового сахара, 
и предусматривалась закупка в интервенци-
онный фонд».

Потребители ощущают нехватку сладко-
го товара, в частности, из-за логистических 
сложностей, отмечает глава Ассоциации 
экспертов рынка ретейла Андрей Карпов. 
Поставщики не успевают удовлетворять по-
требности ретейла и отгружать продукцию, 
а продавцы не успевают выставлять товар на 
полку, а также делать заявки на новые партии 
сахара.

«Государство стало играть в неправиль-
ные игры еще в начале 2021 года. Речь о 
правительственном регулировании цен на 
ряд продуктов. Сложилась ситуация, когда 
розничная стоимость сахара была дешевле, 
чем в опте. Дошло до того, что закупки в обыч-
ных магазинах стали делать коммерческие 
компании для последующей перепродажи 
или для использования при производстве 
кондитерских изделий. Бизнес и эксперты 
предупреждали, что госрегулирование на-
рушает систему ценообразования в целом, 
— рассказывает Карпов. — Сейчас мы видим, 
как выравнивается баланс между оптовой 
и розничной ценой. Фактически розничная 
стоимость сахара увеличивается до 70 рублей 
за килограмм».

Цены на сахар всегда зависели от сезон-
ности, говорит член совета по финансово-
промышленной и инвестиционной поли-
тике Торгово-промышленной палаты РФ 
Анна Вовк. «Ближе к урожаю он дорожал. 
После — становился дешевле. Ценовые ко-
лебания были в районе 10–20%. В этом году 
стоимость поднялась из-за возросшего по-
требительского спроса. Люди создают запасы 
у себя дома. Если потребители осознают, что 
дефицита сахара нет, то тотальная паника и 
ценовые скачки закончатся».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

САХАРНАЯ КОМА

«МК» попытался выяснить у продавцов 
и покупателей, почему сахар вдруг 
стал «белым золотом» и стоит ли бес-
покоиться по поводу именно этого 
продукта.

Слухи о том, что пропал сахар, стали рас-
пространяться по Москве и другим крупным 
городам еще на прошлой неделе. Встрево-
женные граждане побежали по магазинам в 
надежде, что это просто очередная страшилка, 
однако сахарный песок (кусковой еще оставал-
ся на прилавках) действительно отсутствовал. 
«Закончился», — поясняли продавцы, пожи-
мая плечами. Скептики еще сохраняли спо-
койствие: мол, это просто какая-то массовая 
истерия, как в начале пандемии с туалетной 
бумагой. Однако к выходным и самые ярые 
оптимисты встревожились, ведь сахар так и 
остался дефицитом, в отличие от туалетной 
бумаги. И это несмотря на то что цены на него 
растут.

— В субботу утром в супермаркете видел, 
как бабушки и дедушки скупали сахарный 
песок. Продавали не больше 5 кг в одни руки, 
кто поздоровей, занимал очередь по второму 

разу, чтобы еще пять килограммов взять, — 
рассказал нам москвич Герман. — А некоторые 
бабули в магазин прямо с тележками прихо-
дили… Теперь сахара и вовсе нет.

Мы обошли около десятка магазинов. В 
крупном супермаркете возле метро «Алтуфье-
во» в отделе бакалеи — гречка, рис, мука… 
Хотя все это активно разбирают покупате-
ли, упаковок с крупами еще достаточно, и, 
судя по всему, их регулярно докладывают на 
полки. А вот отсек, в котором должен лежать 
сахар, практически пуст, мне удается схватить 
предпоследний оставшийся 750-граммовый 
пакетик, по дизайну похожий на майонезный. 
Последний тут же забрала радостная пенсио-
нерка. Поскольку ценников на полке с сахаром 
нет, пытаюсь проверить стоимость по рас-
положенному в зале сканеру. Выскакивает 
сообщение, что операция невозможна. 

— Главное, чтобы на кассе не выяснилось, 
что он по 200 рублей, — озабоченно делится 
с нами пенсионерка.

— А нам хоть бы за двести — дома 
закончился.

— Сочувствую. Я-то, если что, не буду 
брать, побегу искать дешевле.

В расположенном неподалеку супер-
маркете экономкласса полка тоже пустая. К 
кассиру то и дело подходят с вопросом: «А 
сахар есть?»

— Разобрали. Попробуйте зайти завтра с 
утра, — отвечает сотрудница. — Даже не знаю, 
почему сметают именно его… Самогонку народ 
будет гнать, что ли?

По очереди проходит гул, и каждый на-
чинает выдвигать свою версию использования 
сахарного песка.

— Я летом наделаю много варенья — 
пригодится, если сладости подорожают или 
вовсе исчезнут, — делится солидно одетая 
женщина. — Еще в начале прошлой недели 
закупилась сахаром.

— Да нельзя его до лета держать! Я на 
даче как-то пять кило оставил, так он отсырел 
и стал твердый — одни комки! — перебивает 
ее шустрый пенсионер.

— А я в него кусочек хлеба кладу или лом-
тик яблока, — делится опытом женщина. 

— Лучше брать кусковой — так надежнее 
и дешевле, – считает еще один покупатель. 
— Если нужен рассыпчатый, всегда можно 
молотком разбить. 

Я обошла еще несколько супермарке-
тов экономкласса и везде слышала одно и 
то же: сахарного песка нет. На вопрос, по-
чему так фанатично разбирают именно его, 
продавцы все как один пожимали плечами и 
посмеивались.

Однако людям среднего и низкого достат-
ка не до смеха. Такие покупатели (особенно 

старшее поколение, которое помнит дефолты 
и пустые прилавки в магазинах) признаются, 
что боятся даже не исчезновения сахара во-
обще, а того, что потом у них просто не будет 
на него денег. 

— В конце прошлой недели мы попыта-
лись умерить пыл покупателей: установили 
разную цену на разное количество упаковок 
сахарного песка: до пяти — дешевле, от пяти 
— дороже, — рассказал администратор одно-
го из магазинов. — Увы, даже это не помог-
ло. Причем брали его по 5–10 килограммов, 
по моим наблюдениям, как раз небогатые 
люди. 

— В дешевых супермаркетах сахарного 
песка точно нет, даже не ищите. Его разбирают 
моментально, — поделилась пенсионерка 
Татьяна Григорьевна, — а вот в сетевых мага-
зинах посолиднее еще можно встретить. Сын 
купил на Рязанском проспекте по дешевке — 66 
рублей за килограмм. Я в тот же день за такую 
же цену купила у метро «Динамо». Но, правда, 
это было перед выходными.

Кстати, сахар, который мне удалось при-
обрести возле метро «Алтуфьево», стоил 99 
рублей за 750 граммов. Сведущие покупатели 
говорят, что по сегодняшним ценам это недо-
рого. Если рассуждать как герой Жванецкого: 
вчера-то он и был по 66, но то вчера… 

Анна БЕЛОВА.

«Белое золото» в магазинах 
раскупают еще утром
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Кризис на Украине вызвал панику на 
российском рынке жилья. С одной 
стороны, из-за обесценивания рубля 
люди на эмоциях бросились спасать 
сбережения, покупая «квадраты». С 
другой — падение доходов населения 
и «заградительные» ипотечные став-
ки, подскочившие в два раза всего 
за несколько дней, надолго отбили 
у многих охоту улучшить жилищные 
условия. Какие факторы перевесят 
чашу весов и что будет с ценами на 
квартиры? 

Первая реакция

Сообщение о начале спецоперации на 
Украине предсказуемо вызвало приступ 
ярости на Западе. Санкции сыпались (и сы-
плются до сих пор) как из рога изобилия. В 
этих условиях ЦБ попытался сбить разо-
гнавшуюся инфляцию, увеличив ключевую 
ставку с 9,5% до 20%. Ипотечные ставки 
моментально выросли вдвое, что на фоне 
падения курса рубля и роста безработицы 
фактически остановило выдачу жилищных 
займов. Главный «локомотив» на рынке жи-
лья заглох. 

Неопределенность по поводу действия 
льготных госпрограмм кредитования и обвал 
российских фондовых индексов еще больше 
увеличили страхи россиян. Те, у кого были 
свободные деньги, побежали к риелторам. 
Однако удача улыбнулась не всем.

Как сообщил «МК» директор компании 
«Этажи» Ильдар Хусаинов, 24 и 25 февраля 
доля отказов по сделкам выросла с традици-
онных 6% до 13%, позднее этот показатель 
снизился до 8%. Дело в том, что значительная 
часть собственников жилья и застройщиков 
пересмотрели цены в сторону увеличения, 
и некоторые потенциальные покупатели не 
смогли подобрать варианты под свой бюджет. 

Многие владельцы притормозили сделки про-
дажи объектов до появления 100-процентного 
встречного варианта для покупки. Не все 
успели оформить ипотеку на готовое жилье 
по старым «гуманным» ипотечным ставкам. 
«Рынок жилья оказался в плену эмоций. Часть 
квартир начала расти в цене. При этом нередко 
собственники согласны были на торг, чтобы 
успеть реализовать свои объекты на пике цен 
и спроса», — говорит эксперт. 

После кризисов 2008 и 2014 годов жилые 
«квадраты» считаются у россиян надежным за-
щитным активом. Поэтому нынешний всплеск 
активности инвесторов не удивил участников 
рынка недвижимости. «Для людей, обладаю-
щих солидными сбережениями, настал иде-
альный момент для покупок: рубль девальви-
ровался, и его обесценивание продолжается, 
валютные операции ограничены, переводы 
денег за рубеж и поездки — тоже, фондовый 
рынок не работает», — рассказал «МК» совла-
делец группы «Родина» Владимир Щекин. С его 
слов, спросом пользуются разные форматы 
жилья, и каждый инвестор выбирает квартиру 
соразмерно своему кошельку. «Часто покупают 
однокомнатные квартиры, студии, небольшие 
двухкомнатные квартиры. Сейчас это самые 
ходовые типы жилья, их легко сдать в аренду 
или перепродать», — добавил Щекин. 

Новостройки дорожают...

Интересно, что в текущих условиях на 
первичном и вторичном рынках набирали силу 
противоположные тренды. Так, подавляющее 
большинство новых квартир прибавили в цене. 
Особенно это было заметно в Москве. В фев-
рале на столичном рынке массовых новостроек 
зафиксирован самый резкий рост средней 
стоимости 1 кв. м с 2014 года. За месяц 1 «ква-
драт» подорожал на 5% и достиг в цене 281 
тыс. руб., — подсчитала управляющий партнер 
компании «Метриум» Надежда Коркка.

С 1 марта в регионах Сибири, Урала, 
северо-запада и юга России из-за роста 
стройматериалов ценники на новостройки 
выросли на 5–8%. Как полагает гендиректор 
РАСК Николай Алексеенко, в ближайшие не-
дели сильнее всего новостройки подорожают 
в Москве, Санкт-Петербурге и Краснодаре. 

Конечно, ценовая политика зависит от 
стратегии конкретного девелопера. «Многие 
застройщики действительно резко подняли 
цены. Некоторые компании заморозили цены. 
Третьи пытаются реанимировать программы 
скидок и субсидированной ипотеки с банка-
ми», — отметил Владимир Щекин.

Аналитики обратили внимание на изме-
нения в структуре покупательского интереса. 
«Ипотечных заемщиков практически полно-
стью заместили клиенты, приобретающие 
недвижимость за наличные со стопроцентной 
оплатой», — отметила Надежда Коркка.

Если у человека есть деньги и ему не-
обходимо новое жилье непосредственно для 
жизни, то «квадраты» однозначно нужно по-
купать. Директор департамента новостроек 
«ИНКОМ-Недвижимости» Валерий Кочетков 
рекомендует приобретение квартиры в но-
востройках по трем причинам. Во-первых, 
сейчас на рынке работают только устойчивые и 
надежные застройщики. Во-вторых, средства 
дольщиков защищены на счетах эскроу, что 
гарантирует возврат в случае форс-мажора. 
В-третьих, жилье, особенно в столице, являет-
ся одним из самых привлекательных активов 
в стране.

Гражданам, рассчитывающим воспользо-
ваться заемными средствами, Надежда Корк-
ка советует обратить внимание на специаль-
ные ипотечные программы от застройщиков 
и банков: несмотря на резкий рост ключевой 
ставки, такие варианты пока еще остались на 
рынке. Так что стоит поторопиться.

А вот инвесторам со сделками лучше 
повременить, полагает руководитель де-
партамента инвестанализа ИК «Универ Ка-
питал» Андрей Верников: «Санкции нанесли 
большой удар по экономике, и многие на 
фоне снижения покупательской способности 
откажутся от дорогих ипотечных кредитов. 
Поэтому рынок жилья ждет стагнация с по-
следующим проседанием цен к концу года 
примерно на 10%». 

Как считает Владимир Щекин, ключе-
вым фактором, который определит вектор 
развития рынка новостроек, станут государ-
ственные меры поддержки отрасли: «Если 
перезапустят программу субсидирования 
ипотеки хотя бы под 10–12% годовых с высо-
ким лимитом по кредиту (не 3 млн руб., как 
сейчас в «Господдержке-2020», а больше), то 
ситуация в стройиндустрии стабилизируется. 
Экономический кризис будет глубоким, а без-
работица сильнее ударит по провинции, чем 
по крупным городам. Соответственно, спрос 
на новое жилье будет высоким в столичном 
регионе».

…а «вторичка» дешевеет

Совсем по-другому отреагировал на кон-
фликт и санкции Запада вторичный рынок. «С 
начала марта из-за заградительных ипотечных 
ставок средняя стоимость 1 кв. м готового 
жилья в России снизилась на 1%. И этот тренд 
продолжился в начале весны. Если геополи-
тическая напряженность и высокие ставки 
по ипотеке не снизятся, то уже к лету цены 
на вторичном рынке на часть объектов могут 
снизиться на 10–15%», — отметил Хусаинов. 

В марте, по оценке «ЦИАН.Аналитики», 
больше всего средние цены на «вторичку» 
выросли в Волгограде (+3,3%, до 72,8 тыс. руб. 
за 1 кв. м) и Санкт-Петербурге (+3,2%, до 202,6 
тыс. руб.). Формально подорожали «квадра-
ты» и в старой Москве (+1,2%, до 283,7 тыс. 
руб.). Однако рост внутри МКАД обеспечила 
«элитка». По расчетам Savills, за последние 
две недели спрос на элитное жилье в столи-
це вырос в 2,5–3 раза по сравнению с теми 
же датами прошлого года. Состоятельные 
граждане переводили свои рублевые активы 
в недвижимость. 

В массовом сегменте, где традицион-
но 60–70% сделок заключаются с помощью 
ипотеки, ситуация прямо противоположная. 
В ряде районов столицы зафиксирована 
просадка цен. Например, у станции метро 
«Технопарк» средний показатель снизился по 
сравнению с октябрем 2020 года на 7%. Боль-
шинство собственников недорогих квартир 
заняли выжидательную позицию. 

Как сообщил «МК» директор департамен-
та вторичного рынка «ИНКОМ-Недвижимость» 
Сергей Шлома, в конце февраля и в начале 
марте 50% участников вторичного рынка стре-
мились максимально быстро проводить сдел-
ки, опасаясь остаться с деньгами на руках. 
Другая половина, наоборот, отложила опера-
ции с жильем на неопределенный срок, ожи-
дая ясности положения экономики. Многие не 
хотят продавать жилье за обесценивающиеся 
рубли. «Тем, кто может ждать, следует взять 
паузу. К концу марта будет больше ясности. В 
продажах и покупках будет возрастать роль 
альтернативных сделок. Мы ожидаем сниже-
ния цен на вторичную недвижимость. Однако 
это произойдет не в ближайшее время», — 
заключил аналитик. 

Главное в текущей ситуации — не под-
даваться эмоциям, любые покупки нужно со-
вершать с холодной головой и четким планом 
действий. 

Сергей АРТЕМОВ.
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— Для международного финансового 
рынка текущая неделя может стать очеред-
ной отправной точкой. Ведь по итогам засе-
дания ФРС в среду объявит о своем взгля-
де на американскую экономику и объявит 
уровень базовой учетной ставки. Сейчас 
рынок ожидает, что именно с ближайшего, 
мартовского заседания в США начнется цикл 
ужесточения монетарной политики. Но на-
сколько эти ожидания будут оправданны, мы 
увидим только к концу начавшейся недели. 

В текущих условиях, когда со стороны 
США в отношении России объявлены бес-
прецедентные санкции, а в самой Америке 
раскручивается маховик инфляционного 

давления, все чаще и чаще стали звучать 
такие слова, как «рецессия» и «стагфляция». 
Многих глобальных инвесторов такие эпите-
ты явно пугают, что неудивительно. Весь мир 
уже понимает, что введенные в отношении 
РФ санкции очень неоднозначно скажутся 
на всей мировой экономике в долгосрочной 
перспективе, а следовательно, мир столкнет-
ся с новыми вызовами, которые сейчас даже, 
возможно, и не очерчены. Первоначальная 
реакция товарно-сырьевого рынка на все 
происходящие сейчас на Украине события 
была крайне эмоциональной. Дальнейшее 
его поведение в ближайшей перспективе 
спрогнозировать крайне затруднительно. 
Геополитические риски снова и снова давят 
на большинство глобальных инвесторов. 
И в итоге действительно могут привести к 
существенному экономическому спаду по 
всему миру. 

С учетом того факта, что российский 
фондовый рынок по решению ЦБ РФ про-
должит свои «каникулы» как минимум до 
следующей недели, если не произойдет 
чего-то еще, все российские инвесторы 
пристально следят за курсом российской 
национальной валюты, которая торгуется в 
валютной секции Мосбиржи в стандартном 
режиме.

Тенденции

Роман БЛИНОВ, 
старший аналитик 
ИК «Русс-Инвест»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 15.03.2022

2470,48

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— За минувшую неделю на внутреннем 
валютном рынке рубль ослаб к доллару с 
105,00 до 114,25. При этом курс пары USD/
RUB достигал абсолютного максимума — 
121,5. К евро рубль подешевел со 119 до 

121. Пара EUR/RUB также прошла исто-
рический пик — 132,4. Поддержку рублю 
оказывали новые меры Банка России в рам-
ках валютного контроля, а также решение 
Евросоюза не отказываться от импорта 
российской нефти и газа, как это сделали 
ранее США и Великобритания. Основная 
активность в торговле рублем была связа-
на с экспортно-импортной деятельностью 
крупных компаний.

Поскольку Центробанк принял решение 
не возобновлять торги на фондовом рын-
ке Мосбиржи в период с 14 по 18 марта, с 
учетом уже реализованных мер регулятора, 
направленных на ограничение тенденции к 
долларизации, курс российской националь-
ной валюты может на этой неделе остаться 
ниже 130 рублей за доллар, сохраняя шансы 
вернуться к 110 в том случае, если будет 
какая-либо позитивная информация в поле 
переговоров между Россией и Украиной.

Михаил ШУЛЬГИН, 
аналитик 

ИК «Открытые 
Инвестиции»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 15.03.2022

115,1963

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Впервые с января 
в Москве 
на АЗС подешевел бензин 

Цены на бензин на автозаправках Москвы 
за период с 9 по 14 марта упали впервые с 
января, а на дизельное топливо — впервые с 
сентября 2021 года, сообщили в Московской 
топливной ассоциации. По ее данным, бен-
зин марки АИ-92 подешевел в среднем на 2 
копейки, до 47,86 рубля за литр. Стоимость 
АИ-95 опустилась на 1 копейку, составив 53,04 
рубля за литр, а АИ-100 — не изменилась, 
оставшись на уровне 61,1 рубля. Сильнее 
всего в Москве подешевело дизельное то-
пливо — на 5 копеек, до 54,27 рубля за литр. 
Как пояснили эксперты, биржевые цены на 
топливо в России резко устремились вниз в 
последний день февраля. В результате за две 
недели бензин на бирже подешевел почти на 
четверть, но в конце прошлой недели цены 
начали коррекцию.

Человечеству угрожает 
голод
В случае прекращения поставок пшеницы 

из России и Украины, ряд макрорегионов (в 
первую очередь Северная Африка и Ближ-
ний Восток) столкнется с дефицитом про-
довольствия и голодом, пишет The Guardian. 
Британское издание напомнило, что цены на 
продовольствие по всему миру росли и до 
обострения ситуации на Украине. В качестве 
причин называются климатический кризис 
(засуха в Канаде, пожары в США, наводне-
ния в Австралии) и пандемия коронавируса. 
Теперь к этим факторам добавились риск 
срыва посевной на Украине и временный за-
прет на экспорт зерна из России. По данным 
Продовольственной и сельскохозяйственной 
организации (ФАО) ООН, Россия и Украина 
являются крупными мировыми производите-
лями сельхозпродукции. Их общая доля в по-
ставках ячменя, пшеницы и кукурузы в период 

с 2016/17 по 2020/21 сельскохозяйственный 
год составила 19%, 14% и 4% соответственно. 
Таким образом, на две страны приходится 
более трети общемирового объема экспорта 
зерновых. Россия и Украина являются лидера-
ми по поставкам рапсового масла, а на рынке 
подсолнечного масла их доля составляет 
52%. Кроме того, РФ занимает лидирующее 
положение на мировом рынке минеральных 
удобрений. По прогнозу ФАО, из-за конфликта 
на Украине мировые цены на продовольствие 
могут вырасти на 8–22%.

Автокредиты перестали 
заводиться
Банки стали выдавать в несколько раз 

меньше автокредитов — рынок столкнулся 
с дефицитом автомобилей на фоне ухода 
производителей. По оценкам РГС-банка, с 1 
марта ежедневные выдачи снизились в четыре 
раза, и такая тенденция сохранится в течение 
как минимум марта. Усугубляет ситуацию 
снижение спроса на фоне роста ключевой 
ставки ЦБ РФ и цен. Турбулентная ситуация 
на авторынке может продлиться полгода, 
полагают эксперты и игроки, рассчитывая, 
что поддержку сегменту могут оказать ав-
томобили с пробегом. По данным Frank RG, 
в прошлом году было выдано 935 тыс. авто-
кредитов. Средний чек составил 1,33 млн руб. 
За январь–февраль 2022 года было выдано 
130,5 тыс. автокредитов, что на 8% меньше, 
чем за аналогичный период 2021 года. 

Торговые центры теряют 
магазины
В Москве закрытие магазинов крупных 

международных торговых сетей пока не 
привело к существенному снижению поку-
пательской активности и росту вакантности. 
По подсчетам Focus, в крупных торгцентрах 
международные арендаторы сейчас зани-
мают 34% площадей, в небольших — 22%. 
Если все эти предприятия примут решение 
уйти с рынка, вакантность в московских 
торгцентрах может вырасти с текущих 10% 
до 45%. Для рынка стрит-ретейла эффект 
окажется менее выраженным — зару-
бежные сети здесь формируют менее 5% 
арендаторов. Но заместить их будет не 
так просто: опасаясь кризиса, новые ма-
газины неохотно открывают и российские 
сети. Несмотря на тревожные тенденции, 
собственники торговых помещений пока 
не готовы массово предоставлять скидки 
арендаторам.

С 1 марта в регионах Сиб
северо-запада и юга России и
стройматериалов ценники на н
выросли на 5 8% Как полагает г

КРИЗИС  ДОКАТИЛСЯ
ДО РЫНКА ЖИЛЬЯ
Куда пойдут цены на квартиры?

Заблокировав валютные счета Цен-
тробанка, Запад пытается организо-
вать искусственный дефолт России, 
уверен глава Минфина Антон Силуа-
нов. По его мнению, экономических 
оснований для дефолта нет: заявле-
ния о том, что Москва не может выпол-
нить свои обязательства по госдолгу, 
не соответствуют действительности. 

«У России есть необходимый объем 
средств, мы готовы проводить оплаты в ру-
блях по курсу ЦБ на дату платежа. По выпускам 
еврооблигаций, выпущенных с 2018 года, такая 
возможность была заложена непосредствен-
но в эмиссионных документах», — уточнил 
Силуанов. Он напомнил: из общего объема 
золотовалютных резервов (ЗВР) в $640 млрд 
заморожено около $300 млрд, то есть их нельзя 
использовать никоим образом.

«У нас задолженность по госдолгу со-
ставляет 20% от ВВП, и это немного, — го-
ворит финансовый аналитик, кандидат эко-
номических наук Михаил Беляев. — Понятно, 
что внешние обязательства надо выполнять, 
но Россия это делала в любых, даже самых 
сложных экономических условиях, завоевав 
репутацию надежного заемщика. Что каса-
ется конкретно текущей ситуации, то для ее 
разрешения придуман остроумный ход: мы 
открыли специальные счета и разместили там 

именно рублевые средства по курсу ЦБ, ко-
торый соответствует параметрам платежа на 
данную дату. Тем самым мы продемонстриро-
вали миру, что у страны финансовые ресурсы 
есть, равно как и готовность расплачиваться 
в полном объеме».

При этом российская сторона призывает 
не чинить искусственно препятствия и разбло-
кировать резервы ЦБ, чтобы позволить вернуть 
долг в нужной Западу валюте. Да, ситуация 
с «заморозкой» ЗВР смотрится угрожающе. 
Вместе с тем, по словам Беляева, Москва сде-
лала ход, который в определенной степени 
нивелирует риск технического дефолта. Если 
Запад собирается подловить нас на неплатеже, 
то на это нет никаких юридических оснований. 
Сейчас мяч на его стороне: примет он рубли или 
не примет — его дело. Впрочем, резюмирует 
собеседник «МК», Россию формально — раз нет 
платежа в долларах (не важно, по какой при-
чине) — могут объявить неплатежеспособной, 
а дальше пойдут новые претензии. 

«Технический дефолт в России впол-
не вероятен, но с большими оговорками, 

— рассуждает главный аналитик TeleTrade Марк 
Гойхман. — Ситуация близка к иррациональной. 
Внешний долг РФ на начало года составлял 
$478,2 млрд, а только золотовалютные резер-
вы — $643,2 млрд. Cейчас речь идет о выплате 
только купонов (текущих процентов) по евроо-
блигациям — на сумму $4,5 млрд. Это менее 1% 
от внешнего долга и 0,7% от ЗВР. Но $300 млрд 
из состава ЗВР недоступны для использования, 
что крайне болезненно для России. Возникший 
тупик резко ограничивает возможности финан-
сирования необходимых бюджетных расходов, 
подрывает платежеспособность страны, курс 
валюты, экономику в целом».

Конечно, России будет непросто распла-
титься по евробондам. Оставшиеся свобод-
ными средства менее ликвидны, вложены в 
золото, а также в инструменты не в валюте 
погашения. А нужно гасить именно в долларах: 
выплаты в иных активах будут считаться не-
действительными. Конвертация и иные финан-
совые операции также затруднены действую-
щими санкциями. Словом, ситуация патовая: 
деньги есть, платежеспособность высока, но 

дефолт абсолютно реален. Угроза связана 
не с отсутствием средств для погашения, а 
с технической невозможностью произвести 
выплату из-за блокировки ЗВР.

«Что предлагает Минфин? Он будет да-
вать поручения иностранным банкам-агентам 
на платежи со своих валютных счетов у них 
в пользу кредиторов. В принципе переводы 
могут быть осуществлены при разморозке 
соответствующих сумм, — поясняет Гойхман. — 
Для этого необходимо политическое решение 
западных стран, указание банкам. Но если его 
нет, если банк не переводит валютные средства 
в погашение, выплаты могут быть сделаны в 
рублях по рыночному курсу. Тем самым Мин-
фин России посылает ясный месседж: мы не 
отказываемся от обязательств, у нас хватает 
ресурсов».

Такие варианты — предмет для перего-
воров, пока еще не наступил конечный срок 
выплат в середине апреля. Ведь от искусствен-
ного дефолта пострадает не только Россия, 
которой при таком сценарии закроют новое 
финансирование и могут наложить арест на 
заграничное имущество. По словам Гойхма-
на, потерпевшими окажутся практически на 
пустом месте и сами иностранные кредиторы, 
и их контрагенты, то есть пойдет цепочка рас-
ширяющихся неплатежей.

Георгий СТЕПАНОВ.

ДЕФОЛТ НА РОВНОМ МЕСТЕ
Россия готова заплатить по евробондам, но рублями

На прошлой неделе в банки потянулись 
заемщики с просьбой предоставить 
им кредитные каникулы. Большинство 
этих людей еще недавно считались 
надежными клиентами, ведь они 
работали в известных зарубежных 
компаниях, где получали хорошую 
зарплату. Но под давлением западных 
санкций многие иностранные бренды 
решили свернуть свой бизнес в России 
— их предприятия останавливают свою 
работу, сотрудников пока отправляют 
в отпуск. Только в одном Подмосковье 
было открыто в последние годы 160 
компаний с участием иностранного 
капитала, там работает около 93 тысяч 
человек.

«На днях приходила семья — они жите-
ли Солнечногорска. Год назад приобрели на 
вторичном рынке жилья в ипотеку трехком-
натную квартиру. Муж работает на заводе 
«Мерседес-Бенц», но после начала спецопе-
рации на Украине сотрудникам объявили, что 
компания останавливает свой бизнес в России, 
в том числе производство машин на заводе 
в Поварове Московской области. По словам 
мужчины, люди в стрессе. Вроде бы их пока 
не увольняют, а всего лишь отправляют в от-
пуск, но на какой срок и какую им будут платить 
зарплату, ничего толком не известно. Кстати, 
без этой информации, причем документально 
подтвержденной, заемщик не может оформить 
кредитные каникулы», — рассказывает Мари-
на Николаевна, сотрудник ипотечного центра 
одного из госбанков. 

Такие истории не единичны. Закрылись, 

пока на 3 месяца, магазины ИКЕА, рестораны 
«Макдоналдс» — список зарубежных компаний, 
которые заявили об остановке деятельности 
в России, каждый день пополняется. В одной 
только Московской области за последние годы 
было открыто 160 иностранных предприятий, 
они приносили в бюджет региона 50 млрд ру-
блей. Но именно теперь это сотрудничество 
обернулось проблемой для области, ведь в ней 
работает около 93 тысяч человек, которые могут 
потерять работу, а многие из них имеют по-
требительские и ипотечные кредиты. Добавим, 
что регион на пятом месте в списке закреди-
тованных, когда уровень задолженности перед 
банками на одного экономически активного 

жителя составляет 490 тысяч рублей. 
«За сотрудников крупных зарубежных ком-

паний мы не сильно переживаем, потому что за 
ситуацией на этих предприятиях следят и феде-
ральные, и региональные власти. Вряд ли они 
допустят, чтобы столько людей одновременно 
потеряли работу, по крайней мере их интересы 
будут защищать, да и сами предприятия по-
стараются сохранить. Намного хуже тем, кто 
работал в небольших зарубежных компаниях: 
в той же недвижимости сейчас закрывается 
огромное количество совместных фирм. С 
рынка уходят иностранные консалтинговые 
агентства, страховщики, юридические и архи-
тектурные бюро. Там коллективы небольшие, 

но тем не менее это все были очень хорошо 
оплачиваемые сотрудники, у которых тоже есть 
кредитные обязательства. С таким кризисом 
банковский сектор в нашей стране сталкива-
ется впервые, мне кажется, его масштабы пока 
что мало кто представляет. Конечно, крупные 
банки вроде нашего выстоят. А вот те, кто по-
мельче, могут серьезно пострадать, вплоть до 
закрытия», — заключает банкир.

Марианна — сотрудник русской редакции 
всемирно известного журнала о моде. На днях 
руководство российского издательства объяви-
ло им, что американский издатель отзывает ли-
цензию на выпуск всех изданий, которые выхо-
дят под брендом компании, поэтому апрельский 
номер журнала не выйдет и сайт обновляться 
тоже не будет. Официального уведомления об 
увольнении никто еще не получил, но устно их 
предупредили, чтобы собирали вещи. 

«Мы с мужем переехали в Москву из Но-
восибирска почти 10 лет назад. Все это время 
снимали жилье, а в прошлом году решили на-
конец приобрести свое и оформили ипотеку на 
квартиру в Балашихе. На мужа еще оформлен 
автокредит, как мы теперь будем расплачивать-
ся, не представляю, ведь главным добытчиком 
в семье была я. Из моей зарплаты мы гасили 
оба кредита и еще старались откладывать на 
отпуск, копить на новую мебель. Но теперь, 
если я не найду новое место, мы банкроты. 
Тут никакие ипотечные каникулы не помогут. 
Честно говоря, даже думать о такой перспективе 
страшно», — признается женщина. 

4 марта Госдума приняла закон о предо-
ставлении кредитных каникул для всех заем-
щиков, которые заключили договор с банком 

до 1 марта этого года — льгота касается как 
физических лиц, так и индивидуальных пред-
принимателей. Эти люди могут попросить у 
банка отсрочку платежей по кредиту или умень-
шение их размера до 30 сентября 2022 года. 
Такое право есть даже у тех, кто уже исполь-
зовал кредитные каникулы во время пандемии 
коронавируса. Кроме этого многие крупные 
банки запустили свои собственные програм-
мы реструктуризации кредитов. Ими смогут 
воспользоваться те заемщики, чей доход за 
месяц до даты обращения за реструктуриза-
цией кредита снизился более чем на 30%. Но 
в каждом случае клиент банка обязан подтвер-
дить, что его доход снизился, официальными 
документами. Например, справкой из налого-
вой, больничным листом или уведомлением о 
регистрации на бирже труда.

«Собственно, Дума пролонгировала Закон 
о кредитных каникулах, который принимала 
во время пандемии, льготный период остался 
прежний, от 1 до 6 месяцев, в течение этого 
времени заемщик может вообще не платить или 
платить меньше по кредиту», — рассказывает 
эксперт в области ипотечного кредитования 
Сергей Малышев. По его словам, хотя каникулы 
кредитную историю заемщика не портят, но 
соответствующую отметку банк все же в деле 
клиента ставит. И не исключено, что в будущем 
из-за этого у него могут возникнуть проблемы 
с получением нового займа. Поэтому банкиры 
советуют брать каникулы, только когда с фи-
нансами совсем худо.

«Нужно понимать, что кредитные кани-
кулы — это не подарок, все, что недоплатили 
сейчас, переносится на конец выплат, срок 

кредита увеличивается, да и общая сумма 
тоже, — предупреждает Малышев. — Долг не 
снижается, проценты начисляются на эту же 
неуменьшаемую сумму, ну и, собственно, все 
невыплаченные в льготный период проценты 
тоже плюсуются к сумме долга».

А теперь: кто не сможет рассчитывать на 
банковскую отсрочку? В первую очередь те, кто 
взял кредит больше установленной законом 
нормативной суммы. Например, в Москве для 
ипотечных кредитов норматив 6 млн рублей, для 
Подмосковья, Питера и Дальнего Востока — 4 
млн руб., для остальных регионов — 3 млн. 

Для автомобильных кредитов и по потре-
бительским кредитам лимит и того меньше: в 
первом случае сумма не должна превышать 
700 тысяч рублей, во втором для физических 
лиц — до 300 тыс. рублей, для индивидуальных 
предпринимателей — 350 тыс. рублей, по кре-
дитным картам — 100 тыс. рублей. 

То есть тем, кто взял ипотеку, внеся перво-
начальный взнос в размере 10–20%, рассчиты-
вать на отсрочку вообще не приходится. Второе 
важное условие для оформления кредитных 
каникул — совокупный доход заемщика за 
предыдущий месяц до даты обращения дол-
жен снизиться более чем на 30% по сравнению 
со средним доходом в предшествовавшем 
году. Этот показатель рассчитывается по спе-
циальной методике правительства. Но самое 
важное, что доход должен быть официальным, 
а его снижение обязательно зафиксировано до-
кументально. То есть тем, кто получал «серую» 
зарплату, будет очень трудно доказать, что их 
доходы реально уменьшились. 

Евгения ВОКАЧ.

ВНЕЗАПНО УВОЛЕННЫЕ ХВАТАЮТСЯ 
ЗА БАНКОВСКИЕ КАНИКУЛЫ

Льготу получат 
далеко не все
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Мог ли киевский режим создать 
собственную ядерную бомбу? Ка-
кие работы велись в американских 
биолабораториях на территории 
Украины? Планировал ли Зелен-
ский «окончательное решение» во-
проса Донбасса уже в марте? Обо 
всем этом мы поговорили с быв-
шим премьер-министром Украины 
Николаем АЗАРОВЫМ.  

— Всех интригует: где находится 
Зеленский? Он регулярно радует свой 
народ видео якобы из Киева, которые 
вызывают много вопросов. На последнем 
он вообще гуляет по госпиталю с военным 
медиком, которая, как утверждают, по-
гибла за две недели до указанной даты 
съемок. Говорят, что он то во Львове, то 
в Варшаве, то в Париже… Вы что-нибудь 
знаете об этом?  

— Я ничего об этом не знаю. А если бы и 
знал, не стал бы публично об этом говорить. 
Потому что какой бы ни был Зеленский, но вы-
давать информацию о его местонахождении 
я не хочу. Могу сказать одно: в Киеве есть аб-
солютно безопасные убежища, в том числе и в 
непосредственной близости от администрации 
президента. Они были подготовлены еще в 
советское время для высшего политического 
и военного руководства УССР на случай ядер-
ной войны. Эти убежища спроектированы и 
построены так, чтобы выдерживать прямое 
попадание атомной бомбы. Все эти убежища 
строились по всей стране по типовому проекту, 
то есть киевские ничем не отличались от тех, 
которые были в Москве. Там предусмотрены 
запасные выходы, через которые можно бы-
стро попасть на вертолетную площадку. Если 
Зеленский находится сейчас там, то его жизни 
абсолютно ничего не угрожает. Таких мест у 
нас немало и в других регионах Украины. По-
скольку в советское время Украина представ-
ляла собой «второй эшелон» стратегической 
обороны СССР. Первый эшелон — это были 
страны Варшавского договора. Там стояли 
танковые армии, которые были способны в 
течение нескольких дней достичь Парижа. А с 
точки зрения обороны в Украине были самые 
мощные военные округа. Разумеется, там были 
оборудованы командные пункты различных 
родов войск. В Карпатах тоже было предусмо-
трено громадное количество мест для укрытий. 
Думаю, украинский Генштаб владеет этими 
вопросами. Так что ему есть где спрятаться. А 
где он реально находится, сказать трудно.

— Ранее вы утверждали, что Украи-
на готовилась к нападению на Донбасс и 
нынешняя спецоперация РФ была «пре-
вентивным» ударом. На чем основано 
это ваше мнение? У вас есть конкретная 
информация?

— Давайте будем корректными. Я нигде и 
никогда не заявлял о планах Украины напасть на 
Донбасс. Я говорил, что киевский режим имел 
такие намерения. Для меня киевский режим и 
Украина — это принципиально разные вещи. 
Те, кто бомбит Донбасс, это не украинцы.

Что касается подготовки нападения во-
йск киевского режима на Донбасс, то об этом 
я начал говорить еще осенью прошлого года. 
Во-первых, поступало очень много сообщений 
с мест, в которых говорилось о накоплении 
материальных ресурсов ВСУ, о подведении 
новых, специально подготовленных ударных 

частей, о концентрации боевиков национали-
стических подразделений, которые из разных 
мест Украины стягивались в Донбасс. Нацист-
ский полк «Азов» (признанный в РФ экстре-
мистской организацией) и так базировался 
на побережье Азовского моря, а подтягивание 
других тербатов началось осенью 2021 года. 
Помимо этой информации я обратил внима-
ние на публикацию американского политоло-
га Джорджа Фридмана (основатель частной 
разведывательно-аналитической организа-
ции Stratfor. — М.П.). Она касалась анализа 
ситуации на линии разграничения. В этой пу-
бликации было подробно расписано располо-
жение ударных группировок войск киевского 
режима в Донбассе, указаны противостоящие 
им группировки войск ЛНР и ДНР. Также было 
указано, в каких местах недалеко от границы 
концентрируются российские войска. Кроме 
этого он изложил план действий киевского 
режима по овладению Донбассом. Киев этих 
планов особенно и не скрывал: в это время 
велась активная обработка населения, кото-
рому внушалось, что Донбасс будет взят по 
хорватскому сценарию. Фридман, анализируя 
всю эту информацию, пришел к выводу, что 
если они будут действовать так, как намечено 
в этих планах, то они на южном, азовском на-
правлении за 3–4 дня выйдут к границе РФ. А 
в целом они закончат эту операцию за неделю. 
Предполагалось рассечь с севера группировки 
республик в районе Дебальцево, отделить 
Луганский корпус народной милиции от До-
нецкого корпуса. Второй удар они намечали в 
лоб с горловского и донецкого направлений; и 
третий — на юге, в районе Мариуполя, вдоль 
Азовского моря, где была наиболее слабая 
оборона ДНР. Где-то в конце декабря — нача-
ле января американцы развернули широкую 

пропагандистскую кам-
панию на тему того, что РФ собирается 

вторгнуться в Украину. Меня это озадачило, 
потому что за этими сообщениями, на мой 
взгляд, просматривалась пропагандистская 
подготовка мирового общественного мнения 
к реализации сценария нападения войск ки-
евского режима на Донбасс.

— Как вы думаете, в чем мог состоять 
этот сценарий?

— Сценарий простой. Дается команда 
киевскому режиму начать наступательные 
действия в Донбассе. Россия, естественно, 
не сможет остаться в стороне. Потому что если 
она не вмешается, то в силу подавляющего 
превосходства (в 3–4 раза по технике и живой 
силе) войска киевского режима продавят до-
статочно слабую оборону Донецка и Луганска. 
Почему слабую? Да потому что линия обороны 
проходит по окраинам Донецка, по окраине 
Горловки. Поэтому у РФ будет только один 
выход — это поддержать ДНР и ЛНР, не дать 
войскам киевского режима овладеть Донбас-
сом и проводить там «зачистки», расправы с 
неугодными. Из всего этого я сделал одно-
значный вывод, что американцы планируют 
колоссальную провокацию, цель которой втя-
нуть Россию в военный конфликт на Донбассе. 
Это была их долговременная цель, которую 
они отрабатывали все эти 8 лет.

Причем Фридман в своей публикации 
отмечал, что подразделения российских во-
йск достаточно малочисленны и не способны 
реализовать далеко идущие планы. При этом 
в Донбассе было сконцентрировано более по-
ловины действующего состава войск киевского 
режима, порядка 120–130 тысяч. И если из 
общего состава вооруженных сил киевского 
режима удалить всякие тыловые части, силы 
обеспечения, логистику и т.д., то можно сде-
лать вывод, что основные боевые части были 
сконцентрированы именно на Донбассе. Соб-
ственно, что мы и видим сегодня.

— Уже вроде бы нашлись и докумен-
ты — секретный приказ командующего 
Нацгвардией Украины Николая Балана, — 
которые подтверждают: да, наступление 
на Донбасс готовилось, оно должно было 
начаться в марте.

— Я эти документы не видел. Анализируя 
всю эту ситуацию, я пришел к выводу, что они 
будут действовать именно так, а не иначе. А 
документы сейчас многие будут находиться. 
Ведь эти войска концентрировались не один 
месяц. Значит, была масса документов, кото-
рые регламентировали действия командиров 
бригад, батальонных групп, тыловых частей и 

т.д.: в какие сроки и откуда выдвигаться, какие 
занять исходные позиции. Я думаю, что после 
анализа документов специалистами все, о чем 
я говорю, подтвердится.

— Сейчас много шума вокруг загадоч-
ных американских биолабораторий, в кото-
рых якобы могли работать над созданием 
биологического оружия. Вы в свое время 
пытались их закрыть, но не смогли. Можете 
рассказать об этом?

— В 2005 году, после государственного 
переворота, названного «оранжевой рево-
люцией», Украина превратилась в банановую 
республику, марионеточное государство под 
управлением США. Американцы поставили 
своего президента — Виктора Ющенко, которо-
го 5 лет готовили на должность главы Украины, 
и премьер-министра — Юлию Тимошенко. 29 
августа 2005 года было подписано соглашение 
между Министерством здравоохранения Укра-
ины и Министерством обороны США. Согласно 
этому соглашению, на территории Украины 
создаются неподконтрольные ее властям био-
логические лаборатории, которые будут про-
водить исследования по своим программам. 
Соглашение это было секретным, разрешение 
Кабинета министров Украины на создание ла-
бораторий тоже было засекречено. Мы до 2010 
года и понятия не имели, что такие лаборато-
рии у нас действовали. Те, кто знал об этом, 
были связаны подпиской о неразглашении. 
Естественно, общественность и СМИ ничего 
не знали. В 2010 году сменилась власть. Был 
избран новый президент, назначено новое 
правительство. В середине лета я получил 
информационное письмо от Министерства 
здравоохранения Украины, в котором ми-
нистр сообщал, что на территории страны 
действуют вот такие биолаборатории, они 
финансируются Министерством обороны 
США, но частично мы тоже несем расходы. 

Министр спрашивал, что делать: продолжать 
выделять этим лабораториям деньги или нет. 
Прочитав это письмо, я удивился. Ко мне пись-
ма поступали уже обработанными, к этому 
было приложено заключение юридического 
отдела, что в соответствии с Конституцией 
Украины нахождение воинских подразделе-
ний других государств на территории страны 
невозможно без получения специального ре-
шения Верховной рады. Прочитав эту бумагу, я 
понял, что надо принимать какие-то решения. 
Но на основании чего? Поэтому мы отправили 
запрос в Минздрав с просьбой разобраться, 
какие исследования там проводятся, зачем эти 
лаборатории нужны. Началась бюрократиче-
ская волокита. Эти лаборатории охранялись, 
никого из Минздрава туда не допустили, ничего 
им не рассказали. Мы в течение нескольких 
месяцев на эту тему вели переговоры с по-
сольством США. Затем я был вынужден об-
ратиться к правительству США с письмом, в 
котором сообщил, что если они не предоставят 
нам возможность проведения ревизии этих 
лабораторий и не покажут все материалы, то 
мы будем вынуждены поставить вопрос о рас-
торжении действующих соглашений. Вся эта 
переписка длилась достаточно долго. Наконец 
нам разрешили посетить эти лаборатории, 
специалисты из Минздрава и наших научных 
институтов побывали там и представили пра-
вительству отчет. Суть отчета заключалась 
в том, что эти лаборатории работают ради 
всего хорошего и против всего плохого. Но 
чем конкретно там занимаются, никто не по-
желал объяснить. Этим комиссиям ничего, 
кроме коридоров и систем очистки воздуха, 
вентиляции и других второстепенных вещей, 
не показали. Сама суть исследований, которые 
там проводились, так и не была разъяснена. 
Сотрудники лабораторий ссылались на то, что 
по соглашению было запрещено разглашать 
результаты исследований кому-либо, кроме 
представителей Минобороны США. Я даже 
помню формулировку: «все эти результаты 
являются собственностью Министерства обо-
роны США и не подлежат оглашению в стране 
пребывания». Это еще больше меня поразило, 
и в 2013 году в конце лета мы отправили аме-
риканской стороне категорическое письмо о 
том, что с 2014 года действие этого соглашения 
прекращается и до 1 января 2014 года им над-
лежит собрать все свое имущество и проводить 
свои исследования где угодно, но только не на 
территории Украины. Мотивация очень про-
стая: за два года переписки мы не получили 
абсолютно никакой информации о деятельно-
сти этих лабораторий. А далее происходит из-
вестный государственный переворот, приходит 

марионеточная власть, которая таких вопросов 
уже не задает. В мое время этих лабораторий 
было 5 или 6, сейчас уже около 30.

— Появились слухи, что РФ якобы 
планирует как-то задействовать экс-
президента Виктора Януковича, якобы он 
даже был в Белоруссии, когда там шли пе-
реговоры между представителями Москвы 
и Киева. Вам об этом что-то известно?

— Слухи не комментирую. Я абсолютно 
ничего об этом не знаю.

— На самом ли деле киевский режим 
хочет обладать ядерным оружием? Были 
ли у него возможности для создания укра-
инской атомной бомбы?

— В советское время серьезные иссле-
дования в области ядерной физики прово-
дились в Харьковском физико-техническом 
институте, который был основан в 1928 году 
по инициативе «отца советской физики» ака-
демика Иоффе. В этом институте в 1932 году 
впервые в СССР сумели расщепить ядро атома, 
в нем работали многие известные физики, на-
пример Лев Ландау. В 1940 году в Харьковском 
физтехе был разработан первый в СССР про-
ект атомной бомбы на основе урана. В этом 
институте сохранился достаточно серьезный 
научно-технический потенциал, квалифици-
рованные кадры, для которых, в принципе, с 
точки зрения технологии нет никаких проблем 
в создании атомной бомбы. Там был действую-
щий на момент моего премьерства экспери-
ментальный ядерный реактор; не знаю, в каком 
он состоянии сейчас. (11 марта из Харькова 
пришли сообщения, что боевики теробороны 
взорвали один из корпусов физтеха, где как 
раз и находился этот реактор. Однако, по дан-
ным главы МАГАТЭ Рафаэля Гросси, установка 
была уничтожена еще до этого, при этом вы-
броса радиации не было. Не исключено, что 
ее просто куда-то перевезли. — М.П.) Второй 
действующий реактор находится в Киеве, в 
Институте ядерных исследований. Он был 
впервые запущен еще в 1960 году, и одним из 
инициаторов его создания был «отец советской 
атомной бомбы» Игорь Курчатов. Эта установка 
также используется для научных исследова-
ний. И там имеется значительное количество 
специалистов, чей опыт и знания могут быть 
использованы для проведения подобных ра-
бот. Следующий момент. Украина располагает 
своими месторождениями урана и добывает 
его. То есть с источниками сырья для атомной 
бомбы проблем нет. Есть технологические 
проблемы, связанные с обогащением урана. 
Но они вполне решаемы. И последнее. Украина 
обладает большими запасами отработанного 
ядерного топлива, и там нет никаких проблем 
с созданием «грязной» бомбы. Смысл такого 
оружия в том, чтобы загрязнить территорию 
радиоактивными веществами при помощи 
обычного взрыва.

Недавно стало известно, что еще в 2014 
году Порошенко и Турчинов давали конкретные 
секретные указания о начале работ по ядерной 
программе.

То есть все технологические возможности 
для создания ядерной бомбы Украина имеет. 
Но у меня есть очень большие сомнения в ор-
ганизаторских способностях этого режима — и 
Порошенко с Турчиновым, и тем более Зелен-
ского. За эти 8 лет настолько была развалена 
система управления, что они не смогли нала-
дить у себя даже производство медицинских 
масок во время пандемии. Но эта проблема 
могла бы быть разрешена, если бы к этому 
вопросу подключились американцы. Негласно, 
разумеется. Они владеют всеми необходимыми 

организационными навыками, чтобы на базе 
Украины за относительно короткий срок соз-
дать такой боеприпас. Есть еще механизмы 
контроля, договор о нераспространении. Так 
что на этом пути были бы серьезные трудности. 
Но теоретически создать свое ядерное оружие 
Украина вполне могла.

— Была информация, что месторож-
дения урана перешли под контроль экс-
министра МВД Арсена Авакова. Это так?

— Ничего не могу сказать на эту тему. В 
свое время в городе Желтые Воды в Днепро-
петровской области мы планировали создать 
на базе этих месторождений завод по произ-
водству полуфабрикатов ядерного топлива. 
Даже с вашим Сергеем Кириенко открывали 
строительство этого завода. С тех пор, на-
сколько мне известно, за эти 8 лет не сделано 
абсолютно ничего. Эти месторождения были 
в государственной собственности, не думаю, 
что кто-то стал их владельцем. Но что кто-то 
— Аваков или другой бандит — мог «наложить 
лапу» на них, то есть стать их неформальным 
хозяином и получать с них барыши, это вполне 
возможно. Это у нас в Украине делается очень 
просто.

— Вероятно, у некоторых из тех, кто 
начинал нынешнюю спецоперацию на 
Украине, были иллюзии, что ВСУ будут 
сдаваться без боя, что наших военных 
будут встречать цветами и все это будет 
похоже на Крымскую весну. Почему этого 
не произошло?

— Я бы не хотел выступать адвокатом этой 
спецоперации. Но я не думаю, что кто-то из 
серьезных людей в руководстве РФ размыш-
лял так. Это абсолютно дилетантский подход 
людей, которые не представляют, что такое 
сегодняшняя Украина. Я глубоко убежден, что 
так никто не думал. Как я уже сказал, Украина 
в советское время была вторым стратегиче-
ским эшелоном обороны. А вся Российская 
Федерация — это был третий стратегический 
эшелон. Военные округа и все оборонитель-
ные сооружения на территории Украины, вся 
техника были гораздо мощнее, чем в Россий-
ской Федерации. Численность военнослужа-
щих достигала почти миллиона. Когда после 
обретения независимости мы получили вот 
эту махину, которая была намного сильнее 
российской, то мы не могли ее содержать чи-
сто экономически. Пошло сокращение. Были 
ликвидированы полки стратегических бом-
бардировщиков, шахтно-пусковые установ-
ки, вывезены ядерные заряды. Сама армия с 
миллиона сократилась до 250 тысяч человек. 
При СССР на территории Украины были гро-
мадные запасы обычных вооружений, склады с 
боеприпасами, множество танков, самолетов, 
орудий. Все это, конечно, старело, выходило из 
строя, но это реально была махина. Поэтому 
никто из специалистов не мог думать, что это 
будет легкая прогулка с цветами. 8 лет на-
цистской пропаганды тоже свое дело сделали. 
Карательная система, которая была внедрена 
в подразделения вооруженных сил, исключала 
то, о чем вы говорите. Поэтому это было, как 
сказал Путин, тяжелое решение. Наверняка 
все, о чем я сказал, заранее просчитывалось. 
Я убежден, что сейчас главная задача — мини-
мизировать количество жертв среди мирного 
населения и как можно скорее установить мир. 
Есть большая разница между Украиной, ее на-
родом и киевским режимом. Именно по вине 
этого режима произошел конфликт, по его вине 
разрушена экономика и наш народ испытывает 
такие страдания.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
15 марта 2022 года 
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ПАМЯТЬ

Экс-премьер Украины Азаров раскрыл секреты 
киевского режима

БУНКЕР ЗЕЛЕНСКОГО 
МОЖЕТ ВЫДЕРЖАТЬ 
УДАР АТОМНОЙ БОМБЫ

Весной 1937 года в крохотном поселке 
Усть-Уда Иркутской области родился 
Валентин Распутин, писатель, заста-
вивший, если вольно процитировать 
Бориса Пастернака, весь мир плакать 
над красой земли своей. Сегодня Ва-
лентину Григорьевичу могло бы ис-
полниться 85 лет, и эта дата стала для 
многих поводом вспомнить о нем и, 
надеемся, перечитать его бессмерт-
ные произведения.

Хрестоматийный рассказ Распутина «Уро-
ки французского» (опубликованный впервые, в 
общем-то, в провинциальной газете) выдержи-
вает соседство с такими образцовыми гума-
нистическими произведениями для детей, как 
«Мальчик у Христа на елке» Достоевского или 
«После бала» Льва Толстого. А крупная проза, 
хоть жанрово и обозначена как повести, нахо-
дится на литературной шкале гораздо ближе 
к романам-эпопеям, таким, как «Война и мир» 
или «Тихий Дон» Шолохова. Валентин Распутин 
был идеалистом, и, выступая за возрождение 
национальной России, предчувствовал, что 
перестройка может стать «поворотом не туда». 
Но самое удивительное в его фигуре — та не-
мыслимая скорость, с которой он стал частью 
канона русской литературы. Не через 10 или 
50 лет после смерти — опять-таки в марте, но 
14 числа, в роковом 2015 году, — а на глазах 
современников. 

О значении для мировой словесности вы-
дающегося мастера слова «МК» поговорил с пи-
сателем и ректором Литературного института 
имени А.М.Горького Алексеем Варламовым.

— Алексей Николаевич, 
еще при жизни Рас-
путина было очевидно, 
что он создает класси-
ческие тексты? Обычно 
на это уходят десятиле-
тия, как объяснить такое 
«ускорение»?
— История Распутина — 
это история невероятного 
писательского успеха. С 

самых первых его повестей — «Деньги для 
Марии» и «Последний срок», стало понятно, 
что в русскую литературу пришел писатель 

со своей темой, своей интонацией, внутренне 
очень свободный и при этом современный, 
живой, сердечный. Это была та проза, которой 
так тогда не хватало, а ее автору невозможно 
было не поверить. Когда кругом лгут, льстят, 
пускают пыль в глаза — вдруг появляется чело-
век, говорящий правду, да при этом не в «сам-» 
и не в «тамиздате», — это дорогого стоило. 
Здесь действительно тот самый случай, когда 
писатель становится классиком и властителем 
дум при жизни, и с этим вынуждены считаться 
все, включая власть. Плюс, посмотрите, сколько 
превосходных экранизаций и театральных 
постановок.

— Деревенская проза, к которой при-
надлежал Распутин, в каком-то смысле 
была завуалированным возвращением 
к народности и исконной религиозности 
русского народа?

— Деревенская проза была, прежде всего, 
голосом русской деревни, за счет которой было 
построено могущество СССР, и люди, которые 
эту литературу создавали и о народной жерт-
ве свидетельствовали, свою миссию хорошо 
осознавали. То было, по сути, последнее по-
настоящему крупное национальное явление 
в нашей литературе, мощное, влиятельное, 
владеющее умами и сердцами, после чего 
литература стала распадаться, атомизиро-
ваться, терять свои внутренние связи, свой 
пафос. Каждый писатель сделался сам себе 
голова. Там же было ощущение принадлеж-
ности к чему-то общему, корневому, обще-
ственное служение, гордость за деревенское 
происхождение и боль за деревенскую судьбу. 
Это очень хорошо чувствуется и у Шукшина в 
его рассказах, и у Василия Белова, и, конеч-
но, у Валентина Распутина. Но оказалось все 
в итоге не столько возвращением, сколько 
расставанием. 

— В отечественном контексте воз-
можно осознать грань между военной 
прозой и «антивоенной». «Живи и помни» 

— это второе, первое или комбинация 
поджанров?

— А вот как раз антивоенной-то у нас почти 
и не было. Ну, может быть, Окуджава. Отчасти 
Астафьев в повести «Пастух и пастушка». А по 
большому счету вся советская военная проза, 
«лейтенантская», «генеральская», вся «окопная 
правда», повести и романы Василя Быкова, 
Юрия Бондарева, Константина Воробьева, 
Виктора Некрасова, Вячеслава Кондратьева, 
Виктора Курочкина, Евгения Носова пацифиз-
ма в себе не несут. Как, впрочем, нет в них и 
ярко выраженного победоносного начала. Но 
была война как нужда, как неизбежность, как 
работа, как испытание, как проверка человека 
на прочность. А вот «Живи и помни» — вещь 
поразительная тем, что написана она челове-
ком из поколения, в войне не участвовавшего. 
И ключевое в ней, конечно, — образ русской 
женщины. Это вообще очень по-распутински, 
когда женщина сильнее, ярче, интереснее, чем 
мужчина (потом то же самое будет в повести 
«Дочь Ивана, мать Ивана»). И весь наш нынеш-
ний литературный феминизм, всех современ-
ных «авторок» надо отправить к Валентину 
Григорьевичу на выучку. Никто не понимал, 
не чувствовал, не сострадал женщине, как он. 
Но и сколь страшна эта повесть в своей под-
робности и достоверности, сколь трагична, 
сколь неподсудна ни уму, ни сердцу. Тут не 
в жанре дело, а в веществе прозы. Распутин 
умел слушать, умел любить, жалеть, умел не 
осуждать — вот в чем был его писательский и 
человеческий талант. 

— В 2010 году Союз писателей России 
выдвигал Распутина на нобелевку. Это был 
просто красивый жест патриотически на-
строенных литераторов или был реальный 
шанс получить премию? Каким набором 
качеств как писатель и как личность дол-
жен обладать нобелиат? Все ли решает 
оппозиционность?

— Валентин Григорьевич, безусловно, Но-
белевскую премию заслуживал. И то же самое 
я бы, кстати, сказал про Астафьева, про Искан-
дера, про Маканина — писателей очень разных, 
но одинаково ярких, крупных, самобытных. 
Почему они ее не получили, вопрос сложный, 
но в случае с Распутиным политика свою роль 

наверняка сыграла. Для шведских академиков 
он был при советской власти недостаточно 
гонимый, не слишком политизированный, не 
скандальный, в каком-то смысле даже благо-
получный, а уже после распада страны его 
общественная позиция Нобелевскую премию 
полностью исключала. Хотя и по мастерству, 
и по теме, и по конъюнктуре (экология) он ее 
точно мог бы получить.

— Как Распутину писалось в Совет-
ском Союзе? Он творил благодаря или 
вопреки? 

— Он делал это независимо ни от чего. 
А вообще-то я бы не стал ни преувеличивать, 
ни преуменьшать степень его оппозиционно-
сти. Позднее это очень точно сформулировал 
Солженицын, когда, вручая ему свою премию, 
сказал о том, что в 70-е годы в советской ли-
тературе появились писатели, которые стали 
писать так, как если никакого «соцреализма» 
и нету. И это правда. Распутин никогда не был 
диссидентом, не боролся с властью, как его 
земляк Леонид Бородин, но все равно он пи-
сатель не советский, а русский. Два этих по-
нятия часто смешивают и у нас, и на Западе, 
но неслучайно на одном из съездов народных 
депутатов в конце 1980-х в ответ на упреки 
прибалтийских депутатов, что их республики 
подавляют, именно Распутин предложил, чтобы 
РСФСР первая вышла из состава Советского 
Союза. Потом эти слова по-разному старались 
истолковать, но они были произнесены и про-
изнесены им. Как человек очень умный, прозор-
ливый, он все уродства советской жизни, все 
ее перекосы хорошо осознавал, о них писал, 
но при этом догадывался, предчувствовал, 
что если жизнь резко переменить, то лучше в 
стране не станет. А уж тем более в деревне. И 
в системе своих координат оказался прав.

— Его набор текстов из школьной про-
граммы — «Последний срок», «Прощание с 
Матерой», «Живи и помни» (и повесть «Уро-
ки французского», но это в младшей школе) 
— вас как критика устраивает? Что изучают 
из его наследия в Литинституте?

— Валентин Григорьевич написал не очень 
много, и, может быть, поэтому практически 
все им написанное так ценно. Но к этому 
списку я бы обязательно добавил рассказы 

«Рудольфио», «Василий и Василиса», «Ната-
ша», «Что передать вороне», повесть «Пожар» 
и его великолепную книгу «Сибирь, Сибирь». 
И в Литинституте мы со студентами об этих 
произведениях, конечно, говорим. 

— В активной политической деятель-
ности Распутин как биографическое лицо 
отделялся от Распутина-прозаика? Или 
за письменным столом и «на баррикадах» 
действовал один и тот же человек? Можно 
ли считать, что национальная, консерва-
тивная Россия, за которую ратовал Рас-
путин, осуществится? Или то, что мы видим 
в наши дни, идет вразрез с мечтами времен 
перестройки?

— Я думаю, дело тут не только в России, 
которую он бесконечно любил, но и в целом в 
развитии цивилизации. Валентин Григорье-
вич, как мне представляется, не слишком по-
нимал и уж точно не принимал, куда и зачем 
движется человечество. Он был природный 
человек, земляной, корневой, и именно разрыв 
с первоосновой казался ему самым опасным. 
И у нас, и в других странах. Как высказался 
по схожему поводу Игорь Шафаревич — две 
дороги к одному обрыву. Распутин нередко 
выступал на эти темы в своей публицистике и 
с интервью. Конечно, как писатель, как фило-
соф автор «Прощания с Матерой» был глубже, 
убедительнее, чем общественный деятель и пу-
блицист. Иные из его высказываний вызывали 
у многих сожаление, недоумение, несогласие, 
достаточно вспомнить его резкое расхождение 
с Астафьевым, который совершенно иначе оце-
нивал происходящее в стране. Но при этом про 
Распутина можно точно сказать, что он никогда 
не лгал, не приспосабливался, не спекулировал 
и не искал личной выгоды, всегда оставаясь 
абсолютно искренним человеком. 

А для понимания его взглядов я бы очень 
всем посоветовал прочитать недавно издан-
ную его переписку с ближайшим другом, с его 
тезкой — замечательным критиком Валентином 
Курбатовым. Они писали друг другу в тече-
ние нескольких десятков лет, и в этих письмах 
можно открыть для себя нового, неизвестного 
Распутина и понять очень важное и в нем, и в 
российской истории.

Иван ВОЛОСЮК.

Валентину Распутину 
15 марта могло бы 
исполниться 85 лет
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Зеленский находится на самом деле. На якобы воскресном видео за спиной 
главы Украины стоит медик Инна Дерусова, погибшая еще 26 февраля. 
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Самая популярная сеть ресто-
ранов быстрого питания в мире 
открылась в Москве на «Пуш-
кинской» в январе 1990-го. 

На днях компания объявила о временной 
приостановке своей деятельности. 

Я приехала в знаменитый «Макдоналдс» 
ближе к закрытию. Внутри — толпы наро-
ду разного возраста. Люди тащили полные 
подносы, как в последний раз. В основном 
брали бургеры и кока-колу. Многие просили 
завернуть с собой. 

К моему приезду закончились сладкие 
пирожки и мороженое. 

— Пирожки обычно не пользовались 
спросом, поэтому их мы не готовим в таком 
количестве, как бургеры. Вот их и смели, — 
объяснила девушка на кассе. — Еще народ 
много покупает соусов, срок хранения у них 
долгий, берут впрок.

К беседе присоединяется молодой че-
ловек: «Здесь хоть еще осталось, чем пожи-
виться. В «Маке» в Химках к вечеру закончи-
лись огурцы и кетчуп. Бургеры готовили без 
этих ингредиентов. Еще быстро расхватали 
«Макфлури», не осталось наполнителей к 
мороженому».

В зале молодые люди делали селфи, 
снимали сторис, фотографировали длинные 
чеки и подносы с бутербродами. 

Я поговорила с некоторыми сотрудни-
ками «Макдоналдса».

— Закроют нас — останемся на улице. 
Правда, нас успокоили, что, возможно, до 
конца года нам будут выплачивать среднюю 
минимальную зарплату. В районе 14 тысяч 
получим, — говорит молодой человек, рабо-
тающий в зале. — Я недавно сюда устроился. 
Сам учусь в институте, здесь работаю 3–4 
раза в неделю, получаю 20 тысяч рублей. 

На входе в ресторан я разговорилась с 
женщиной в фирменной одежде. На вид ей 
под шестьдесят. Она раздавала маски и из-
меряла температуру у посетителей. 

— Я здесь тружусь уже 20 лет. Получаю 
35–40 тысяч рублей за 8-часовой рабочий 
день. Тем, кто пашет по 12 часов, платят 70 
тысяч. Мне жалко терять это место, я к нему 
привыкла. Руководство у нас хорошее. Мне 
кажется, тут единственное место, где пен-
сионерам предоставляют работу, — вздыхает 
собеседница. 

В «Макдоналдсе» действительно рабо-
тает много пенсионерок. Большая часть из 
них убирает мусор за посетителями. 

— Я давно не видела столько людей в 
«Макдоналдсе». Кажется, за последние не-
сколько дней нас посетила вся Москва, — про-
должает женщина. — Видела, что некоторые 
подростки плакали, просили пакетики сахара 
на память, фирменные бумажные пакеты, 
спрашивали у меня, где приобрести кепку с 
фирменным логотипом. 

Среди посетителей находились и такие, 
кто радовался закрытию. Они в меньшинстве. 
Специально пришли сюда, чтобы высказать-
ся. Ко мне подошла одна такая дама: «Слава 
богу, что вас закрывают». Дальше стала что-то 
твердить про вредную еду. Странно мне это 
слышать. Я двадцать лет здесь ем, и ничего, 
жива-здорова. Мне есть с чем сравнивать. 
Одно время я работала в ресторане. Там 
еда гораздо вреднее была, а какие грязные 

продукты привозили, не пойми с какими сро-
ками годности.

В воскресенье около «Макдоналдса» 
произошел инцидент. Сын художника Никаса 
Сафронова Лука приковал себя наручниками 
ко входу в ресторан. Он протестовал против 
ухода компании с отечественного рынка. 

— Этого мужчину мы все знаем, он наш 
постоянный клиент, — пояснила собеседница. 
— На протяжении многих лет здесь завтракал, 

обедал и ужинал. Его горе можно понять. 
— Надолго вы закрываетесь?
— У руководства оптимистичные прогно-

зы. Говорят, что откроемся примерно через 
месяц-полтора. Нас никого не увольняют. 
Трудовую книжку мы оставляем. Контракты 
не разрываем. Так что устроиться на другую 
работу пока нет возможности. 

— На месте «Макдоналдса» могут от-
крыть какое-то другое кафе?

— Нам пояснили, что ничего здесь от-
крыть нельзя. 

Я прошлась по залу. Попытки поговорить 
с пенсионерками, которые убирали мусор 
за посетителями, не увенчались успехом. 
«Вы что, не видите, у нас полно работы, нос 
почесать некогда», — раздраженно отмах-
нулась одна. 

— Вам грустно, что закрывают 
ресторан? 

— Почему грустно? Нас же скоро 
откроют.

Поговорили еще с одним охранни-
ком. Молодой человек оказался родом из 
Грозного. 

— Мне не грустно, что «Мак» закрывают, 
хочу поскорее домой вернуться. Я ведь сюда 
приехал на зиму, чтобы подработать, — го-
ворит мужчина. — Теперь мне здесь больше 
делать нечего. Я ведь, когда в Москву приехал, 
планировал на стройку пойти, были вакансии. 
Но как только работодатели узнавали, откуда 
я родом, отказывали. Можно было устроиться 
только в «Макдоналдс». Но здесь было ин-
тересно. Кстати, вы в курсе, что в «Маке» на 
«Пушкинской» работает уборщица, которая 
устроилась сюда 30 лет назад, как раз ког-
да только открылось заведение. Ее уважа-
ют. По слухам, зарплата у нее больше, чем у 
менеджера. 

— Прощальной вечеринки коллектив 
не устраивает?

— За последние дни все сильно вымо-
тались, не до вечеринок тут. Хотелось бы 
поскорее отработать и уехать домой. Моя 
смена сегодня до полуночи. Но обычно по-
сетители еще до часу ночи ходят в туалет. 
Выгнать их мы не можем. 

Чем ближе к закрытию, тем посетителей в 
«Макдоналдсе» становилось больше. В какой-
то момент охранники закрыли дверь на вход. 
Стали пускать людей партиями.

Я обратила внимание на девушку, кото-
рая работала в отделе «МакКафе», которая 
еле держалась на ногах.

— Мне не жалко, что «Макдоналдс» за-
кроют, — бросила сотрудница ресторана. — Я 
за последние три дня так замучилась, как за 
год не уставала. Слава богу, что это сумас-
шествие закончится, я хоть отдохну. За это 
время постараюсь найти другую работу. 

Я вышла на улицу. Около входа журна-
листы снимали посетителей.

Чуть подальше стоял молодой человек 
с рюкзаком «Веганская доставка», раздавал 
рекламные листовки.

— Возьмите, сделайте заказ у нас, — при-
ставал к прохожим парень. — Россияне, пере-
ходите на веганское меню, будете здоровы. Я 
пять лет веган и чувствую себя прекрасно.

На молодого человека никто не 
реагировал.

Недалеко от «Макдоналдса» находится 
альтернативное заведение — «Чебуречная». 
На двери висит табличка: «Купи три чебурека, 
получи четвертый в подарок». Цена чебурека 
120 рублей. К слову, дороже гамбургера из 
«Мака».  

P.S. В понедельник «Макдоналдс» на 
«Пушкинской» продолжил работу. Скорее 
всего, чтобы не утилизировать продукты, 
решили распродать остатки. 

Ирина БОБРОВА.

Мы живем сейчас в обстановке оче-
редной «гречневой лихорадки». Под-
гоняемая невеселыми новостями 
часть населения бросилась сметать 
с полок магазинов гречку и сахар. Им 
«сверху» обещают, что дефицита не 
будет, но люди продолжают громоз-
дить дома «стратегические запасы». 
Жалко, если они в итоге испортятся 
и пропадут. А потому транслируем 
таким согражданам советы от специ-
алистов, как лучше всего сохранить 
купленные пуды ценной крупы.

В который уже раз гречка становится 
заветной целью, лидером домашних «золо-
товалютных» запасов. 

В последний раз подобное происходило 
два года назад, по случаю прихода в страну 
эпидемии коронавируса. Возможно, есть не-
малое количество семей, где еще не доели к 
марту 2022-го накупленные тогда килограммы 
крупы. А теперь к ним добавляются новые. 
Как бы не пришлось, чтобы употребить та-
кую массу, садиться на диету из сплошных 
гречневых каш!

Тем, кто не предполагает ударными тем-
пами расправляться со сделанными вновь 
запасами данного исконно русского продукта, 
нужно уже сейчас позаботиться о том, чтобы 
образовавшиеся дома залежи крупы подоль-
ше сохранили свои товарные качества. Что 
нужно сделать для этого? Давайте обратимся 
к советам знающих людей.

В числе самых авторитетных специали-
стов, конечно же, те, кто работает в системе 
Росрезерва.

О существовании такой стратегически 
важной государственной структуры нам всем 
по понятным причинам положено знать лишь 

в самых общих чертах. Именно закрома Рос-
резерва помогут стране в случае каких-то се-
рьезных форс-мажорных ситуаций. С огром-
ных складов могут в пострадавшие регионы 
направить, в зависимости от обстоятельств 
и потребностей, продовольствие, сырье, 
промышленные товары... Пока такого форс-
мажора не случилось, все это материальное 
богатство нужно тщательно хранить — меся-
цами и годами. Именно поэтому проводятся 
специальные исследования, разрабатыва-
ются правила и методики, обеспечивающие 
оптимальные условия для долговременного 
сбережения продукции, в том числе и пище-
вых запасов. 

Автору этих строк довелось побывать в 
одном из учреждений, входящих в систему 
Росрезерва, — НИИ проблем хранения. Та-
мошние сотрудники в числе прочего расска-
зали о том, какие конкретно виды продуктов 

лучше всего подходят для хранения и исполь-
зования при чрезвычайных ситуациях.

В числе главных наименований при этом 
упоминали именно гречневую крупу. Вот что 
услышал на сей счет корреспондент «МК» от 
сотрудников института.

Еще со времен знаменитого полководца 
Суворова гречка считается в России самым 
универсальным и «правильным» продуктом 
для повседневного рациона. Она обладает 
высокой питательностью, хорошо хранится. 
Что касается других традиционных круп, то 
они более капризны. Скажем, пшенка хотя и 
вкусная, по мнению многих, но прогоркает 
гораздо быстрее, ее можно хранить не более 
года. Та же беда с овсяными хлопьями... Во-
обще тонкостей в этом деле много. Например, 
нельзя долго держать вместе рисовую крупу 

и гречку, иначе одна из них «позаимствует» у 
другой запах и влагу.

Проведенные в свое время исследования 
показали, что многие продовольственные и 
промышленные товары, даже не относящиеся 
к скоропортящимся, лучше всего хранить при 
низких температурах: крупы, муку, хлеб... 
Такой прием может быть полезен и в домаш-
нем быту: ради увеличения срока годности 
держите эти продукты в холодильнике. Хотя 
тут важно не переусердствовать. Если зерна 
гречки хранить при минус 20 градусах и ниже, 
то они, конечно, долго не прогоркнут, однако 
может начаться процесс потери первоначаль-
ной структуры белка, приводящий к ухудше-
нию вкусовых качеств. Так что оптимальные 
условия хранения в данном случае от минус 
10 до небольшого плюса...

Еще одним источником проверенных ноу-
хау, касающихся долговременного хранения 
крупяных изделий, стал опытный московский 
турист и «выживальщик» Михаил Подвязнов. 
Он уже на протяжении долгого времени отра-
батывает методы максимально эффективного 
обеспечения человека ресурсами для выжи-
вания в случае самых серьезных катастроф и 
природных бедствий. Большое внимание при 
этом Михаил уделил и вопросам сохранения 
продуктового НЗ. 

— Первое требование нужно выполнить 
еще на этапе покупки в магазине крупы для 
такого аварийного запаса, — подчеркнул 
Подвязнов, — обязательно проверить гер-
метичность упаковки. Чаще всего она сейчас 
прозрачная, что позволяет убедиться еще и 
в отсутствии среди зерен каких-то темных 
фрагментов, слипшихся комков… 

Купленные запасы хранить нужно при 
температуре не выше плюс 10 градусов. 
Конечно, лучше всего для этого подойдет 
холодильник, но далеко не у каждой хозяйки 
в нем найдется достаточно места для раз-
мещения многочисленных пакетов. Так что 
придется складировать в кухонные шкафы и 
пеналы. Очень желательно, чтобы емкости с 
крупой лежали на нижних полках и подальше 
от плиты и батарей. А вот в погреба и подвалы 
домов их лучше не помещать — там слишком 
высокая влажность. 

Помните: крупы начинают активно терять 
свои качества при температуре выше плюс 
20 градусов. К слову сказать, овсянка, манка, 
пшенка более холодолюбивые.

Опытные хозяйки хорошо знают о такой 
крупяной напасти, как жучки. Эти мелкие 
вредители почти неминуемо появятся в той 

же гречке, если фабричная упаковка наруше-
на. Чтобы избежать беды, можно высыпать 
крупу в стеклянные банки или пластиковую 
тару. Но эти вместилища обязательно должны 
надежно закрываться крышками. Впрочем, 
такая защита имеет свои минусы. Находясь 
долгое время в плотно закрытой емкости, 
крупа может задохнуться и приобрести не-
приятный запах и привкус. Чтобы этого не 
произошло, придется запасливым хозяевам 
время от времени проветривать содержимое 
своих «закромов».

Еще один способ хранения достаточно 
эффективный и простой — пересыпать крупу 
в холщовые мешочки. В них она уж точно не 
задохнется. А чтобы оградить зерна от наше-
ствия жучков, существует такой рецепт: пред-
варительно пропитать ткань очень крепким 
соляным раствором (пропорция — одна сто-
ловая ложка соли на литр воды), вымоченный 
в таком «тузлуке» мешочек продезинфициро-
вать при помощи горячего пара, высушить и 
уже после этого засыпать туда крупу.

Все-таки даже при самом тщательном 
подборе способа хранения крупы в домашних 
условиях не стоит ее превращать в «долго-
жителя». Лучше всего придерживаться со-
блюдения таких предельных сроков:

Гречка — до 2 лет.
Пшено — до 12 месяцев.
Манка — 8 месяцев.
Овсяные хлопья — 4 месяца. 
Рис — не более 18 месяцев.
И учтите: при подсчете конкретного «воз-

раста» крупы нужно вести отсчет не от дня ее 
покупки в магазине, а от даты производства, 
указанной на упаковке. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ГОРЬКИЙ ВКУС 
ЗАКРОМОВ
Эксперты Росрезерва 
рассказали, каким 
образом хранить домашние 
стратегические запасы

Непростые времена у земледельцев, 
поставщиков ингредиентов в систему 
фастфуда, то есть рестораны быстро-
го питания. Вот что им делать в нынеш-
ней ситуации, когда настоящие «киты» 
общепита — «Макдоналдс», KFC, «Бур-
гер Кинг» — могут уйти с нашего рынка? 
Сажать свои салаты нынешней весной 
или взять тайм-аут и отойти от дел в 
это смутное время?

Вопрос имеет значение. Проще всего, учи-
тывая форс-мажорные обстоятельства, зати-
хариться и переключиться на какие-то другие 
культуры, не зависящие от капризов западных 
партнеров. Но есть уже заключенный на 2022 
год контракт, и если все эти громогласные за-
явления об уходе с российского рынка окажутся 
просто сотрясением воздуха, то попадешь под 
срыв обязательств перед партнером со всеми 
вытекающими отсюда неустойками.

Как говорится, «сажать нельзя срывать», 
где поставить запятую?

— Лично я буду сажать свои салаты в преж-
них объемах, будто ничего не произошло, — го-
ворит производитель овощной продукции Амир 
Мухаметшин. — Ситуация на рынке меняется 
каждый день, сегодня может что-то закрыться, 
а что-то открыться. А если есть товар, то на него 
найдется и купец.

Амир поставляет свою продукцию (салаты 
айсберг, романо, латук и др.) через переработ-
чика, в основном в системы «Макдоналдс» и 
KFC. Коллеги и друзья говорят, что если что-то 
пойдет не так, то его продукцию «с руками и 
ногами» оторвут рестораны. Дескать, не про-
горишь. Это так. Но дело в том, что в фастфуд 
ходят все слои нашего населения, он доступен 
и для студентов, и для школьников. Там «за-
морить червячка» можно за 200–250 рублей, 
сравнительно дешево.

А вот в рестораны с их ценами на обед по 
800–1000 рублей и с нашими доходами простой 
смертный не пойдет. Значит, объемы поставок 
салатов сильно уменьшатся.

Но в любом случае Амир решил придержи-
ваться заключенного уже контракта. «Ситуация 
постоянно меняется, а если что, придется про-
сто перетерпеть», — опять повторяет он.

Хотя признается, что сегодняшний бизнес 
скорее убыточный, чем прибыльный. До 2014 
года доллар стоил порядка 30 рублей, кило-
грамм салата продавался по 35–40 рублей, 
то есть дороже доллара. Намного дешевле 
тогда стоило и дизельное топливо, и другие 
энергоносители. 

Сегодня этот же килограмм продается 
по 45–50 рублей, получается меньше поло-
вины доллара. Хотя все расчеты в экономике 

хозяйства так или иначе завязаны на амери-
канской валюте.

Семена — особая история, отечествен-
ных семян салатов нет, а если какие и есть, то 
они ни о чем. Фермеры покупают импортные, 
на один гектар примерно 100 тысяч рублей. У 
Амира определенный объем семян уже заку-
плен еще с осени, что-то предстоит докупать, 
чтобы выполнить объемы. Кстати, с февраля 
(всего за месяц!) они подорожали на 60%...

Такая не совсем оптимистическая ариф-
метика на предстоящую посевную.

Ситуация с западным фастфудом в Рос-
сии зависла в воздухе. Уже известно, что 
предприятия, работающие по франшизе, 
продолжают работать в обычном режиме. 

А вот те сети, которые контролируются из-за 
рубежа и «временно приостановили дея-
тельность», призадумались: стоит ли им в 
спешном порядке покидать этот рынок? В 
заявлениях появляются более обтекаемые 
формулировки: в результате логистических 
сложностей или по причине операционных 
трудностей. 

Российские власти уже заявили, что на 
таких «точках» введут внешнее управление 
и впоследствии заменят их отечественными 
брендами. 

Откладывать дела в долгий ящик чинов-
ники не намерены, ведь в сети ресторанов 
работают десятки тысяч россиян. 

Владимир ЧУПРИН.

Поставщик овощей в «Макдоналдс» и KFC:  
«Семена салата уже подорожали на 60 процентов»

ДРУГОЙ ФАСТФУД: ВСЕ ДЕЛО В ЦЕНАХ

FR
EE

PI
K.

CO
M

M
CD

O
N

AL
DS

.R
U

СОВСЕМ СВОБОДНАЯ КАССА

В последние годы в области онколо-
гии в стране случились серьезные 
прорывы. Многие инновационные 
препараты включили в госпрограм-
мы, и ситуация с их доступностью 
хоть и не стала идеальной, но все же 
начала улучшаться. 
Увы, сейчас все может измениться. 
Стоимость и без того недешевого ле-
чения растет адекватно курсу валют. 
Врачи пребывают в растерянности: 
что они будут говорить пациентам в 
ближайшие дни, они не знают.

«Пока западные лекарства для онко-
логических пациентов еще есть на складах 
и закуплены, как это ни странно, по курсу 
примерно 60 руб. за евро. Но они очень бы-
стро выметаются, — рассказывает в Сети 
известный онколог из Санкт-Петербурга Илья 
Фоминцев. — Следующие закупки пойдут по 
курсу примерно в 160 рублей за евро. Это 
примерно в три раза увеличит рублевую стои-
мость и без того недешевой терапии. Ждем 
этого примерно через месяц. Это сделает 
терапию совсем недоступной для пациентов, 
если они платят сами, и я не совсем понимаю, 
как будет работать ОМС. Тарифы на такое не 
рассчитаны. Они и раньше были не самые 
рентабельные, часто имеющие даже отри-
цательную рентабельность, а в этих ценах 
все тарифы будут минусовыми. Кто, когда 
и, главное, на какие шиши их поменяет, мне 
совсем неясно. У российских аналогов очень 
часто действующие субстанции из Швей-
царии, из США или из Китая. То есть с ними 
будет примерно то же самое. Вчера говорил 
с патоморфологом. Исчезают реагенты и 
стекла для иммуногистохимии. Смотреть, го-
ворит, будем, видимо, гематоксилин-эозином 
(устаревший метод окраски материалов для 
гистологического исследования. — Авт.). 
А не все из молодых умеют это делать. Ну, 
это, в общем, примерно как возвращаться к 
перкуссии и стетоскопу в век КТ и МРТ. Кстати, 
что там с КТ и МРТ?»

По мнению доктора Фоминцева, софи-
нансирование ОМС со стороны пациента 
могло бы немного поддержать ситуацию. Но 
вряд ли надолго.

Известный доктор-травматолог Андрей 
Волна говорит, что из хороших новостей се-
годня можно отметить, что медикаменты и 
изделия медицинского назначения под санк-
ции не попали. И что даже в самой тяжелой 
экономической ситуации лечебные учрежде-
ния работают (и будут работать) по оказанию 
помощи населению.

Однако больше особо оптимистичного 
сказать нечего. Андрей Волна характеризует 
нынешнюю ситуацию в цифрах. Общий объем 
российского фармрынка, по оценкам анали-
тического агентства DSM group, в 2020 году 
составлял 2040 млрд руб., что было равно 
25 млрд евро. При этом государственный 
сегмент, то есть объем рынка, обеспечен-
ного государственными деньгами (больни-
цы, льготное лекарственное обеспечение и 
т.д.), составляет лишь 36%. Остальное при-
ходится на коммерческий сегмент (прежде 
всего это аптеки, куда все мы с вами ходим 
периодически).

«Стационарный (госпитальный) сегмент 
фармацевтического рынка в России составля-
ет 20% от общего объема. В последние годы 
в госпитальном сегменте отмечался рост 
прежде всего за счет дополнительного фи-
нансирования таких национальных проектов, 
как борьба с онкологическими и кардиологи-
ческими заболеваниями. Также в последние 
годы отмечался рост рынка за счет препаратов 
для лечения орфанных (редких) заболеваний. 
Доля импортных лекарств на фармацевтиче-
ском рынке — 56%, отечественных — 44%. В 
сегменте лекарств стоимостью более 500 руб. 
за упаковку (в ценах до 24 февраля 2022 года) 
доля импортных медикаментов приближается 
к 70% и растет в прямой взаимосвязи с по-
вышением цены и эффективности. Препара-
ты, произведенные на территории России, 
принято подразделять на локализованные и 
собственно отечественные. И в том, и в дру-
гом случае доля импортных лекарственных 
субстанций колеблется здесь от 80% до 90%. 
Фармацевтическая субстанция — это соб-
ственно «основа» лекарственного препарата, 
определяющая его эффективность. Основ-
ные поставщики субстанций — это Индия и 

Турция. Для дорогих препаратов высокой 
избирательной эффективности (например, 
для лечения онкологических заболеваний) 
— США, Швейцария, иные страны высоко-
развитой фарминдустрии», — рассказывает 
Андрей Волна.

Еще одна серьезная проблема, которая 
нас ждет в ближайшее время, — огромный 
шаг назад в области диагностики онкологи-
ческих (да и многих других) заболеваний. С 
«тяжелой медицинской техникой», массовы-
ми закупками которой мы так бравировали 
многие годы — прежде всего это аппараты 
КТ, МРТ, ПЭТ-КТ, аппараты для рентгеногра-
фии, рентгеноскопии, электрокардиографии, 
ультразвуковых исследований, — начнутся 
огромные сложности. Да, они у нас есть. Но их 
нужно обслуживать, к ним нужны расходники. 
«К крупному диагностическому оборудованию 
относят также аппараты искусственной вен-
тиляции легких и мониторирования в услови-
ях операционных и отделений реанимации, 
операционные столы, операционные лампы, 
роботические комплексы (прежде всего это 
роботические системы Da Vinci) для хирургии 
рака простаты и других хирургических целей, 
артро- эндоскопические стойки для хирургии 
и исследований и другое оборудование. Доля 
импорта крупного оборудования составляет 
не менее 85%. Расходные материалы (как пра-
вило, одноразовые) к импортному оборудо-
ванию — также заграничного производства. 
Многие виды оборудования не производятся 
в России вообще (особенно серийно). Это 
роботические комплексы, например. А то, что 
производится (недавно появились первые 
аппараты МРТ), изготавливается в тесной 
кооперации (по сути — это «отверточная» 
сборка) с зарубежными известными произ-
водителями. Отечественные аппараты КТ, 
а также рентгеноскопии и рентгенографии, 
комплектуются импортными трубками (это са-
мая дорогая, «рабочая» часть аппаратов). Все 
крупное оборудование нуждается в постоян-
ном сервисе (техническое обслуживание и 
ремонты) от производителя», — продолжает 
доктор Волна.

Почти все, что «вживляется» в организм 
(искусственные суставы, пломбировочный 
материал и имплантаты в стоматологии, кар-
диостимуляторы, протезы сосудов, клипсы, 
скобки, шовный материал), у нас тоже, как 
правило, импортное. Импортными в основном 
также являются и такие разовые изделия, 
как интубационные и ларингеальные трубки, 
катетеры, системы для вливаний, дренажи, 
комплекты операционного белья. «Как мы 
видим, доля импортных лекарств, оборудо-
вания, изделий медицинского назначения, а 
также комплектующих к ним на российском 
рынке медицинских услуг достаточно велика. 
И воплотить в жизнь идеи быстрого «импор-
тозамещения» в ситуации, когда российский 
медицинский рынок так глубоко интегрирован 
с международным, не так уж легко и просто», 
— говорит Андрей Волна.

Эксперты, конечно, продолжают наде-
яться на лучшее: прямых санкций на поставки 
лекарств и медоборудования, как уже гово-
рилось, нет. Но ситуация будет сильно за-
висеть и от курса рубля, и от экономической 
и политической ситуации, и от налаживания 
логистики поставок, которая сегодня сильно 
страдает. Ну а в отдаленной перспективе на 
качестве оказываемых медуслуг скажется 
и изоляция наших врачей от мирового со-
общества: для них уже практически закрыты 
возможности получить международно при-
знанное образование, стажировки в зарубеж-
ных клиниках, участвовать в международных 
форумах, принимать у себя специалистов из 
других стран. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЗЛОКАЧЕСТВЕННАЯ 
ОПУХОЛЬ ДЕФИЦИТА
Как ситуация с рублем 
скажется на лечении 
онкобольных
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«Если вы чувствуете, что попали в черную 
дыру, не сдавайтесь. Выход есть» — эти слова 
Стивена Хокинга мне вспомнились, когда я на-
шла летом 2017 года в больнице «Матросской 
Тишины» человека, похожего на него как две 
капли воды (по крайней мере, внешне). Антону 
Мамаеву на тот момент было 28 лет, он весил… 
18 килограммов.

Мамаева осудили за разбой. По версии 
следствия и суда, он силой (что особенно 
удивительно с учетом его состояния) похитил 
мотороллер. Что еще более комично — потер-
певшим оказался бывший спецназовец. Ору-
жия, которым угрожали потерпевшему Антон и 
его друг Василий (он же, по сути, его сиделка), 
так и не нашли. Вообще история была такая: 
Мамаев купил за 160 тысяч рублей мотороллер 
с целью перепродажи, а владелец не хотел 
его отдавать. Вот Мамаев и его друг Василий 
«провели разъяснительную беседу», которая 
попала под трактовку статьи УК РФ. 

За решеткой Мамаев оказался в страш-
ном положении: сам не мог даже поше-
велиться, не то что сходить в туалет или 
перевернуться на бок, а его единственной 
«нянькой» был сокамерник. И конвоиры, 
и врачи недоумевали: что с ним делать? 
И куда смотрели судья и прокурор, ког-
да выносили решение? Впрочем, потом 
представитель Фемиды объяснил: суд дал 
реальный срок инвалиду первой группы, 
потому что за разбой законом якобы не 
предусмотрено не связанное с лишени-
ем свободы наказание. 

Как бы то ни было, Антон благодаря 
общественному вниманию был вскоре 
освобожден (по протесту прокурату-
ры). Апелляционный суд заменил ему 
реальный срок лишения свободы на 
условный. Но Антон так и остался в 

статусе бывшего осужденного. Как сложилась 
его судьба спустя почти пять лет? 

И вот Антон передо мной. В студии, где 
все пространство — в шторах. Никаких лишних 
предметов, чтобы инвалидной коляске было 
легко проезжать. 

За время существования нашего фото-
проекта его героями были разные люди (все 
— бывшие осужденные), но ни одного — ин-
валида I группы. Антон Мамаев — первый. 
Для этого, скажем прямо, потребовалась его 
удивительная смелость. Ведь, во-первых, кра-
сивые фото и инвалидная коляска — вроде как 
несовместимые понятия. Во-вторых, одно дело 
представлять себя жертвой обстоятельств, а 
совсем другое — человеком, который взял на 
себя ответственность за свою судьбу, пусть и 
неблагосклонную с самого начала. 

Антон родился с редким диагнозом — спи-
нальная мышечная атрофия (это наследствен-
ное аутосомно-рецессивное нервно-мышечное 
заболевание). Из-за мутации в гене организм 
производит меньшее количество одного из 
видов белка, что приводит к потере моторных 

нейронов. Это прогрессирующая болезнь. И 
если в детстве человек может сам передви-
гаться, то с каждым месяцем, с каждым годом 
все больше мышц отказываются ему служить. 
Примерно то же случилось со знаменитым 
физиком Стивеном Хокингом (у него, правда, 
иной диагноз — боковой амиотрофический 
склероз). Родители Антона рассказывали, что 
медики их уверяли: вряд ли ребенок доживет 
до 19 лет. Антону сейчас 33. 

— После освобождения я, если честно, 
почти год не мог прийти в себя, — рассказывает 

Мамаев. — Провалился в депрессию. Пропало 
желание жить. Было страшно от осознания, что 
все в любой момент может закончиться не по 
твоей воле. Я тогда много думал на тему того, 
зачем я вообще живу, насколько это нужно миру. 
Читал книги. Размышлял. Через четыре месяца 
после освобождения я развелся, что стало но-
вой трагедией. Но мне повезло: дочка, бывшая 
смыслом всей жизни, осталась со мной. 

Вообще то, что у Антона в свое время ро-
дилась дочь, многие считают чудом (с учетом 
диагноза). Но что совершенно точно — он сам 
это чудо оценил.

Антону много лет помогал подельник — 
парень по имени Василий. Был по сути его 
«руками и ногами». Так вот, Мамаев очень пере-
живал, что оказался на свободе, в то время 
как Василий, посвятивший ему часть своей 
жизнь, — в неволе. Но рано или поздно любой 
срок заканчивается, Василий тоже вышел из 
тюрьмы, он сейчас вместе с Антоном. Друзья 
воссоединились. 

Мамаев по образованию экономист, окон-
чил Московский гуманитарный институт имени 
Дашковой. И вот спустя год после освобожде-
ния он открыл свой магазин, где продаются 
косметика, аксессуары и нижнее белье для 
женщин. 

Перспектива рано умереть заставила его 
понять, что жизнь стоит того, чтобы ее прожить. 
Сейчас у него есть одна главная мечта:

— Хочу купить дом папе и маме, которые 
на самом деле замечательные родите-
ли. А вообще сейчас моя жизнь состоит 
из двух частей: работы и семьи. Время, 

проведенное с дочерью, для меня самое 
важное. 

Когда-то Хокинг ответил на вопросы 
журналистов: «Не могу сказать, что мое фи-
зическое состояние помогает мне в работе, 

но оно помогает мне сконцентрироваться». 
Антон не читал книг Хокинга, но волею судь-
бы оказался одним из лучших его учеников. 

Мужчина смог не сдаться недугу, а найти в нем 
силу. Это было видно во время нашей съемки. 
Оттолкнуться от дна, чтобы воспарить. Многие 
ли на это способны? 

— Это были непростые сьемки, — говорит 
фотохудожница Натали Русс. — Мне не хоте-
лось, чтобы видна была беспомощность Антона, 
тем более что беспомощным он себя не считает. 
Но по факту он инвалид, передвигается на ко-
ляске, требует постоянного ухода. На съемки 
он приехал со своим помощником Василием. 
Внутри Антона такая мощь, такая силища, такое 
желание жить! И все это я попыталась донести 
через фото. Мне было удивительно, что он 
будто оживает при каждом упоминании о до-
чери. Глаза начинали светиться. Он улыбался. 
Потому и на съемки он приехал с ней. Девочке 
было немного боязно, что чувствовалось. Но 
она держалась молодцом, помогала папе. Мы 
выбрали для съемок студию, где много штор. 
Атмосфера как бы показывала, что жизнь может 
создавать такие непростые условия, где все 
призрачно и неясно. Но при этом есть человек 
со своим внутренним стержнем, с опорой на 
свои ценности. И в мире, где все зыбко, он сам 
находит себя и свой путь. 

А еще Антон мечтает помогать детям-
инвалидам со СМА. Пока он не знает, как 
сможет это сделать, но уверен — сможет. 
А по мне, так только своим личным приме-
ром он уже помогает таким детям и под-
росткам не сдаваться. Так что, как знать 
— может, в ближайшем будущем Мамаев 
станет преподавать, как сделал это когда-
то Хокинг. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ФОТОПРОЕКТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ КРИМИНАЛ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
15 марта 2022 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Решение команды 
присяжных заседателей. 4. Ртутный «бегу-
нок» термометра. 10. «Скелетик» съеденного 
яблока. 11. «Дщерь» и «уста» с точки зрения 
филолога. 13. Граф с благоверной на приеме 
у королевы. 14. «Напарник» картона по сухой 
штукатурке. 15. Вес небольшой упаковки 
муки в магазине. 16. Не приученная к чи-
стоте квартирантка. 18. «Зеленый змий» в 
бокале Гогена. 20. Упрощенная форма жен-
ского поклона. 22. Музыкальная «шарманка» 
среди сувениров. 23. «Любимец богов», 
встреченный вещим Олегом. 24. Шок, помо-
гающий прийти в себя. 27. Грубый мужлан с 
казарменным юмором. 30. Красный галстук, 
который обязан носить пионер. 32. Трудовая 
«азбука» кадровиков. 34. Военные брюки 
с «крыльями» на бедрах. 35. Прибытие на 
свидание с получасовой задержкой. 36. 
Вереница телег, ползущая за полком. 38. 
«Гонка» мадагаскарских тараканов. 39. Игра 
с мячом для заядлых байкеров. 40. Безоб-
лачная семейная жизнь. 41. Владимирская 
тюрьма, попавшая в песню Михаила Круга. 
42. Обнародование тайной информации.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пармская нарезка 
для итальянского завтрака. 2. Нотная лига 
по внешнему виду. 3. Глиняный горшок со 
сметаной. 5. Разрыв ахиллесова сухо-
жилия у спортсменки. 6. Шум, поднятый 
арестантом в кандалах. 7. Совершенство, 
завораживающее эстета. 8. Русский холо-
дец для изумленного африканца. 9. Каран-
дашная «схема» пейзажа. 10. Младший сын 
из княжеской династии. 12. Перчатки, не 
греющие пальчики. 17. Работающий спу-
стя рукава маляр. 19. Каменный «паркет» 
Красной площади. 20. «Транспорт» для 
прогулки карапуза. 21. Падение мяча в 
метре от корзины. 25. «Комплект» симпто-
мов болезни. 26. Распыляемый дихлофос. 
27. Двадцать томов сочинений классика. 
28. Питомица в оранжерее Ниро Вульфа. 
29. Птичка, для которой юннаты строят 
«гнезда». 31. Пиротехническая «хлопуш-
ка». 33. Материал для хлипкого домика 
Ниф-Нифа. 34. Любовник жены чукчи в 
анекдоте. 37. Автомат, не дающий про-
мокнуть в ливень. 38. Дубина, которой 
бьют по рюхам и по ряхам.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выручка. 4. Особняк. 10. Сюрприз. 11. Озорник. 13. Итог. 14. 
Кафе. 15. Репетиция. 16. Калька. 18. Кобыла. 20. Котлета. 22. Иномарка. 23. Изгнание. 
24. Дзюдоист. 27. Доблесть. 30. Гондола. 32. Обойма. 34. Десерт. 35. Кипячение. 36. 
Жмот. 38. Баба. 39. Ранение. 40. Аппарат. 41. Капуста. 42. Пшеница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вышивка. 2. Утюг. 3. Купюра. 5. Сорняк. 6. Бзик. 7. Кочегар. 8. 
Известка. 9. Родители. 10. Соблазн. 12. Кавычки. 17. Космодром. 19. Отражение. 20. 
Керлинг. 21. Алгебра. 25. Заговор. 26. Тунеядец. 27. Дромедар. 28. Телепат. 29. Долж-
ник. 31. Отгадка. 33. Акцент. 34. Демарш. 37. Табу. 38. Баян.

Заключенный-инвалид, 
которого спас «МК», 
принял участие 
в нашем проекте

«Очень важно просто не сдаваться» — эту фразу многие из нас наверняка 
слышали не раз. Но как не сдаться, если ты обездвижен, да еще в 
тюрьме? История «русского Стивена Хокинга» (знаменитый физик, 
лишенный возможности шевелить руками и ногами из-за редкого 
недуга) Антона Мамаева пять лет назад потрясла всю страну. 
Молодой человек, у которого атрофированы все мышцы, получил 
по приговору суда 4,5 года. Первым об этом рассказал «МК». 
Поднялся шум, его освободили, и он смог не просто выжить, но и 
показать личным примером, на что способен такой инвалид.
Впервые участие в фотопроекте «МК» принял человек, 
история которого уже была рассказана, но получила 
неожиданное (и при этом позитивное) продолжение.

«РУССКИИ СТИВЕН ХОКИНГ» 
СТАНОВИТСЯ МОДЕЛЬЮ

Найденная убитой в родном Липец-
ке Гретта Ведлер (об этом убийстве 
и задержании подозреваемого «МК» 
сообщал вчера), известная как инста-
модель, за несколько месяцев до 
своего исчезновения взяла большой 
кредит на пластическую операцию. 
Почему 23-летняя Гретта опасалась 
смерти? Вот версии тех, кто следил 
за ее жизнью. 

«Ее и хватился первым хирург, который 
ждал ее на операцию», — делятся знакомые 
погибшей девушки. По их словам, Гретта 
«ушла с радаров» 25 февраля прошлого года, 
написав некоторым из подруг, что напилась, 
переспала со своим земляком Димой и уле-
тает с ним на Бали. А незадолго до свое-
го исчезновения сообщила, что он отнял у 
нее 150 тыс. руб., отложенные на пластику 
и ноутбук. 

— Что же это за ухажер такой? Бьет, 
деньги и вещи отнимает!

— Ну, откровенно говоря, мы думали, 
что у Гретты с Дмитрием деловые отноше-
ния, — отвечает на вопрос одна из знакомых 
инста-модели. — Что он для нее что-то вроде 
охраны и «крыши». А угрожает, чтобы лучше 
трудилась. 

Знакомые рассказывают, будто Гретта 
побаивалась своего земляка. Еще, по их 
словам, она боялась «растолстеть и постраш-
неть», поэтому копила на пластику. Но на-
копить не вышло, пришлось взять кредит 
в банке. 

Именно поэтому подругам показалось 
стране предполагает, что сообщения с теле-
фона модели писались уже после ее смерти. 

Интересно, что пропавшей девушки год 
назад не хватился никто из родственников. 
Если верить соседям ее матери в Липецке, 
откуда Гретта родом, мать с дочерью практи-
чески не общалась. А на весть о ее пропаже 
отреагировала спокойно — мол, в долги опять 
влезла и прячется.

Ведлер не псевдоним, а настоящая фами-
лия, якобы в роду были немцы. Гретта родилась 
12 марта 1998 года и, по отзывам соседей, 
росла девочкой «себе на уме» — скрытной, 
но явно амбициозной, тянущейся к красивой 
жизни. Многим она казалась высокомерной, так 
как с окружением, включая родню, общалась 
весьма скупо. 

После школы девушка отправилась в сто-
лицу и вскоре сообщила родственникам, что 
поступила на журфак МГУ. На самом деле она 
числилась на платном отделении факультета 
экономики Университета дружбы народов. Она 
мечтала о шоу-бизнесе. 

По словам одной из знакомых по модель-
ному бизнесу, до его высокого уровня и даже 
дорогого эскорта Гретта «не дотягивала» — 
рост всего 163 см. Но в силу милого личика, 
обаяния и грациозности в молодости успехом 
у мужчин пользовалась. Некоторые ей даже 
помогали на пути к звездности. 

— Как? Деньгами, конечно. Она являлась 
на кастинги, а не секрет, что это часто кастинг 
взяток. Какая девушка или ее покровитель 

больше занесут устроителям денег, та и в 
деле. 

На сайте-агрегаторе вакансий в шоу-
бизнесе Гретта Ведлер называла себя «ак-
трисой, моделью и танцовщицей». По отзы-
вам знакомых, танцевала девушка неплохо, 
но зарабатывала не этим. Слово «эскорт» 
вслух никто так и не произнес, но оно явно 
подразумевается. 

Так, например, 7 февраля 2021 года, за 
две с хвостиком недели до своего исчезнове-
ния, Гретта пишет: «Я перестала переживать 
по поводу своей внешности, состояние кожи 
улучшилось, исчезли прыщи, уменьшились 
поры на лице, улучшился психический фон. 
Чтобы срывов не было, нужно … поддержи-
вать свой эмоциональный фон в стабильном 
состоянии, любить себя и устраивать себе 
дни красоты и ухода за собой, удовлетворять 
свою сексуальную часть, ибо секс — это неот-
ъемлемая часть нашей жизни, ощущать, что ты 
нужен миру, любить, чувствовать поддержку 
от окружающих…»

А вот за 9 дней до исчезновения — о своем 
самочувствии: «В данном состоянии главное 
себя не накручивать. Любые ваши мысли о 
смерти и страхи могут воплотиться в реалии 
жизни».

Напомним, целый год исчезнувшую девуш-
ку разыскивали не только правоохранители, но 
и волонтеры, знакомые и родственники, но она 
словно бесследно растаяла. И нашлась лишь 
12 марта этого года, прямо в свой 24-й день 
рождения, в родном Липецке — но только в 
виде останков, упакованных в чемодан, спря-
танный в багажнике авто, стоящего в гараже 
того самого земляка-ухажера, который то ли 
бил и угрожал, то ли любил и ревновал… В 
виновности задержанного Дмитрия Коровина 
в убийстве девушки предстоит разобраться 
правоохранительным органам. А вот «заклятые 
подружки», они же конкурентки по бизнесу 
погибшей, пришли к неожиданному для нор-
мального человека выводу: 

— Значит, никакой он не сутенер, просто 
любил! Человек, который девушку использует 
для денег, не увезет ее тело в багажнике соб-
ственного авто в родной город и не будет целый 
год хранить в гараже собственного отца… 

Нона СИКОЕВА. 

ЧЕГО БОЯЛАСЬ 
ГРЕТТА ВЕДЛЕР
Найденная мертвой 
в чемодане модель 
копила на пластику

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у.

Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю
 разъемы, СП, КМ, 

транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

Организатор торгов конкурсный управляю-
щий Шляпин Л. А. (ИНН 590308120157, СНИЛС
053-292-330-40, 614077, г.Пермь, б.Гагарина,
46-702, bankrotperm@yandex.ru), член союза
«УрСО АУ» (ОГРН 1026604954947 ИНН 6670019784, 
620014, г. Екатеринбург, Вайнера, 13, лит. Е) сообщает
о приостановке торгов № 0008710 в форме откры-
того конкурса на ЭТП «ЮГРА» (https://etpugra.ru)
по продаже имущества ОАО «Завод «Электроприбор» 

(ИНН 7723835854 ОГРН 1127746337751, 109651, 
г. Москва, ул. Перерва, д. 1) в составе лота
№ 1- Предприятия, как имущественный комплекс
(сообщение о проведении торгов на сайте ЕФРСБ 
№ 8160823 от 05.02.2022 г.) по начальной цене 
продажи 805412798,00 руб. Причиной приостановки 
торгов является решение собрания кредиторов от 
01.03.2022г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Пал последний оплот в виде соцсети Ин-
стаграм, которая была заблокирована на 
территории РФ. До этого пользователи 
лишились нормального доступа к соцсети 
Фейсбук. Звезды уже перебрались в Теле-
грам. И, надо сказать, здесь ситуация 
оказалась несколько иной, чем была на 
ныне запрещенных ресурсах. В частности, 
звезды потеряли огромное количество 
подписчиков. По мнению некоторых экс-
пертов, происходит это не только потому, 
что в Телеграм они пришли сравнитель-
но недавно и данный ресурс пока еще 
не пользуется такой популярностью, как 
другие, но и потому, что здесь практиче-
ски нет возможности накручивать число 
подписчиков. Хотя и это, судя по практике, 
ненадолго.

Переход в «телегу» для некоторых звезд 
оказался довольно трагичным. Слезы почти до 
истерики, грустные прощальные речи, снимки 
из серии: хочу, чтобы именно эта фотография 
была здесь последней, — и какое-нибудь тро-
гательное фото. Одной из самых эмоциональ-
ных девушек в этом смысле оказалась Ольга 
Бузова, которая в ночи перед закрытием рос-
сийского Инстаграма записала пост, в течение 
которого она плакала не переставая несколько 
минут. Стоит отметить, что если бы Ольга в 
этом посте играла, то это был бы как минимум 
«Оскар». Но Бузова явно не играла.

«Я не боюсь признаться сейчас своей 
аудитории, что я не хочу вас терять, что для 
меня моя аудитория важна, потому что в слож-
ные моменты вы помогали мне расправлять 
крылья, верить в себя. Кому нужен фильм, 
если его никто не посмотрит? Кому нужна 
музыка, если ее никто не слушает? Поэтому 
мне очень грустно... Пошла реветь дальше, 
простите», — сквозь слезы едва выговари-
вала певица. Что касается ее Телеграма, то 
тут уже, слава богу, контент оказался более 
позитивный: фоточки из отпуска с опросом, 
какие из них лучше; небольшие видеозаписи 
с отдыха. Причем артистка не побоялась вы-
сказываться и на серьезные темы, например, 
прокомментировав ситуацию вокруг Макса 
Барских: не плюй в колодец, из которого ты 
пьешь. Кстати, по количеству подписчиков 
Телеграм Бузовой пока просел: чуть больше 
760 тысяч подписчиков против 23 миллионов 
в Инстаграме. Получится ли у нее добиться 
предыдущих показателей, время покажет.

Ксения Собчак, которая была в лидерах 
по количеству заработанных денег с помо-
щью Инстаграма, перед закрытием соцсети 
занялась благотворительностью. «Кровавая 
барыня» устроила аттракцион невиданной 
щедрости, начав поддерживать российского 
производителя абсолютно бесплатно. Кстати, 
словосочетание «кровавая барыня» Ксению 

Анатольевну, похоже, совсем не смущает. 
Наоборот — она сделала это своим брендом! 
Ведь именно под таким ником можно найти 
ее канал в Телеграме. О чем публикует Соб-
чак? — о нынешней повестке дня: Украина, 
санкции, закрытие Инстаграма, курсы валют 
и т.п. Вот одной из первых сообщила, что в 
Москве отменен масочный режим... Кроме 
того, у нее есть и второй канал в Телеграме 
с похожей повесткой. А вот найти в «телеге» 
страничку Ксении Анатольевны, где бы она 
постила фотографии с ребенком на отдыхе 
или с Константином Богомоловым за вкус-
ным небезалкогольным ужином, как это было 
раньше, пока не удалось. Возможно, Собчак 
все-таки предоставит фолловерам возмож-
ность следить и за своей личной жизнью на 
новом российском ресурсе. Кстати, общее 
количество подписчиков на двух каналах Соб-
чак уже перевалило за два миллиона.

Новости с политическим уклоном публи-
кует и Тина Канделаки у себя в Телеграме. 
Кстати, к закрытию Фейсбука Тина отнеслась с 
пониманием, объяснив, что, по ее мнению, это 
«спасение мозгов и нервов». Между прочим, 
у нее уже 234 тысячи подписчиков!

Активным пользователем Телеграма 
оказалась и Анна Семенович, которая одной 
из первых отреагировала на анонсируемый 
запрет сначала Фейсбука, а затем — Инстагра-
ма. Она сразу начала заполнять свою «телегу» 
позитивным контентом: каждый день подпис-
чики начинают с прослушивания голосового 
пожелания доброго утра, затем — интригую-
щие видео или фото из гримерок или из дома. 
Правда, пока у нее 50 тысяч фолловеров (в 
Инстаграме было 2 миллиона). Но зато певицу 
активно лайкают и почти не хейтят. Таким об-
разом, читатели канала, например, одними из 
первых узнали, что артистка на фоне всеоб-
щей истерии запаслась туалетной бумагой и 
косметикой для лица, да еще и заболела ОРЗ. 
У нее практически пропал голос, а фониатр 
запретил ей оставлять голосовые сообщения, 
так что Анна обещала писать в «телегу» не 
щадя живота своего. Кроме того, Семенович 
публикует много материалов на тему психоло-
гии, которой увлекается уже много лет. 

Телеведущий Иван Ургант пропал вре-
менно с экранов телевизоров, но не пропал 
из соцсетей. Ургант объединил свой личный 
Телеграм с каналом своей программы. Причем 
сделал это еще задолго до появления инфор-
мации о закрытии иностранных соцсетей. Для 
тех, кто был обеспокоен отсутствием передачи 
в эфире, телеведущий сообщил в «телеге», что 
его отпустили в отпуск. «А я возьму и скоро 
вернусь», — прокомментировал Иван. Сейчас 
у него там всего лишь 25 тысяч подписчиков. 
Ну так оно и понятно: Ургант из отпуска ни 
одной фотки не выложил!

Максим Галкин начал приучать аудито-
рию к новой соцсети еще в своей старой. В 
Инстаграме у него стоит ссылка на Телеграм, 
так что все, кто хотел, уже успели перейти. Не-
даром у Галкина за три недели уже 650 тысяч 
фолловеров! Правда, новостями личной жизни 
его звездного семейства он пока еще не поба-
ловал. Но публика в предвкушении. Осталось 
дождаться, когда и Алла Борисовна последует 
примеру мужа и заведет телеграм-канал.

Екатерина Варнава до закрытия Фейс-
бука и Инстаграма никак не фигурировала 
в Телеграме, но долг зовет, как говорится. 
Только звезда Comedy сразу предупредила, 
что не будет здесь «проводить марафоны, 
медитировать, злословить и прислуживать». 
Действительно, пока у нее не появилось ни-
каких рекламных постов. 

Жена Павла Погребняка Мария Погребняк 
с аудиторией в 2,7 миллиона в Инстаграме 
также перешла в Телеграм, где тут же подели-
лась информацией о своих родах, семейных 
ценностях и любви к себе. Попутно она еще 
показала в деталях, как нарастила себе воло-
сы. В общем, по сути, контент не изменился. 
«Я веду Инстаграм с 2012 года, конечно, мне 
грустно, что уходит целая эпоха, ведь за эти 
годы мы вместе с моей аудиторией смогли 
многому друг друга научить, но это не конец 
для нас в целом. После новости о блокировки 
Инстаграма я создала телеграм-канал, чтобы 
не теряться. Причем я особо для этого ничего 
не делала — просто сообщила эту новость 
аудитории в соцсетях, и они сами уже под-
писались», — призналась красавица «МК».

Стоит отметить, что ситуация с бло-
кировкой Инстаграма в России коснулась 
и известных блогеров, ведь для них это 
вообще был основной источник дохода. 
Впрочем, многие не видят в этом какой-то 
трагедии, найдя способы, как вернуть себе 
подписчиков.

«На самом деле Инстаграм просто во-
прос привычки и удобства. Он сделан таким 
образом, что заменяет все социальные сети, 
поэтому переход в Телеграм — некое реше-
ние проблемы, но не замена Инстаграма. 
Телеграм упрощает нашу жизнь, но он не 
может приводить такое количество клиентов, 
как Инстаграм, — рассказал «МК» блогер и 
ведущий Сергей Зайцев. — У меня переход 
проходил достаточно просто: нативно в сто-
рис забрасывал ссылки. Правда, большое 
количество людей не перешло, но я исполь-
зовал еще одну методику: я собирал новую 
аудиторию в Телеграме с помощью рекламы 
в других каналах, коллабораций с другими 
блогерами. Собственно, как и раньше я делал 
в Инстаграме. То есть я вернулся к истокам 
развития Инстаграма, только используя все 
эти методики в Телеграме. Конечно, в Теле-
граме контент изменится, ведь он требует 
простоты: не стоит так замороченно все 
оформлять и украшать. Я сегодня провел 
опрос в своем канале и выяснил, что люди 
привыкли к сторис, как в Инстаграме, и они 
готовы эти же сторис смотреть, только не-
много в другом формате».

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

ВАМ — ТЕЛЕГРАМ
Медийные персоны суетятся, чтобы не потерять 
доход из-за закрытия своих интернет-ресурсов



Футболисты и руководство «Спартака» счи-
тают, что арбитр Евгений Кукуляк украл у 
них победу над «Краснодаром», и предъ-
являют претензии к его работе. Многие 
эксперты с ними не согласны. Разбираться 
с судейством почти некому, так как многие 
руководители отечественного судейского 
корпуса уехали из России.

Московский «Спартак» в центральном 
матче 21-го тура Российской премьер-лиги 
играл против «Краснодара». Эта встреча еще 
до стартового свистка находилась в центре 
внимания не только болельщиков, но и всех, 
кто следит за российским футболом.

Из «Краснодара» за последние две недели 
уехали почти все легионеры и тренерский штаб 
во главе с немецким специалистом Даниэлем 
Фарке. Поэтому сейчас в составе команды 
только российские игроки, в основном вос-
питанники собственной академии «Краснода-
ра». Исполняет обязанности главного тренера 
пока бывший тренер молодежной команды 
Александр Сторожук, хорошо знающий всех 
молодых футболистов «быков».

У «Спартака» и главный тренер, итальянец 
Паоло Ваноли, и легионеры никуда уезжать 
не собираются. 8 марта красно-белые даже 
выпустили специальное заявление: «Позицию 
клуба и команды наш главный тренер, спортив-
ный директор и игроки выразили четко. Все 
намерены продолжить играть за «Спартак». И 
это действительно важно. 19 апреля «Спартак» 
будет отмечать свой столетний юбилей. По-
сле демарша УЕФА и ФИФА победы в Кубке и 
чемпионате остаются главными ориентирами 
для красно-белых в этом сезоне. К тому же 
неделей ранее «Спартак» красиво разобрался 
с «Динамо», выиграв 2:0. И к игре с «Красно-
даром» подходил в хорошей физической и 
психологической форме. Да и поквитаться 
за обидное поражение в очном поединке в 
первом круге чемпионата желание наверняка 
присутствовало.

● ● ●
Игра получилась интересной, захваты-

вающей и напряженной. И очень хотелось 
бы говорить именно о футболе, разбирать 

тактико-технические действия футболистов 
обеих команд, обсуждать, как они выполняли 
установки своих тренеров, раз за разом вспо-
миная голевые комбинации. Очень хотелось 
бы, но, как сказал один известный российский 
юморист, «не могу». Потому что после финаль-
ного свистка снова все обсуждают судейство, 
а не футбол.

«Спартак» проиграл 1:2. Проиграл во 
многом по делу. Проиграл, забив три мяча. 
Из которых арбитр встречи Евгений Кукуляк 
засчитал лишь один. А два гола «Краснодара» 
в ворота Селихова молодой форвард «Крас-
нодара» Эдуард Сперцян забил со стандар-
тов: штрафной в первом тайме и пенальти во 
втором. Так что удивляться, что после матча 
разразился скандал, не приходится.

Первым выступил спортивный директор 
красно-белых, итальянец Лука Каттани. Он не 
скрывал своих эмоций перед журналистами: «Я 
сейчас очень зол. Комплименты «Краснодару», 
нашей команде, но не знаю, могу ли сказать 
то же самое про VAR. Все спорные моменты 
— большой анализ, консилиум и… решения не 
в нашу пользу. В пользу соперника все было 
наоборот. Сегодня нам в этом отношении не 
повезло. Возможно, судьи принимали пра-
вильные решения, но меня удивил именно 
подход. Все разозлены, что мы так странно 
уступили».

Жена владельца «Спартака» Зарема Сали-
хова, принимающая активное участие в управ-
лении клубом, тоже не поскупилась на коммен-
тарии. «Отмененные голы, спорные штрафные, 

левые пенальти. Это уже проходили с Тедеско. 
Также кричали, что надо лучше тренировать 
и реализовывать свои моменты. Годы идут, а 
судить грамотно в России так и не научились. 
Дежавю какое-то», — заявила она.

Капитан команды Георгий Джикия высту-
пил еще жестче. «В раздевалке была ярость. 
Судейство я обычно не комментирую, но оно 
было ужасным. Двойные стандарты», — заявил 
он после матча.

Свое недоумение выразил и полузащитник 
красно-белых Даниил Хлусевич, вышедший 
на замену в этом матче: «Мы как минимум 
забили два мяча, которые не засчитали. Мне 
показалось на повторах, что как минимум гол 
Николсона был чистым».

Главный тренер Паоло Ваноли был более 
осторожен, но и он не сумел обойти тему су-
действа стороной. «Да, было много моментов. 
И в таком матче, когда ты забиваешь три гола, 
это тоже часть игры. Тем не менее, как я уже 
говорил, вот эти детали решают. Когда прак-
тически все моменты спорные идут не в нашу 
пользу, конечно, тяжело, но тем не менее мы 
должны научиться... Сегодня удача была не 
на нашей стороне, но мы должны научиться 
привлекать ее, чтобы она нам сопутствовала. 
И нам нужно лучше работать в таких ситуациях 
сложных», — сказал он в эфире программы 
«После футбола» на «Матч ТВ».

Справедливости ради стоит отметить, что 
мнения о работе арбитра Евгения Кукуляка в 
этом матче разделились. Многие эксперты 
поддерживают принятые им по ходу игры ре-
шения. А в популярных телеграм-каналах при-
зывают спартаковцев «не ныть» и разбираться 
в первую очередь со своей игрой. А заодно и 
качеством футбольного поля на «Открытие 
Арене», которое к началу второго тайма уже 
напоминало форменный огород. Ведь сколько 
людей, столько и мнений, особенно когда дело 
касается «Спартака».

Но есть еще один очень важный момент. 
Оценку работе арбитров дают соответству-
ющие комитеты и комиссии российского 
футбольного союза. И с этим могут быть 
сложности…

● ● ●
Вся эта история с очередным громким 

судейским скандалом в центральном матче 
21-го тура РПЛ могла бы быть обычным (к со-
жалению) делом нашего чемпионата послед-
них лет. Как известно, золотая медаль одна, 
а претендентов на нее слишком много. Вот и 
не выдерживают периодически нервы. Так что 
да, могла бы быть «рутиной отечественного 
футбола», если бы не другие факты. А факты, 
как известно, вещь упрямая.

Только в этом туре помимо «Спартака» 
свое недовольство судейством высказал еще 
и лидер чемпионата. Как сообщает «Матч ТВ», 
«Зенит» подал жалобу в экспертно-судейскую 
комиссию РФС на арбитра Фролова за нена-
значенный пенальти в матче с «Крыльями». На 
9-й минуте нападающий «Зенита» Юри Алберто 
столкнулся в чужой штрафной с защитником 
самарцев Александром Солдатенковым, после 
чего оказался на газоне. Однако Фролов решил 
не назначать пенальти и не стал консультиро-
ваться с ВАР.

Глава Департамента судейства Россий-
ского футбольного союза португалец Витор 
Перейра еще 7 марта уехал из России, объяснив 
это «сложившейся ситуацией». И руководит 
судьями теперь в онлайн-формате.

Глава Судейского комитета РФС (как гово-
рится на сайте футбольного союза), по совме-
стительству президент РПЛ Ашот Хачатурянц 
также уехал из России еще 18 февраля и обе-
щает вернуться после 20 марта.

Помимо этого 9 марта Франк Де Блекере, 
Вольфганг Штарк и Алан Снодди приостановили 
свое членство в составе экспертно-судейской 
комиссии РФС и тоже покинули Россию. Ранее 
работу в комиссии прекратил один из самых 
авторитетных российских арбитров Юрий Ба-
скаков, он продолжит сотрудничество с РФС в 
качестве инспектора матчей РПЛ.

Исходя из этого, может быть, руководству 
РФС пора задуматься и еще раз обратить самое 
пристальное внимание на работу российских 
судей? Иначе «скандальная судейская рутина» 
может окончательно поглотить наш футбол.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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СРОЧНО В НОМЕР

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 15.03.2022.
1 USD — 115,1963; 
1 EURO — 127,2343.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Горобец (1932) — актер театра и кино, 
народный артист РФ 
Владимир Девятов (1955) — певец, на-
родный артист РФ
Геннадий Мальцев (1947) — гендиректор 
ИД «Журналист»
Валентин Распутин (1937–2015) — писа-
тель, публицист, Герой Социалистического 
Труда 
Владислав Флярковский (1958) — журна-
лист, телеведущий
Анна Шилова (1927–2001) — советская 

телеведущая, заслуженная артистка 
РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -6...-4°, 
днем в Москве 0…2°. Облачно с проясне-
ниями. Местами небольшие осадки. Ветер 
северо-западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 6.45, заход Солнца — 
18.32, долгота дня — 11.47.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день защ иты прав 
потребителей
Международный день защиты бельков

Международный день борьбы с полицей-
ской жестокостью
Всемирный день социальной работы 
1812 г. — советник Российско-Американской 
компании Иван Кусков выкупил в Калифорнии 
у индейцев племени помо кусок земли. Осно-
вана русская крепость-поселение Росс 
1917 г. — состоялось отречение от россий-
ского престола императора Николая II в пользу 
своего младшего брата Михаила Алексан-
дровича, произошедшее в Пскове и ставшее 
одним из ключевых событий Февральской 
революции 1917 года и истории России XX 
века в целом
1927 г. — при Академии наук СССР был соз-
дан Музей по изучению женщины
1957 г. — в Дубне запущен крупнейший в мире 
ускоритель заряженных частиц — синхрофа-
зотрон под руководством В.И.Векслера
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

МНОГИЕ ИЗ ВАС СЕГОДНЯ ЗАДАЮТСЯ ПРОСТЫМ ВОПРОСОМ: как в 
сложившейся ситуации извлечь максимальную денежную выгоду? 
Ответ на этот вопрос очевиден и прост! Разместить свободные денеж-
ные средства под ставку 25% годовых в уже хорошо знакомом многим 
москвичам и жителям Подмосковья КПК «Столичная Сберегательная 
Компания», которая зарекомендовала себя в течение 5 лет надежным и 
финансовым партнером! 

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов только физическим лицам. 
Займы выдаются только под залог жилой и высоколиквидной московской 
недвижимости, максимальный размер займа до 30% от рыночной стоимости 
залога. Кооператив (займодатель/кредитор) застрахован от невозврата по 
договорам займов стоимостью имущества, находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас 
задаются вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив 
предлагает вам не только сохранить, но и приумножить ваши 
накопления, разместив их у нас под 25% годовых. Доверив нам 
свои сбережения, вы можете получить стабильный доход. Мы 
работаем под строгим контролем со стороны Центрального Банка, 
осуществляем свою деятельность на основании Федерального 
закона от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной коопе-
рации». Наш Кооператив состоит в Государственном реестре 
кредитных потребительских кооперативов (информацию можно 
найти на официальном сайте ЦБ РФ) и в реестре Ассоциации 
«Саморегулируемая организация кредитных потребительских 
кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ 
СБЕРЕЖЕНИЯ, ЧТОБЫ 
ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо 
посетить наш уютный офис, 
расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, 
внести единовременный взнос 
в размере 300 рублей и офор-
мить договор передачи личных 
сбережений. Грамотные спе-
циалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас 
вид сбережения и ответят на 
все интересующие вопросы.

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация 
«Кооперативные Финансы» под № 710. Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн, от 3% до 25%, сроком от 3 до 60 месяцев. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберега-
тельная Компания» старше 18 лет. Член кредитного кооператива (пайщик) обязан солидарно нести субсидиарную ответственность по его обязательствам в пределах невнесенной части дополнительного взноса каждого из членов кредитного кооператива. Денежные 
средства, привлеченные Кооперативом, не застрахованы государством. Пайщик и Кооператив вправе в добровольном порядке застраховать риски, связанные с заключением договора передачи личных сбережений. * Подробности уточняйте по телефону. Реклама.

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

КАК СЕГОДНЯ ПОЛУЧИТЬ МАКСИМАЛЬНЫЙ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ?

годовых
до25%

МАКСИМАЛЬНЫЙ 
ДОХОД

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения от 10 000 руб.
г. Москва, м. «Белорусская», м. «Новослободская»
м. «Менделеевская», м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4
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)

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

15 марта с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
16 марта с 8.30 до 18.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
17 марта с 8.30 до 18.30
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Войковский, 

ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 марта с 11.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, Октябрьская площадь, д. 2, 
на стоянке
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская пл., д. 4, 
на стоянке у гостиницы «Центральная»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский», напротив сквера 
Карла Маркса и памятника Узникам фашизма
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»
20 марта с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, рядом с библиотекой
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Флотская, д. 1, ДКДЦ «Полет»
ЗВЕНИГОРОД, ул. Московская, д. 11, 
в фойе КЦ им. Л.Орловой
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, 
слева от ДК «Подмосковье»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, перед ДК
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Не весь, но почти весь российский спорт за-
крыт от международных стартов. И каждый 
вид спорта, уже без слова «почти», ищет 
выход: как не растерять сегодня ресурсы и 
потенциал? Белорусские биатлонисты вы-
ступают вместе с нашими в финале Кубка 
России, что проходит в Уфе, и приедут на 
чемпионат России по биатлону в Тюмени. 
Открытые турниры — это путь, который 
видится сегодня одним из реальных и 
важнейших. Биатлон уже стартовал. Все 
не так просто.

Из-за ситуации на Украине IBU отстранил 
всех российских и белорусских биатлонистов 
от международных соревнований. И вся основа 
сборной России теперь представляет регио-
ны на заключительном этапе Кубка России в 
Уфе и чемпионате России в Тюмени. С 12 по 
16 марта Уфа проводит шесть гонок, четыре 
из них — мужской и женский спринт, гонки 
преследования — уже прошли. Остаются еще 
масс-старты. А на чемпионате России в Тюмени 
с 30 марта по 3 апреля спортсмены пробегут 
спринты, эстафеты, масс-старты, смешанную 
эстафету и сингл-микст.

Кубок мира эти выступления сборным не 
заменят, но выхода нет. Как нет пока и уверен-
ности, что следующий сезон наши биатлони-
сты начнут как положено. Бьется наш спорт в 
неизвестности. Нужно и можно искать любые 
варианты стартов, нельзя только одно — не 
стартовать вовсе.  

«Просто тренироваться скучно, нет моти-
вации, день сурка», — прозвучало из уст сестер 
Авериных, которые только что выступили на 
чемпионате России по художественной гим-
настике. О чем речь, даже не надо объяснять. 
Этот «день» опасен для всех.

И дело, конечно, не в виде спорта, хотя есть 
у нас и те, в которых внутренняя конкуренция 
просто зашкаливает, и те, где лидеры — как 
люди с другой планеты, на национальных стар-
тах им по большому счету выступать скучно. В 
современных условиях всем придется думать: 

как выстраивать сетку турниров, чтобы «сурок» 
не возникал. Цель — сохранение боеспособной 
сборной. Еще цель — использовать вынужден-
ное отлучение для повышения уровня «общей 
массы», подтянуть средний уровень к высшему, 
а низший — к среднему. 

Открытые чемпионаты России — это хо-
роший путь, но, например, в том же Уставе IBU 
участие в турнире больше двух стран долж-
но быть согласовано с самим IBU. То есть с 
Белоруссией мы соревноваться можем, не 
спрашивая никого, а вот добавить еще кого-то 
из зарубежных соперников — это уже вопрос. 
Вряд ли IBU, собирающийся рассматривать в 
ближайшее время вопрос о нашем членстве в 
организации, радостно закивает головой. 

В Уфе и Тюмени Союз биатлонистов России 
ввел два зачета. Как поясняют в СБР, в этом 
году действует «Положение о межрегиональ-
ных и всероссийских официальных спортив-
ных соревнованиях по биатлону на 2022 год», 
по регламенту которого в стартах участвуют 
только спортсмены из субъектов Российской 
Федерации. Внутри сезона нельзя сделать 
всероссийские соревнования открытыми для 
иностранных участников. Поскольку участие 
белорусских биатлонистов в наших соревно-
ваниях форс-мажор, то пришлось изобрести 
Кубок Союза биатлонистов России, но факти-
чески это открытый зачет Кубка и чемпионата 
России. Потому и предусмотрены после гонок 
две церемонии награждения: сначала для при-
зеров Кубка СБР, потом для призеров Кубка 
России или будущего чемпионата России.

Любой выход на старт сильнейших — это 

ожидание результата. Понятно, что всем слож-
но: лидерам надо было перебороть стресс, 
разочарование отстранения от международных 
стартов. Найти мотивацию. Всем — и нашим, 
и спортсменам Белоруссии. 

Антон Смольский, который одержал в Уфе 
уже две победы, говорил о надеждах вернуться 
после Олимпийских игр на Кубок мира. «Мечтал 
попасть в топ-10 общего зачета. Это был бы 
исторический результат для белорусского 
биатлона». 

Динара Алимбекова поделилась примерно 
таким же настроением: не была в восторге от 
того, чтобы приехать в Россию посоревновать-
ся, не готовилась дальше соревноваться, не 
было мотивации. «Все-таки у меня было что 
еще сказать на Кубке мира». 

Кристина Резцова с последним высказы-
ванием коллеги согласна, говорит, что ей тоже 
было что сказать на Кубке мира. Но… «нас не 
спрашивают, а если у нас нет выбора, то тут 
должна быть такая же мотивация бежать, как 
на Кубке мира». 

В Уфе белорусские спортсмены выглядят 
лучше россиян. Если женская сборная может 
похвастаться «золотом» Ирины Казакевич, «се-
ребром» Кристины Резцовой в спринте и вто-
рым и третьим местами в гонке преследования 
(Казакевич и Резцова), то одинокая «бронза» 
Александра Логинова в спринте — все, чему 
могла порадоваться мужская команда. В па-
сьюте биатлонисты Белоруссии забрали во-
обще все призовые места. 

Эдуард Латыпов после спринта для оцен-
ки собственного выступления нашел только 

слово «паршиво». «Что бы ни сказал — будет 
как оправдание. Состояние плохое, лыжи не 
едут. Подошел к стойке загнанный, стоял, всего 
мотало». 

У кого что, но на подготовку лыж в Уфе 
жаловались многие, а Александр Логинов, кото-
рый бежал на чужих лыжах, сказал, что вообще 
не знает, где находятся его собственные.

Команда Белоруссии прямо из олимпий-
ского Пекина уехала на сбор в Рамзау для под-
готовки к мартовским этапам Кубка мира. А в 
Уфу прилетела и с собственными лыжами, и 
с полноценным сервисом сборной, и лучшим 
инвентарем. Чего не скажешь о наших спор-
тсменах: после Пекина разъехались по домам, 
лыжи сборной остались в Москве, сервис у 
каждого региона свой.

Поэтому и приходится кому-то, как Викто-
рии Сливко, самой выбирать лыжи и обкаты-
вать: «У нас мало сервиса в Тюмени». А кому-то, 
как Даниилу Серохвостову, вообще чувствовать 
себя бомжем: «Моя новосибирская команда не 
приехала, я здесь как бомж: лыжи делает одна 
команда, пристреливает — другая».

Эо пусть и не стопроцентное, но оправ-
дание результатов. Но, как бы там ни было, 
проигрыш всего пьедестала в пасьюте 

— это неожиданность А вообще-то, ближе 
к шоку. 

С победителем и спринта, и гонки пре-
следования Антоном Смольским все понятно. 
Проводит сильный сезон, на этапе Кубка мира 
в Рупольдинге завоевал две «бронзы». Но «се-
ребряный» Дмитрий Лазовский находится в 
пятом десятке общего зачета Кубка мира, а 
Никита Лобастов — аж на 74-й позиции. Но они 
на пьедестале, а наши — вне топ-3. 

Лучший результат среди россиян показал 
Карим Халили (он и стал победителем Кубка 
России, хотя сам такой победе вовсе не рад), 
финишировал на четвертом месте. Даниил 
Серохвостов — восьмой, Евгений Гараничев 
— девятый, Эдуард Латыпов — десятый, Антон 
Бабиков — еще пять мест в плюс, а Александр 
Логинов — двадцатый.

Впрочем, все дружно верят и говорят: к 
чемпионату России в Тюмени и скорость долж-
на прийти, и лыжи нужные приехать. Но этот 
вопрос, почему все складывается в Уфе для 
российской сборной именно так, — первый 
мощный урок открытых чемпионатов. Легкой 
прогулки на своих лыжне и стрельбище не бы-
вает, это все же биатлон. Да и просто спорт. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПАРТАКОВСКИЙ ГОЛ 
НЕ ПОПАЛ В ПРОТОКОЛ

Клуб обвинил судью матча в своем 
поражении от «Краснодара»

УБЕЖАТЬ ОТ СУРКА
Открытые старты биатлонистов России приносят 
неожиданные результаты

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru

ВСЕ КРУИЗЫ НА WWW.FLOTRUSICH.RU - 15%
г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  
8-800-100-81-75

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
29.04.2022-14.05.2022 «ЗДЕСЬ И БЕЛАЯ, И ВЯТКА, И ПЛАНЕТА АРКАИМ»  
МОСКВА – ГОРОДЕЦ – Н.НОВГОРОД – СВИЯЖСК – БИРСК (А.ТУР: АРКАИМ) – УФА 
(2 ДНЯ) – ЕЛАБУГА (МАМАДЫШ) – КАЗАНЬ – ЧЕБОКСАРЫ – ЧКАЛОВСК – ТУТАЕВ 
– КАЛЯЗИН – МОСКВА (КЕШБЭК)  ОТ 53 040.-
03.05.2022-07.05.2022 «ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА, МУЗЫКА, МУЗЫКА»  МОСКВА - 
УГЛИЧ - КОСТРОМА – МЫШКИН (В ГОСТИ К ЯГУСЕ) - КАЛЯЗИН (КАШИН) – МОСКВА 
(КЕШБЭК)  ОТ 11 628.-
09.05.2022-18.05.2022  «ДОРОГАМИ КАЗАНСКИХ ХАНОВ»  МОСКВА -  УГЛИЧ 
- ЯРОСЛАВЛЬ - ГОРОДЕЦ – Н. НОВГОРОД - КАЗАНЬ - ЧЕБОКСАРЫ - ГОРОДЕЦ 
- ЧКАЛОВСК - ТУТАЕВ - КАЛЯЗИН – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 20 944.-
23.05.2022-10.06.2022  «КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» МОСКВА 
- ВАЛААМ - КОНЕВЕЦ – С.-ПЕТЕРБУРГ - КР.ОРЕШЕК - СТ.ЛАДОГА - КИЖИ - СОЛОВКИ 
(2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК, МЛ.КОРЕЛЫ) - БЕЛОМОРСК 
- БЕЛОМОРКАНАЛ – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 73 984.-
05.06.2022-19.06.2022  «ИМПЕРИЯ СТРОГАНОВЫХ» МОСКВА – Н.НОВГОРОД 
- ЧЕБОКСАРЫ - ЕЛАБУГА - ЧАЙКОВСКИЙ - ПЕРМЬ (А-ТУР 3 ДНЯ ВЕРХОТУРЬЕ –
НЕВЬЯНСК – ЕКБ – ГАНИНА ЯМА – ИЛЬИНСКИЙ/КУНГУРСКАЯ П.) -
БЕРЕЗНИКИ (УСОЛЬЕ-ОРЕЛ-СОЛИКАМСК/ЧЕРДЫНЬ) – КАЗАНЬ – МОСКВА (КЕШБЭК)
ОТ 36 380.-
19.07.2022-31.07.2022  «АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ» С.-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙ-
НОЕ ПОЛЕ - СВИРЬСТРОЙ - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) 
- БЕЛОМОРСК - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ - СВИРЬСТРОЙ - О. ВАЛААМ - О. КОНЕВЕЦ 
– С.-ПЕТЕРБУРГ ОТ 72 930.-
31.07.2022-15.08.2022  «АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» 
С.-ПЕТЕРБУРГ – СТ.ЛАДОГА - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ Б.ЗАЯЦКИЙ, О.КУЗОВА) 
- АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - О. КИЙ / Г.ОНЕГА - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ (КИВАЧ, 
Г.ВОТТОВААРА) - МОСКВА ОТ 81 515.-
29.08.2022-09.09.2022  «СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС» МОСКВА - УГЛИЧ -
ГОРИЦЫ - КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ - АРХАНГЕЛЬСК - СОСНОВЕЦ -
ПОВЕНЕЦ - МЫШКИН - МОСКВА ОТ 61 710.-

ТЕЛ. 8 (800) 100-81-75. ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ.
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ЗА РАССТРЕЛ ЖЕНИХА 
НА СВАДЬБЕ БРАТЬЕВ 

НАКАЗАЛИ ПО-РАЗНОМУ
Приговор по делу о кровавой свадь-

бе, которая в январе 2021 года в Новой 
Москве закончилась убийством жениха 
и его брата, вынес Мосгорсуд. Один из 
гостей свадьбы Девятаев Владимир, 
застреливший двух человек, получил 
17 лет колонии строгого режима, его 
брат Алексей, доставивший пистолет, 
был приговорен к 4 годам колонии об-
щего режима и уже через месяц может 
подавать на УДО.

Напомним, что жуткая трагедия про-
изошла на свадьбе Кристины и Раду 
Кординяну в доме отдыха в деревне 
Власово. Первый день свадьбы прошел 
мирно, однако на второй день между 
Владимиром Девятаевым и братом 
жениха Филиппом возникла ссора. Го-
стя свадьбы сильно избили, досталось 
даже его супруге, которая прикрыла 
мужа своим телом.

— На одежде жены Владимира позже 
обнаружили след от обуви — кто-то 
из гостей, не разобравшись, побил 
женщину, прикрывшую телом своего 
мужа, — рассказал «МК» адвокат Па-
вел Ильин.

Девятаев собирался покинуть заго-
родный клуб, где было организовано 
торжество, однако сразу это сделать 
не получилось. Мужчина даже выбежал 
на улицу без обуви, чтобы не педали-
ровать конфликт. На видео, которое 
было представлено в суде, можно 
было видеть, как жених и гость стоят 
в снегу и ждут такси, причем на ногах 
Владимира только носки. Более того, 
по словам Девятаева, его грозились 
убить. Опасаясь за свою жизнь, Вла-
димир позвонил своему брату и попро-
сил того привезти «хлопушку», чтобы 
в случае чего отбиваться от жениха и 
его брата. Алексей Девятаев схватил 
хранившийся в гараже пистолет, не 
особо разбираясь, что это за оружие. 
Вскоре он уже был рядом с братом. 
Тот засунул ствол себе под куртку и 
при очередной попытке разобраться 
сначала выстрелил в жениха, требо-
вавшего сатисфакции за испорченную 
свадьбу, а затем в его брата Филиппа. 
По словам Владимира, он стрелял не 
особо целясь. Тем не менее выпущен-
ные пули попали в цель, и оба брата 
погибли на месте.

Примечательно, что следствие про-
сило для Владимира 17 лет колонии, 
а для его брата 14 лет. Но адвокат Па-
вел Ильин смог обосновать в суде, что 
предъявленное обвинение в соучастии 
в убийстве несостоятельно, и суд с ним 
согласился.

В итоге за убийство двух человек 
Владимиру суд назначил наказание 17 
лет колонии строгого режима и обязал 
выплатить компенсацию морального 
вреда: по миллиону трем детям по-
гибших и вдове Кристине. Она, кстати, 
ранее была знакома с Владимиром 
и легкомысленно пригласила его на 
свою свадьбу.

Еще один примечательный момент 
вскрылся уже во время процесса: по 
некоторым данным, осужденные явля-
ются потомками легендарного летчика 
Михаила Девятаева, который в 1945 
году с другими советскими военно-
пленными совершил побег из нацист-
ского концлагеря.

«СУВОРОВСКАЯ» 
ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ 

СТАНЦИЕЙ-ПРИЗРАКОМ
Чтобы не прерывать сквозное дви-

жение поездов по Кольцевой линии 
на время возведения станции метро 
«Суворовская», строители соорудят 
обходные тоннели. Составы будут объ-
езжать подземную стройку по путям-
дублерам, сейчас проектировщики 
ведут работы по утверждению их диа-
метра и протяженности.

Как удалось выяснить «МК», проект 
по плану разделили на четыре этапа. 
Для начала градостроители проведут 
подготовительные работы, соорудят и 
обустроят шахтные стволы (вертикаль-
ные или наклонные тоннели, имеющие 
выход на земную поверхность), под-
ходные и вспомогательные выработки 
(то есть искусственные полости в не-
драх земли). На втором этапе соорудят 
те самые обходные тоннели, которые 
оснастят соединительными путями. 
Именно по ним поезда Кольцевой ли-
нии смогут объезжать стройку в обоих 
направлениях движения. На третьем 
этапе строители смогут приступить к 
возведению станционного комплекса 
«Суворовская» и первого вестибюля. 
Заключительный этап включает в себя 
строительство второго вестибюля и 
здание эксплуатационного персона-
ла. 

«Суворовскую» в народе давно окре-
стили станцией-призраком. Она была 
спроектирована еще в 1950-х годах, 
сначала должна была называться «Пло-
щадь Коммуны», потом — «Суворовская 
площадь» или «Площадь Суворова»… 
Проект по ее строительству пытались 
воскресить несколько раз, но работы 
так и не начинались. Последний раз 
градостроители объявляли о планах 
по возведению станции в 2019 году, 
но тогда в их незамедлительное осу-
ществление вмешался ковид. На днях 
власти сообщили о том, что решили 
возобновить строительство и присту-
пят к активным работам после полного 
ввода Большой кольцевой линии. Под-
готовка к процессу идет уже сейчас.

«Суворовская» появится между «Но-
вослободской» и «Проспектом Мира», 
с нее можно будет сделать пересад-
ку на «Достоевскую» Люблинско-
Дмитровской линии. 


